
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

DEL LADO de la inmundicia, perdón, de la impunidad
decidieron ponerse una diputada del PT y una del
PRI, al bloquear el proceso de desafuero del diputado
Mauricio Toledo, reiteradamente involucrado
en temas de corrupción.

DE LA PETISTA Maricarmen Bernal en realidad

no se esperaba otra cosa, más que proteger a su
cómplice de partido. Sin embargo, no se entiende que
la priista Claudia Pastor se haya abstenido de votar
por el desafuero, lo que se convirtió en el pretexto
perfecto para frenar el juicio contra el ex perredista.

EL MORENISTA Pablo Gómez emitió un dictamen
de la Sección Instructora avalando el desafuero

del "Tomatito" Toledo, sin embargo resultó que
el voto de Pastor fue un galimatías. A la presidenta
de la Mesa Directiva, Dulce María Sauri,
no le quedó de otra que echar abajo el proceso.

AHORA QUEDA la duda de si realmente todos
los involucrados actuaron de manera tan desaseada...

o si fue una maniobra de Ignacio "Nacho" Mier
para salvarle el pellejo a Toledo, un controvertido
aliado de la 4T.

LA BUENA NOTICIA es que el precio del petróleo
está subiendo. La mala noticia... ¡es que el precio del
petróleo está subiendo! El hecho de que la mezcla
mexicana ronde los 70 dólares por barril debería
significar un bálsamo para las resecas arcas nacionales.

LA REALIDAD, sin embargo, es que el gobierno federal
no sabe aprovechar esa bonanza. De entrada porque
el Presidente decidió que ya no quiere vender "tanto"
petróleo, fiel a su idea de "pobres, pero soberanos". La
otra razón es también ideológica: como el mandatario
no cree en el libre mercado, con cada alza del petróleo
tiene que aumentar el subsidio al precio de la gasolina.

SÓLO de enero a mayo, el ingreso del IEPS por
gasolinas y combustibles se cayó 13.4 por ciento
debido, precisamente, a los estímulos al populismo.
Es decir, al gobierno le sale doblemente caro
el capricho: por el aumento del precio que paga
por la gasolina y por lo que deja de recibir
al aumentar los subsidios. ¡Vaya negocio!

DENTRO de Morena se dice que Citlalli Hernández
está aplicando la maniobra distractora de "¡al ladrón,
atrapen al ladrón!". Y es que dicen que fueron
sus huestes las que orquestaron el abucheo
contra Mario Delgado y la porra de "¡Presidenta,
Presidenta!" para Claudia Sheinbaum

LA REALIDAD, sin embargo, es que la derrota
morenista en la CDMX se le debe en buena medida

a la propia secretaria general. Cosa de ver, dicen,
que ni ella ni Sheinbaum dejaron que Delgado
se apareciera por las campañas capitalinas.
Quisieron colgarse ellas solas la medalla de la victoria,
pero terminaron cubiertas por la derrota.
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LASCOSAS no están
saliendo como se

planeaban en temas
¡del Instituto de
Planeación!

CON TAL de aprobarse
antes de que se vaya
la actual Legislatura,
la Ciudad de México

envió al Congreso para
su aprobación nada
más y nada menos
que el Plan General
de Desarrollo

20202040 y el
Programa General
de Ordenamiento

Territorial 20202035.

EL ALBAZO fue en tan

mal plan, que hasta se
les "olvidó" que, antes
de cualquier cosa,
tenía que ser sometido
a consulta ciudadana.

Y AHORA, mientras se
desahoga el requisito
constitucional que
habían pasado
por alto, los dos
documentos que ya
teníanlos congresistas
se volvieron plan...tas
de adorno.

EN POCO tiempo,
dicen que el nuevo
Auditor de la CDMX,
Edwin Meraz

Ángeles, ha hecho
muy buenas migas.
Y, EN EL CASO
específico de la
Secretaría de

Finanzas, la relación
es todavía mejor, lo
que a más de uno tiene
incómodo.

LA PREOCUPACIÓN
es que, entre más
crezca la cordialidad,
más caiga la severidad
en el ojo revisor.
MÁSCUANDO están
sobre la mesa temas
tan delicados.
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Una más

§&& mmmmm si ±

A la mitad del sexenio, el propio
Presidente pone a sus allegados
a moverse para la sucesión.

Perdonarán mis cuatro lectores
que hable de mí mismo, pero es
el único tema que conozco más

o menos biea Por parte de la familia de
mi madre soy indigenista, juarista y
maderista Por el lado de mi papá soy
hispanista, conservador y porfirista
Conviven en mí, entonces, los dos ex
tremos opuestos y contrarios que nos
han dividido a los mexicanos en dos
bandos bandas algunas veces por
causa de una Historia oficial mentirosa
y maniquea que hizo del relato histó
rico una simplista sucesión de héroes
y villanos. En los últimos tiempos esa
polarización de "católicos de Pedro el
Ermitaño y jacobinos de época tercia
ria" se había diluido, pues ya la Historia
Patria no interesaba a nadie, y ni siquie
ra se estudiaba en las escuelas, donde
se daba importancia, sí, a la regla de
tres simple y al interés compuesto. Yo
estudié con terror tales naderías numé
ricas que para nada me han servido y
que una calculadora de un dólar puede
ahora resolver, en tanto que ningún
artilugio semejante es capaz de es
cribir un bello soneto, componer una
hermosa canción o dilucidar una cues
tión histórica, filosófica o jurídica Pero
advierto que estoy divagando. En eso,
en divagar, se me han ido los años de la
vida. Voy a mi asunto. Hace tiempo leí

con deleite las memorias de don Fede
rico Gamboa De ellas dijo José Emilio
Pacheco que son "un incomparable
autorretrato de la mentalidad porfi
riana". Recuerdo uno de los recuerdos
del autor de Santa. En 1905 murió en
Washington don Manuel de Aspíroz,
embajador de México en Estados Uni
dos. El gobierno de don Porfirio Díaz
"pese al jacobinismo oficial que nos
aflige", acotó don Federico autorizó
exequias religiosas para el fallecido, las
cuales se llevaron a cabo en la iglesia
de San Mateo. Ahí la banda de música
del Cuerpo de Ingenieros del Ejército
norteamericano interpretó el himno
Nearer my God to Thee, pieza que, se
gún leyenda posterior, tocó en la cubier
ta del "Titanic" la orquesta del navio
mientras se hundía el buque. Cuando
el cadáver del señor Aspíroz fue lleva
do a México, el presidente de Estados
Unidos, Theodore Roosevelt, ordenó
que un sacerdote católico acompañara
a su familia en el viaje. Y comenta don
Federico Gamboa: "En los Estados
Unidos confesar y adorar a Dios no es
mal visto. Lo mal visto es lo contrario".
Durante muchos años prevaleció en
tre nosotros ese "jacobinismo oficial"
a que alude el escritor. El presiden
te López Obrador lo ha hecho a un
lado, y con frecuencia usa expresiones

religiosas, como ahora que dio a cono
cer la extensa lista de sus posibles su
cesores y dijo que durará en su caigo
"lo que permita la naturaleza y el Crea
dor". Mi parte de conservador aplaude
esa mención; mi lado de liberal frunce
un poco el ceño. Un poco nada más.
Alejado de ambos extremos me limito
a mencionar que no recuerdo otro se
xenio a cuya mitad haya empezado a
hablarse de la sucesión del mandatario
en turno. En el presente caso son de
preverse las grillas y patadas por abajo
de la mesa a que esa inesperada men
ción dará lugar. En otro tiempo el que
se movía no salía en la foto. Ahora el
propio Presidente pone a sus allega
dos a que se muevan desde tres años
antes de que el sexenio acabe (espere
mos). Una ocurrencia más. Una impru
dencia más... El joven Leovigildo casó
con la ingenua Dulciflor. La noche de
las bodas se llevó a cabo la consuma
ción del matrimonio. Al término del
trance el novio quedó poseído por el
dulce sopor que sigue al amoroso acto,
y se dispuso a conciliar el sueño. Le
preguntó a su flamante mujercita 'Y
tú, mi cielo, ¿no vas a dormir?". "No
respondió Dulciflor Mi mamá me di
jo que esta noche tendría yo una expe
riencia maravillosa y no me la quiero
perder"... FIN.
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Por acuerdo de Diosito, que cumplieron
San Pedro, la Virgen de la Cueva y San Isidro
Labrador, ayer llovieron en mi solar nativo
todas las lluvias que no habían llovido.
Como dijo cierto meteorólogo: "Ayer cayó
la lluvia que desde hace tres meses venía
yo pronosticando".
Los fundadores de Saltillo tuvieron el buen tino
de recostar a la ciudad en el declive suave de
una loma. Así no sufrimos las inundaciones

que periódicamente convierten en océano
algunas poblaciones. Sólo cuando la necedad
humana pone estorbo a las corrientes que
bajan de la altura se producen en mi ciudad
esas acuáticas calamidades. "El agua tiene
memoria, licenciado me dice don Abundio,
Por donde una vez pasó, otra volverá a pasar".

Pasó el agua por el frente de mi casa y volví
a ser el niño que echaba en la corriente
barquitos de papel, y navegaba en ellos
hasta China o más allá.

La lluvia es la misma lluvia que entonces vi caer.

Todo se va, y regresa todo.

El agua tiene memoria. El corazón también.

Hasta mañana!...

Fecha: 07/07/2021

Página: 9

Area cm2: 102

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,236

Página 5 de 7



México sin reglas

NÉÜ
.

Asignar la operación del yacimiento
Zama a Pemex es una decisión

cuestionable cuyo mensaje es que
las reglas en México no valen nada.

"El delito de los que nos engañan
no está en el engaño, sino

en que ya no nos dejan soñar
que nunca nos engañarán".

Víctor Ruiz triarte

Quizá lo peor de la decisión de
la Secretaría de Energía de
asignar la operación del yaci

miento petrolero de Zama a Pemex, y
no a Talos Eneigy, que lo descubrió, es
que manda nuevamente el mensaje de
que las reglas no valen nada en México.
Socava la posibilidad de generar inver
sión en un momento en que esta es
más importante que nunca La medida
no solo es arbitraria sina que tendrá
poco o ningún beneficio para México,
ya que el 70 por ciento del crudo que
Talos pudiera extraer correspondería
de todas formas al Estado mexicano.

Talos ganó en 2015 la licitación por
el bloque 7 del Golfo de México donde
en 2017 encontró, con un pozo de ex
ploración, el yacimiento de Zama que
contiene unos 670 millones de barriles
de petróleo equivalente. El campo
colinda con el de Uchukil, asignado a
Pemex Talos ha perforado otros tres po
zos de delimitación y ha invertido cien
tos de millones de dólares en el proyec
to; Pemex, nada Talos ha presentado
a la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros un plan prospectivo y de desarrollo
completo; Pemex, no. Aun así, la empre
sa gubernamental reclamó el 2 de julio

la operación del campo compartido
y la Secretaría de Energía, cuya titular
es también presidenta del consejo de
administración de Pemex, lo que re
presenta un conflicto de interés, se la
concedió tres días después.

La Sener puede escoger al opera
dor en campos compartidos sobre la
base de las mejores prácticas interna
cionales. Debe tomar en cuenta tanto
el porcentaje del yacimiento en cada
bloque, como la capacidad financiera
y técnica para desarrollar el campo. Por
eso Pemex ha presentado un estudio
que argumenta que su bloque tiene
50.43 por ciento del yacimiento, poco
más de la mitad, aunque no identifica
a la empresa que realizó el estudio, ni
explica cómo llegó a la conclusión sin
perforar ningún pozo. Talos cuenta
con un estudio de Netherland, Sewell
& Associates que coloca en su bloque
60 por ciento del yacimiento. La Se
ner afirma que Pemex tiene recursos
financieros suficientes para desarrollar
el proyecto, a pesar de sus pérdidas y
enorme deuda, porque goza del respal
do de la Secretaría de Hacienda Afir
ma también que posee la capacidad
técnica para el proyecto, pese a que el
petróleo se encuentra a una profun
didad mayor que cualquiera que haya
explotado hasta ahora

No dudo de la capacidad técnica de
Pemex También sé que el gobierno pue
de inyectarle dinero a discreción, aun
que los mexicanos tendríamos derecho

a que estos recursos se utilizaran para
servicios públicos, para la salud, por
ejemplo, y no para subsidiar a una em
presa quebrada La decisión de la Sener
es cuestionable porque impide a Talos
recuperar su inversión, en una acción
que podría considerarse como una ex
propiación sin indemnización, prohi
bida por el TMEC; además, se vuelve
absurda ante el hecho de que el gobier
no mexicano obtendría la mayor parte
del beneficio si Talos fuera el operador...
sin arriesgar nada y sin obligar a los
contribuyentes a subsidiar a Pemex.

La Sener no se ha apegado a las
mejores prácticas internacionales. Su
decisión es ideológica y dañina Reitera
el mensaje de que, sin importar las re
gias para la inversión, el gobierno podrá
modificarlas a su antojo, como ya hizo
con el aeropuerto de Texcoco o la plan
ta cervecera de Mexicali. Pero si no hay
reglas confiables, será muy difícil con
vencer a los inversionistas de apostar
su dinero en nuestro país.

• SIN BURLA

"No queremos que nadie pierda la vi
da", ni delincuentes, ni nadie, exclamó
AMLO con tono emocional en su ma
ñanera de ayer. "Aunque se burlen, voy
a seguir diciendo abrazos, no balazos".
No hay lugar para la burla, el senti
miento es loable. El problema es que
esta política no se ha traducido en una
reducción de la violencia.
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Hasta en el gabinete de AÑILO
hay clases sociales
::::: Nos dicen que dado que en Palacio Nacio
nal son tan afectos a hacer listados de califica
ciones y descalificaciones, podrían inaugurar
en la conferencia de prensa mañanera del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador la

sección semanal "Quién es
quién en austeridad republi
cana". Sin duda, el oro po
dría ser para la medallista
olímpica Ana Gabriela
Guevara, titular de la Comi
sión Nacional de Cultura Fí
sica y Deporte (Conade). El
pasado domingo, doña Ana

Ana Gabriela viajó de Hermosillo, Sonora,
Guevara a la Ciudad de México en el

mismo vuelo que el Presi
dente, sin embargo, no viajaron con las mis
mas comodidades y de eso se tomó nota. En
Palacio Nacional nos comentan que al llegar al
aeropuerto sonorense, Guevara se dirigió a un
salón VIP para descansar antes de abordar el
vuelo y no mezclarse con el resto de la gente
que viaja en clase turista, mientras que sus
compañeros, María Luisa Albores, secretaria
de Medio Ambiente, y Román Meyer Falcón.
secretario de Desarrollo Agrario, se encontra
ban comiendo en los asientos de las salas de
espera de los mortales. Además, mientras que
el presidente López Obrador viajó, como siem
pre lo hace, en clase turista, la titular de la Co
nade lo hizo cómodamente en clase premier.
Hasta en el gabinete hay clases sociales.
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Política exterior camotera
::::: El virtual embajador de México en China,
Jesús Seade, dio a senadores y diputados
una amplia explicación de las relaciones entre
ambos países. Comercio, cooperación tecnoló
gica, educativa, turismo, diplomacia, cultura y
hasta gastronomía. Habló de la Nao de China,
y en temas más contemporáneos, resaltó que
desde hace algunos años hay muchos carritos
de camotes estilo mexicano en las calles de
Beijing. "No sé cuál es el origen, pero son
idénticos a los nuestros en la cocción, el carri
to y el silbido", dijo el economista, quien
agregó que la relación entre ambas naciones
debe ser a largo plazo, estratégica y no coyun
tural. Nos hacen ver que si el Senado lo ratifi
ca, cosa que es casi un trámite, don Jesús
tendrá al menos los tres años que le faltan a
este gobierno para estar cerca de su familia
que vive por esos rumbos y para descubrir el
misterio de los carritos de camotes.

No ven turbulencia en sucesión
en el PAN
::::: El Partido Acción Nacional se enfila hacia
un proceso interno para renovar la dirigencia
nacional, y aseguran que prevén que exista
competencia pero no turbulencia. Hasta aho
ra hay tres tiradores visibles a la presidencia
del partido: el actual presidente, Marko Cor
tés, quien buscará la reelección, la diputada
Adriana Dávila y el exdiputado Gerardo
Priego. Nos dicen que hasta ahora don Mar
ko tiene la reelección prácticamente asegura
da pues varios de los liderazgos más fuertes
del partido lo respaldan. Entre ellos Mauricio
Vila. gobernador de Yucatán; Maru Campos,
gobernadora electa de Chihuahua, y Enrique
Vargas, presidente de todos los alcaldes pa
nistas del país, por mencionar algunos. En
noviembre termina el actual periodo de Cor
tés y todo apunta a que mantendrá las rien
das del PAN, actualmente la segunda fuerza
política del país. Ya se verá.
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Detectan pecados en la gestión
de Serranía
::::: Si pensaban que Florencia Serranía se li
beraría de todos los problemas que aquejan al
Sistema de Transporte Colectivo Metro, pues

se equivocan. Nos comen
tan que en el Congreso ca
pitalino comenzaron a revi
sar el trabajo realizado y se
han encontrado documen
tos en los que refieren que
en su administración no se

completó el programa de
mantenimiento al sistema y

Florencia que, en algunos casos, el di
nero destinado a este mbroSerranía

fue a otras labores, lo que
podría representar una irregularidad grave.
Nos adelantan que pronto podrían sacar a la
luz dichas irregularidades que, seguramente,
la colocarán de nuevo en el ojo del huracán.

La terna para sustituir a Víctor
Hugo Romo
::::: Será hoy cuando el Congreso local autorice
en el periodo extraordinario la licencia defini
tiva de Víctor Hugo Romo como alcalde mo

renista en Miguel Hidalgo,
luego de perder la reelec
ción. Pero lo que llama más
la atención es que desde el
gobierno central ya manda
ron la terna para sustituirle
en el cargo. Quienes están
en la lista son Claudia Ga

laviz, actual jefa de la Ofici
Hegel Cortés na de Miguel Hidalgo; He
Miranda gel Cortés Miranda direc

tor General de Gobierno y
Asuntos Jurídicos, y Abraham Borden, ac
tual encargado del despacho de Procuración
de Justicia y Seguridad Ciudadana. Todo
apunta a que será don Hegel quien se encar
gue de bajar la cortina. No cabe duda que la
administración capitalina va un paso adelante.
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Amagan con huelga en la UACM
::::: Otra vez la Universidad Autónoma de la
Ciudad de México (UACM) dará de qué hablar
luego de un periodo de tranquilidad. Nos pla
tican que la dirigencia del Sindicato Único de
Trabajadores de la UACM emplazó a huelga
para el próximo viernes y demanda a la recto
ra Tania Hogla Rodríguez atender sus peti
ciones de incremento salarial, pues de lo con
trario, se colocarán las banderas rojinegras.
Por lo pronto nos adelantan que para este
miércoles a las 6:30 horas realizarán una ma

nifestación frente al Antiguo Palacio del
Ayuntamiento para expresar su inconformi
dad a la jefa de Gobierno.

Le llueve sobre mojado a
alcaldesa
::::: A quien literalmente le ha llovido sobre
mojado es a la presidenta municipal de Atiza
pán de Zaragoza, Ruth Olvera Nieto, pues no

ve llegar la suya. Primero
perdió las elecciones el 6 de
junio al competir con More
na, y en las últimas semanas
ha sufrido con las inunda

ciones que se han presenta
do en diversos puntos del
municipio, incluso, las ofici
nas del Palacio del Ayunta

Ruth Olvera miento también quedaron
Nieto anegadas. La edil pide que

se declare como zona de

emeigencia y se destinen apoyos del Fonden,
pero se le olvida que dicho fideicomiso ya no
existe por órdenes presidenciales. Seguramente
doña Ruth ya pide que se termine su gestión.
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::::: Nos relatan que en Tabasco, los alcaldes
de Morena que dejan el poder en octubre ya
prendieron sus veladoras para que agarrar

^ una "chambita" en el go
bierno estatal, luego que el
gobernador Adán Augusto
López Hernández, del
partido guinda, dejó abierta
la posibilidad para que esos
ediles puedan sumarse al
terminar su trienio a la ad

ministración pública, pero
eso no es todo, ya que nosAdán Augusto

López dicen que a dos de ellos,
Evaristo Hernández, de

Centro, y Armando Beltrán, de Cárdenas, el
mandatario ya les hizo ojitos, al resaltar sus
cualidades y decirles que las puertas están
abiertas. No obstante, hay 12 munícipes más
que se quedarán sin trabajo, por lo que algu
nos ya andan haciendo méritos para seguir
viviendo del presupuesto. ¿Lo conseguirán?

::::: Nos comentan que a un año de que se
elija a la persona que lo sucederá, el goberna
dor de Aguascalientes, Martín Orozco San

dovai (PAN), se ha mostra
do melancólico en sus redes
sociales, donde compartió
una foto jugando con un
pequeño, imagen que pos
teó adjuntando el mensaje:
"Félix me hizo recordar
buenos momentos de mi
niñez. Lo encontré cuando

Martín Orozco iba camino a pescar con su
Sandovai resortera y nos pusimos a

jugar", fotografía que causó
todo tipo de reacciones, desde quienes le
mandaron mensajes positivos hasta quienes
le hicieron ver que no sabe agarrar la resorte
ra ¿Será que su buen tino habrá sido en el go
bierno? Eso lo sabremos en 2022, cuando los
ciudadanos juzguen con su voto.
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::::: Desde Nuevo León nos cuentan que el
grupo del alcalde priista de Apodaca, César
Garza Víllarreal, pretende convertirse en la

mano que mecerá la cuna
en la bancada tricolor de la

próxima Legislatura local,
aprovechando que Adrián
de la Garza Santos, quien
era visto como líder natural

del tricolor, no pudo alcan
zar la gubernatura en la en
tidad. Sin embargo, nos in

Adrián de la dican, la moneda está en el
Garza Santos aire, pues al menos 10 de

los 14 diputados electos le
deben la postulación a don Adrián y sólo tres
al edil apodaquense, por lo que será interesan
te saber qué tan fieles serán y de qué lado es
tarán a la hora de negociar con Samuel Gar
cía (MC), el próximo gobernador del estado y
cuyo partido, a pesar de ganar el gobierno es
tatal, apenas conquistó seis de las 42 curules.

::::: Quien tuvo que ceder a las presiones en
las que se exigía su renuncia, fue el líder del
partido Nueva Alianza de Hidalgo, Juan José
Luna Mejía, luego de que en los últimos días
enfrentó una campaña en la que se le acusó,
entre otras cosas, de violencia política en ra
zón de género. Sin embargo, nos dicen que el
pleito en el que está envuelto el dirigente
aliancista va más allá de esta elección y se re
monta a las diferencias que tuvo con el exdi
rigente del SNTE en la entidad, Sinuhé Ra
mírez, a quien por cierto acusó de amenazar
lo, pero entre que son peras o manzanas, nos
añaden que lo peor para don Juan José es
que incluso sus allegados impulsaron su re
nuncia al cargo. No cabe duda que el rey sin
peones es nada, se escuchó por ahí...
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¿Por qué un presidente
adelantaría su sucesión?

La decisión del presidente
López Obrador de abrir,
tres años antes la carrera

para su propia sucesión, y de ser
él mismo quien haga públicos
los nombres de los posibles can
didatos a sucederlo por su par
tido, representa sin duda un he
cho inédito en el sistema político
y presidencialista mexicano.
Todos los mandatarios de la

historia, desde que el país tuvo
elecciones para renovar al titular
del Poder Ejecutivo, jugaron en su
momento el juego sucesorio e ins
tituyeron prácticas y rituales co
mo el "tapado", las "barajas de as
pirantes", las "pasarelas políticas"
y hasta el lanzamiento de sus
"delfines"; pero todos, invariable
mente, tanto en la vieja era del PRI
como en los dos sexenios panis

tas, esperaron hasta el cuarto o
quinto año para soltar las amarras
de la sucesión porque justo en ese
momento comenzaba el ocaso y
el eclipsamiento de su propio po
der como presidentes.
Por eso no muchos entienden

todavía, ni dentro ni fuera de la
4T, qué quiso hacer López Obra
dor con sus destapes tan antici
pados de los integrantes de su ga
binete y de su gobierno que ve co
mo posibles candidatos a la elec
ción presidencial de 2024. Porque
no sólo fueron las dos ocasiones

en que el presidente indujo en las
conferencias mañaneras el tema
de la sucesión sino también el

destape público y por aclamación
de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ocurrido el 1 de julio,
en un evento que claramente tu

vo la aprobación y el consenti
miento del presidente.
¿Qué gana o qué busca López

Obrador al apurar, con tanta an
ticipación, la lucha sucesoria en
una apuesta que puede resultar
muy peligrosa para su propia ima
gen y fortaleza como presidente?,
es la pregunta que hoy se hacen
propios extraños ante las recien
tes declaraciones del presidente
que, con el argumento de que
"aquí ya no hay tapados" y de que
los estilos de ejercer el poder ya
cambiaron, ha dado un paso que
podría resultar contraproducente
para su propia presidencia.
Una idea que se comenta en

los círculos políticos es que el
presidente abrió el juego de la su 
cesión como una forma de apun
talar y detener la caída de su pre
ferida, Claudia Sheinbaum, des
pués del desgaste y el impacto
negativo que enfrentó la jefa de
Gobierno por temas como la tra
gedia mortal de la Línea 12 y su
derrota en las recientes eleccio
nes donde perdió más de la mi
tad de las alcaldías y la mayoría
en el Congreso capitalino.
Otra posibilidad, en su afán

por distinguirse de sus anteceso
res y romper con algunos ritua
les y mitos del viejo sistema, es
que crea que al abrir su baraja pa
ra el 2024, manda un mensaje de
fortaleza de su movimiento y de
lo que él mismo llamó "un relevo
generacional" para la continui
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dad de su proyecto político. Y de
paso, algo que intenta López
Obrador, aunque quién sabe si lo
logre, es evitar que se intensifi
que un enfrentamiento directo

entre los dos punteros de su lista:
Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard. Porque con la elimina
ción que él mismo hizo del nom
bre del líder del Senado, Ricardo
Monreal, el canciller y la jefa de
Gobierno se quedan práctica
mente solos en la disputa real
por la candidatura y, al incluir
otros nombres —la mayoría de
ellos sin posibilidades— el pre
sidente busca diluir la tensión
entre sus dos delfines.
Finalmente, sea cual sea el

cálculo y la apuesta de López
Obrador al declarar abierta la lu

cha por su propia sucesión —y
con todos los riesgos que para él
entraña esa peculiar decisión—
el tema por lo pronto le sirve al
presidente como muchas otras
de sus ocurrencias, declaracio
nes y posicionamientos que, sin
tener una trascendencia real pa
ra el país, le funcionan muy bien
como distractores para los me
dios y la opinión pública, que se
dedica a hablar, a comentar y
analizar las ocurrencias presi
denciales en lugar de poner el fo
co en los problemas graves de
crisis, inseguridad, violencia y
pobreza que vive el país. •
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La persistencia homicida
El lunes pasado, el pre

sidente Andrés Ma
nuel López Obrador

tuvo una mañanera inusual.
En vez de las habituales bo
las blandas que lanzan sus
youtuberos favoritos y el
guitarreo sin interrupciones
ni límite de tiempo, recibió
preguntas duras de un pe
riodista serio.

No creo que le haya gus
tado mucho la experiencia.
Jorge Ramos, periodista de
Univisión, arrancó con un
cuestionamiento sobre los
resultados en materia de

seguridad:
"Su gobierno está en ca

mino a convertirse en el
más violento en la historia
moderna de México, más
de 86 mil muertos hasta el

momento desde que usted
tomó posesión, según estas
cifras oficiales. Si sigue así,
va a haber más muertos que
con Peña Nieto y que con
Calderón. Los feminicidios,
usted lo sabe, lo dijo la se
mana pasada, siguen en au
mento respecto al año an
terior. Y fuera de la burbuja
de Palacio Nacional, el país
no está en paz y tranquili
dad, señor presidente. Le

están matando casi 100 me

xicanos por día, en Aguili
lla, en Zacatecas, en Reyno
sa... Mi pregunta es si usted
cree que su estrategia de
abrazos y no balazos ha sido
un verdadero fracaso. Es
tán los muertos, están to
dos ahí. Y si va a pedir ayu
da, porque hasta el mo

mento no se ha podido."
A esto, el presidente res

pondió con la mezcla habi
tual de negación, ofusca
ción y distracción. Habló de
"otros datos" (literalmen
te), mencionó que la violen
cia era herencia de otros go
biernos (algo parcialmente
cierto, pero que no quita
responsabilidad a la admi
nistración actual) y trató de
desviar la atención hacia
otros delitos en los que ha
habido una disminución en
la incidencia reportada (en
parte como producto de la
pandemia).
Esas tácticas, tan útiles

en otros momentos, no fun
cionaron en esta ocasión.
En este asunto, hay un he
cho duro que Jorge Ramos
no se cansó de reiterar: la
violencia homicida en Mé
xico se ha mantenido en ni

veles inaceptables en lo que
va del sexenio en curso. Y
las actuales autoridades ni

siquiera se pueden colgar la
medalla de haber cambiado
la tendencia: la curva de ho

micidios se aplanó en el se
gundo trimestre de 2018,
ocho meses antes de la to

ma de posesión de López
Obrador.

¿Es buena noticia que los
homicidios no vayan en una
tendencia ascendente? Sin
duda: sería terrible si la cur
va mantuviese una tenden
cia como la de 2008 a 2011 o
de 2015 a 2018. Pero eso no

quita que sea malísima no
ticia la rigidez del fenómeno.
Sí, hay estabilidad, pero en
niveles que resultan impen
sables en otras partes del
planeta. México registra dos
veces más homicidios que
Estados Unidos, a pesar de
tener tres veces menos po
blación. Nuestra tasa de ho
micidio es cinco veces ma

yor al promedio mundial.
Uno de cada 13 homicidios
intencionales en el planeta
Tierra (excluyendo países
que enfrentan condiciones
de guerra civil) se comete en
nuestro país.

Lo peor es que entende
mos poco sobre el fenóme
no homicida en México. Se
ha escrito muchísimo sobre
el ascenso de la violencia

entre 2008 y 2011, muy po
co sobre los periodos poste
riores. No sabemos por qué
disminuyeron los homici
dios entre 2011 y 2014, ni
por qué ascendieron de
nuevo a partir de 2015. Y so
bre la estabilidad registrada
de 2018 a la fecha, no hay
más que balbuceos.
El presidente bien haría

en reconocer la complejidad
del problema, admitir que lo
que se ha hecho hasta ahora
(en esta administración y en
las anteriores) no ha funcio
nado, y convocar a una am
plia discusión nacional so
bre el tema. Creo que eso se
ría mucho más útil que se
guir en la negación. •

alejandrohope@outlook.com
Twitten @ahope71
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El juego sucesorio de AMLO
¿exceso de confianza o
soberbia?
Aunque el del "tapado"

dejó de ser el proceso
con que el Presidente

en turno resolvió su sucesión
durante el largo periodo de la
hegemonía priista, algunos de
sus usos y rejuegos políticos se
mantienen hasta la fecha. El

"destape" prácticamente deter
minaba, antes de la elección co
rrespondiente, quién sería el
nuevo jefe del Ejecutivo.
José López Portillo fue el úl

timo que lo aplicó con todas las
reglas no escritas del sistema
presidencialista de partido he
gemónico, al designar en sep
tiembre de 1981 como candida

to del PRI a Miguel de la Ma
drid. Éste, para paliar el cisma
priista que con la exigencia de
democracia interna provocó la
llamada Corriente Democráti
ca de Cuauhtémoc Cárdenas y
Porfirio Muñoz Ledo, se vio
obligado a abrir la baraja con los
"seis distinguidos priistas con
merecimientos para ser candi
dato presidencial".
Esta categoría, tan rimbom

bante como chocante, derivó en
que Manuel Bartlett se quedara
en el camino y Carlos Salinas de

Gortari llegara a Los Pinos, lue
go de que el sistema de cómpu
to de votos cayó y calló. Después
vino el "destape" de Colosio,
proceso sangrientamente inte
rrumpido con su asesinato y
que derivó en la designación,
como candidato sustituto, de
Ernesto Zedillo, quien fiel a la
"sana distancia" que mantuvo
con su partido, no metió mano
(y así lo hizo) en la designación
del candidato priista y recono
ció la victoria electoral del PAN,
con el no panista Vicente Fox
para dar paso en 2000 a la pri
mera alternancia presidencial.
El proceso sucesorio ya no

fue de "tapados" pero sí de "ma
druguetes", pues Felipe Calde
rón se les adelantó a todos, in
cluido Fox El sucesor de Calde
rón, Enrique Peña Nieto, no fue
"tapado" ni "destapado" por ser
de un partido distinto al que es
taba en el poder, lo que marcó
el regreso del PRI y la segunda
alternancia presidencial.

En2012, Peña resolvió abrir la
baraja y dar juego a dos o tres
posibles aspirantes a la candi
datura, aunque estaba muy
cantado que se decantaría por el

no priista José Antonio Meade,
quien perdió la contienda frente
a López Obrador.
El "librito" que enumera los

usos más prácticos que teóricos
de la política a la mexicana con 
sidera que un Presidente llega a
la cúspide de su poder al cum
plir tres años de gobierno, pero
ahí inician declive y juego suce
sorio, el suyo y el de los posibles
candidatos de su partido.
AMLO mencionó primero

los nombres de Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard Juan
Ramón de la Fuente, Tatiana
Clouthier y Esteban Moctezu
ma. Antes de ayer añadió a Ro
cío Nahle. En ninguna de las
dos ocasiones mencionó a Ri
cardo Monreal quien abierta
mente ha externado sus aspira
ciones presidenciales.
A como se ven las cosas hoy

en día, todos los mencionados
son descartables salvo Shein
baum y Ebrard, aunque ambos
están severamente tocados por
el desastre de la Línea 12 del Me 
tro. ¿Que AMLO los mencione
como posibles candidatos pre
tende liberarlos de esa carga?
¿Sera ésta otra reminiscencia

del "tapadismo"? El caso es que
AMLO abrió formalmente el

juego sucesorio y también la
puerta a la oposición para que
haga lo suyo, sobre todo luego
de declarar que no veía en ella
aspirantes con tamaños y que
su "ala progresista" tenía para
dar y prestar. ¡Cuidado con el
exceso de confianza o incluso
con la soberbia! Nunca han sido
los mejores consejeros.
¿Cómo andan las cosas en la

oposición? El líder nacional del
PAN, Marko Cortés, incorporó a
un nuevo posible aspirante, el
bien calificado gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila. No obs
tante según Polkmx las pre
ferencias hoy favorecen por
mucho (39.50%) a Ricardo Ana
ya. En el PRI aparece por delan
te Miguel Ángel Osorio Chong
(34%), seguido por el líder del
partido, Alejandro Moreno
(26.4%). Y en Movimiento Ciu
dadano, encabeza Enrique Al
faro (523%), seguido de Luis
Donaldo Colosio Riojas (293%).
El PRD no pinta. •
rrodriguezangular@hotmail.com

@RaulRodriguezC
raulrodriguezcortes.com.mx
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Cuando se vuelve invisible
la brutalidad
El domingo 27 de sep

tiembre de 2020, una
de las tantas golpizas

que Raybell Ballesteros Coro
na, tío de la exsecretaria de la
Función Pública Irma Eréndi

ra Sandoval Ballesteros, propi
nó a Mariana, la madre de sus
hijos, quedó grabada en una
cámara de seguridad.
Raybell había golpeado a su

pareja desde 2013, cuando es
taba embarazada. Cuatro años
más tarde los vecinos detuvie

ron una nueva agresión al pe
dir el auxilio del servicio de se

guridad del fraccionamiento
en el que vivía la pareja.
En esa ocasión, Mariana

terminó en el hospital Gea
González. "No hubo denun

cia: nos separamos y llega
mos a un acuerdo", relata.
Volvieron a ser pareja en

2018. Ese año, Ballesteros

agredió de nuevo a Mariana
mientras conducía, en estado
de ebriedad, en el Periférico.
En medio de la golpiza que le
estaba propinando, perdió el
control del vehículo y se es
tampó contra otro auto.
Se separaron definitivamen

te en 2019, aunque procuraron
mantener cercanía en benefi
cio de sus hijos, que entonces
tenían 3 y 5 años de edad.
Aquel domingo de 2020,

Ballesteros había comido en la
casa de ella. Al caer la noche,
discutieron. Ella vio en los ojos
del otro lo que iba a ocurrir:
"Tenía esa mirada de cuando
iba a agredirme".
Ella encerró a los niños en

su cuarto, tomó las llaves de
los autos y se escondió en el
baño de visitas. El portón de
entrada estaba cerrado.

Ballesteros creyó que Maria
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na se había ido de la casa, así
que llamó por teléfono a la ma
dre de esta para que fuera a
abrirle. "Cuando oí que mi ma
má había llegado, salí", relata
Mariana. Él estaba a punto de
llevarse a los niños. "Le dije que
no iba a llevarse a mis hijos".
De ese modo vino lo que se

vio en el video que se viralizó:
la agresión de Ballesteros, pri
mero a ella, y luego a su madre,
de 70 años: una lluvia de pata
das, puñetazos, ganchos, azo
tones, jalones de cabello e in
cluso visos de ahorcamiento.

"Me azotó contra el piso y
me golpeó con el pie en el es
tómago", declaró Mariana esa
noche en la agencia del mi
nisterio público. La carpeta
00999 quedó abierta por vio
lencia intrafamiliar.

La suya fue, sin embargo,

una carpeta que no avanzó.
Las que sí avanzaron fue

ron las que Ballesteros abrió.
Primero, una por violencia in
trafamiliar en la que la vícti
ma era nada menos que él. Y
luego, otra por violencia con
tra los niños.

Mariana, abogada de profe
sión, admite: "Eso es algo que
no voy a negar y que voy a car
gar siempre. Estábamos meti
dos en un círculo tóxico: yo
también bebía y les decía gro
serías a los niños", relata.
Solo que a diferencia de la

denuncia de ella, las de Balles
teros sí encontraron cauce.
"Quedé formalmente im

putada de violencia intrafa
miliar en modalidad de da

ño psicoemocional en con
tra de uno de los niños".

"Yo acepté todo. Sabía
que tenía que rehabilitar
me. Tenía que compo
nerme, así que cumplí
con todo".
Pero no bastó. Balleste

ros, entonces director de
área en el Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales, INAI, logró
que la juez 11 de lo familiar
obligara a Mariana al pago de
pensión alimenticia: 50% de
cualquier ingreso: sobresuel
do, aguinaldo, prestaciones.
Mariana afirma que tuvo

miedo de denunciar porque
una de las grandes figuras de la
4T, Irma Eréndira Sandoval,
era sobrina de Ballesteros.
Cuando la funcionaría fue re
movida, tomó la decisión de
dar a conocer las imágenes.
El lunes la juez decidió sus

pender el proceso por un año.
Mariana queda obligada a pagar
las terapias del niño y a seguir
acudiendo a terapia por uso de
lenguaje no apropiado. Por un
año, sin embargo, quedó impe
dida de acercarse a sus hijos.
La brutalidad registrada en

el video de pronto se volvió in
visible, inexistente. "En manos
de esa persona violenta están
mis niños", concluye ella •
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Ehhhh... ¡puto!
Este grito homofóbico de

los aficionados le ha ge
nerado multas por parte

de la FIFA a la Selección Mexi
cana. Como esas multas no han

impedido que se siga gritando
en los partidos, ahora la san
ción implica juegos a puerta
cerrada para ver si la afición
entiende que no puede estar
gritando ehhhh... ¡puto! du
rante los partidos.
Y esto es así porque las pala

bras importan.
Si esto, que las palabras im

portan, es válido en el deporte,
lo es aún más en la vida de un

servidor público. Y en este caso
me refiero al presidente An
drés Manuel López Obrador. Si
un conjunto de aficionados de
be aprender a hablar y saber
qué si se puede gritar y qué no
en un estadio, lo mismo aplica
para el jefe del Ejecutivo que
tiene el mayor megáfono del
país y que lo utiliza de manera
voraz cada mañana por al me
nos dos horas.
El presidente se ha referido

en días pasado a que las clases
medias fueron quienes llevaron
a Hitler al poder. La verdad es
que el Holocausto comenzó con

palabras, no con apoyos de las
clases medias. Actualmente
hay una ONG, ItStartedWit
hWords.org, que busca mostrar
que antes de que se promulga
ran las leyes antisemitas en Ale
mania; antes de que se destru
yeran las tiendas y sinagogas de
los vecindarios; y antes de que
los judíos fueran obligados a
entrar en guetos, vagones de ga
nado y campamentos de exter
minio, las palabras fueron las
que se utilizaron para avivar el
fuego del odio.
#ItStartedWithWords es una

campaña de educación digital so
bre el Holocausto que publica vi
deos semanales de sobrevivien
tes de todo el mundo que refle
xionan sobre esos momentos que
condujeron al Holocausto. Para
lanzar esta campaña tuvieron
una conferencia en abril pasado
en Nueva York en donde se quiso
demostrar con estos testimonios,
cuando solo eran palabras, que
los judíos en Alemania no previe
ron la facilidad con la que sus an
tiguos vecinos, maestros, compa
ñeros de clase y colegas se voltea
rían en su contra. Pero eso ocu
rrió. Pasaron de las palabras de
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odio a los actos de violencia.
Cuando el presidente ataca a

la prensa una y otra mañana;
cuando inventa su sección de
su verdad, la del "Quién es
quién en los medios de comu
nicación", está abusando de las
palabras. Está demostrando
que no sabe o no le importan las
consecuencias que pueda tener
decir lo que él quiera.
No estoy diciendo que quie

nes trabajamos en medios de
bemos de ser libres de crítica.
Eso sería caer en lo que el propio
presidente quisiera para él: solo
alabanzas. Estoy diciendo que
llamar a la prensa, vendida,
prostituida, alquilada, chayote
ra, vil, el hampa, la mafia, cóm
plices de las atrocidades del pe
riodo neoliberal y tantos otros
calificativos en general, con se
ñalamientos a periodistas y me
dios en particular son palabras
con el potencial de encender
acciones que ningún Jefe de Es

tado que se precie de encabezar
una democracia quisiera.
Cuando el presidente así ha

bla ¿por qué los ciudadanos de
a pie van a pensar dos veces re
petir y hasta magnificar estas
declaraciones?

El apoyo a Hitler y el Holo
causto no fueron obra del apo
yo de las clases medias. Ocu
rrieron porque de las palabras
de odio se pasó a las acciones
violentas. El presidente López
Obrador bien haría en asomar
se cuando menos a #ItStarted

WithWords antes de seguir va
puleando las llamas del odio en
México. Hacia la prensa y hacia
todo lo que no concuerde con
su visión de país.
Si a los aficionados del fút

bol se les pide que midan sus
palabras ¿por qué no solicitar
lo mismo al presidente de
México? •

www.anapauiaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Muy 4T
Es "muy 4T" desaparecer

el Seguro Popular sin te
ner listo el Insabi. Dar un

manotazo para dejar de com
prar a las farmacéuticas, sin es
tablecer un mecanismo para
que no haya desabasto de me
dicinas. Cancelar las compras a
Pisa por corrupta, y terminar
comprándole. Es "muy 4T" que
en plena pandemia se anuncie
que se abrirán los Municipios de
la Esperanza, y no abre ningu
no. Es "muy 4T" que la vacuna
mexicana... se haya hecho en
Estados Unidos.

Es "muy 4T" inaugurar el re
gistro para que se inscriban los
que se quieran vacunar, y se caiga

a los quince minutos. Anunciar la
puesta en marcha de una página
web para obtener un certificado
de vacunación contra el corona

virus, y por horas se traba, arro
jando el mensaje de que el usua
rio debe intentarlo de nuevo.
Es "muy 4T" no comprar ga

solina y tener que improvisar
una lucha contra el huachicol.
Inaugurar una pista del aero
puerto de Santa Lucía y no haber
metido los papeles para contar
con el certificado de seguridad
aérea. Hacer una línea nueva del
Metro y que las vías no sean
compatibles con los rieles. Que
la renta de los vagones sea más
cara que comprarlos. Licitar una
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refinería y que tus 4 invitados
para construirla declinen. Com
prar una refinería cuando no ha
terminado de hacer la suya.
Construir un tren maya, y que los
mayas protesten.
Es "muy 4T" que te quejes de

un artículo de prensa que critica
a tu gobierno, sin haber visto la
fecha: era una crítica al gobierno
anterior. Echar a andar el progra
ma "Sembrando Vida" y que en
lugar de reforestar, deforeste,
porque motiva a los campesinos
a tumbar los árboles del bosque
para poder sembrar.
Es "muy 4T" decir que prime

ro los pobres, pero hay 15 millo
nes más de pobres. Anunciar 1
millón de créditos para ayudar a
las empresas en el Covid y que
estén tan mal planeados que só
lo se otorguen 150 mil. Que te sal
ga corrupta tu funcionaría anti
corrupción. Que se robe en el
Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado. Que el Banco del Bie
nestar se declare sin fondos al
año y medio de operación. Que
el gobierno juarista rente el Pa

lacio de Bellas Artes para la fiesta
de cumpleaños de un líder reli
gioso acusado de pederasta.
Es "muy 4T" cerrar la residen

cia oficial de Los Pinos por lujo
sa, y mudarte a un Palacio. La rifa
del avión sin avión, que ni se rifó
ni se vendió. Que la mayoría de
los ganadores de la rifa hayan pa
sado nueve meses sin recibir sus
premios. Es "muy 4T" citar a
Mussolini... ¡en la ONU!
¿Qué es "Muy 4T"? Un rosario

de darse de topes, un recurrente
"no lo puedo creer", un eterno
"chale" frente a los tropiezos en
la gestión, un largo listado de
colmos que evidencian falta de
planeación, improvisación e
ineptitud. Este gobierno nos tie
ne acostumbrados a ese tipo de
ineficacias y errores de imple
mentación. Si la reacción ciuda
dana ante este gobierno torpe
pudiera traducirse en un emoji
de Whatsapp, sería el de la per
sonita que se lleva la mano a la
cara y cierra los ojos en gesto de
lamento. Muy 4T. •

historiasreportero@gmail.com

l Qué es "Muy 4T"? Un rosario de
topes, un recurrente "no lo puedo
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1 Tache tras tache. Integrantes del frente en De
• fensa del Maíz presentaron amparos ante el

Poder Judicial de la Federación para exigir al gober
nador de Colima, losé Ignacio Peralta, que genere la
reglamentación de la Ley de Fomento y Protección
del Maíz Nativo. Sin embargo, el mandatario no ha
promovido la reglamentación. Lo que sí ha hecho es
dejar la duda sobre dónde quedaron 4 mil 938 mdp,
que no han sido Justificados en su administración.
Por si fuera poco, dice estar preocupado por encon
trar una solución al desabasto de medicamentos
contra el cáncer. El Incierto destino de los recursos es
siempre el epílogo de los gobiernos. Esto no se acaba
hasta que... los investiguen.

2 Apuntados. El presidefite López Obrador ase
• guró que es cosa del jasado la tradición "del ta

pado" en la sucesión pí^sÉéñcial. A diferencia de lo
que sucedió en los sexenios del PRI y el PAN, el man
datario dijo que en estos tiempos sí hay "relevo gene
racional". Y enlistó a quienes, si el pueblo lo decide,
podrán sucederlo én el cargo a partir de septiembre
del ¿024. "Ahora, del flanco progresista liberal, hay
muchísimos, como Claudia (Sheinbaum), Marcelo
(Ebrard), Juan Ramón de la Fuente, Esteban
Moctezuma, Tatiana Clouthier, Rocío Nahle". Ade
más, reiteró que para 2024 se jubilará de la vida po
lítica. Que no les gane la emoción. Todavía les falta
ganarse la empatia de la sociedad.

3 Violencia contagiosa. Tras los recientes hechos
• violentos en Zacatecas, en Aguascalientes, San

Luis Potosí, Jalisco y Coahuila implementaron opera
tivos con filtros de revisión. La Secretaría de Seguri
dad Pública de Aguascalientes, en coordinación con
las policías municipales de Cosío, Tepezalá y Asien
tos, intensificó las acciones para evitar hechos delic

tivos en los límites con Zacatecas. En Coahuila, los
grupos de reacción operativa, policías estatales y
municipales y elementos de la Sedeña y Guardia Na
cional participaron para dar tranquilidad a la zona.
Todos temen la inseguridad que no logra detener el
gobernador zacatecano, Alejandro Tello, a quien los
criminales le ganaron.

4 PRI en llamas. Integrantes de la corriente de
• Ulises Ruiz en Morelos intentaron tomar la

sede del PRI la madrugada del martes. En un video
se muestra cómo fueron recibidos a golpes por se
guidores de Alejandro Moreno, el líder nacional de
dicho partido. En la trifulca les quitaron dos navajas
y tubos a los agresores, quienes intentaban entrar por
la fuerza a la sede partidista. En las imágenes apa
recen el exdiputado Aristeo Rodríguez Barrera y el
exalcalde de Temixco César Cruz Ortiz, quienes tu
vieron que huir del lugar tras ser golpeados. Luego de
los disturbios, llegó la policía de Morelos y resguardó
las instalaciones para impedir que regresaran. A ese
nivel está el debate político en las entrañas tricolores.

5 Plan B. Ante la inminente salida de Alefan
• dro Moreno como líder nacional del PRI, con

secuencia de los malos resultados electorales, los
miembros del otrora poderoso tricolor ya planean
por dónde deben cruzarse los caminos para volver a
ser el partido que dominó durante décadas. La iner
cia no resolverá los problemas del PRI, dijo César
Camacho, exlíder tricolor. "Cerrar filas con el go
bierno es impensable (...) un voto ciego, la entrega, la
capitulación del PRI sí sería suicida", advirtió una de
las voces que pide convocar a los órganos delibera
tivos estatutarios para evaluar los resultados electo
rales y tomar decisiones en consecuencia. "Temas de
sensibilidad política", los que se discutirán en el seno
del PRI los próximos días. No salen de la tempestad.
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Nada más moderno y vigente que una frase
expresada hace más de dos siglos por el pri
mer presidente de Estados Unidos, George
Washington: "Si nos quitan la libertad de
expresión nos quedamos mudos y silencio
sos y nos pueden guiar como ovejas al ma
tadero". Parece haberla dicho precisamente
para criticar al gobierno de México, que hoy
más que nunca, emplea un medio poderoso
para desmentir y agredir a la prensa. Lo cu
rioso es que con más mentiras.
Hace una semana, el presidente López

Obrador inauguró una sección en sus con
ferencias aburridas, denomi
nada Quién es quién en las
mentiras. El título parece un
reto a los medios que no se so
meten a sus caprichos. Quiere
decir que si los periodistas son
mendaces, él será el encarga
do de señalarlos. Pero más bien
parece que lo que en realidad
pretende con el nombre que le
puso es una competencia entre
Presidente y prensa para deter
minar quién es más mendaz.

Hasta en esto resulta venta
joso. Muchas empresas encues
tadoras que han observado sus
conferencias coinciden en que su promedio
de mentiras oscila entre 80 y 85 sólo cada
mañana. Si a éstas se agregan las que pro
fiere cada vez que está ante un micrófono o
en sus giras, pues ya puede aceptarse que
es el campeón indiscutible en ese quehacer.
La encargada es Elizabeth García

Vilchis, quien en su estreno como tal sólo
exhibió su ridículo desconocimiento en ma
teria de prensa, al poner apodos a algunos
columnistas y al citar un apunte de Forbes,
hecho en 2017 en contra del presidente
Peña Nieto y adjudicado al actual. Obvia
mente, los directivos respondieron de inme
diato por la mentira expresada y aclararon
que no tenían por qué referirse a quien aún

ni siquiera sabía que sería presidente.
¿Cuesta mucho trabajo hacerse de profe

sionales que clasifiquen las probables men
tiras o las voladas, como se conocen en el
medio? Cualquier gobierno puede hacerse
de un grupo de verdaderos investigadores
que se encargue de comprobar la veracidad
de lo que se escribe, sin confundir lo que se
refiere al actuar presidencial con la menti
ra o con la verdad. No es la señora García
Vilchis la que cuenta con esa gracia. Parece
que con ella, la nueva sección de las matu
tinas apunta hacia un desastre.

Pero la frase de George
Washington, lanzada a finales
del año 1700, más parece una
profecía hecha realidad en es
tos días. Porque define lo que
muchos mexicanos temen de
su mandatario: utilizar el cir
co mañanero para hacer ver a
sus aplaudidores su audacia,
su inteligencia y su tino. Aca
rrear más adeptos para salvar
la consulta ciudadana en aras
de conservar el poder, que de
hecho ya ganó, de acuerdo con
su encuesta hecha por quién
sabe quién.

La verdad, se trata de un teatro más en
que ha convertido el espacio escogido por él
mismo para dictar línea a sus colaboradores
a la vista de todos. O tal vez para ocuparse
sólo en eso y en sus giras estatales. No se ve
en qué más invierta su valioso tiempo. No
se sabe de qué más se compone su agenda
tan apretada, pero no visible, a pesar de que
presume que trabaja 16 horas cada día.
En lugar de atisbar supuestas mentiras,

debería ocuparse en algo provechoso; en
vez de buscar todos los días y a todas horas
alguien con quién pelear, debería gobernar,
por ejemplo.

'Periodista
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Nos encontramos en la tercera oleada de ca
sos por covid19 y las autoridades de salud
confían, apoyados en sus cifras, que este re
punte continúe a una velocidad lenta tanto
en el número de casos como en el de muer
tes. Pero, usted, estimado lector, no se confie.
Cuídese más.

Conforme a los datos presentados por el
subsecretario Hugo LópezGatell, tenemos
un incremento de 22% de casos estimados
por covid19. Un 20% de ocupación de ca
mas generales y 16% en camas con ventilador
en los hospitales.

Ojalá que el comportamiento del virus siga
así y que la vacunación contra covid19 haga
la diferencia en esta tercera ola.

Pero lo que dicen los médicos, que son
los que viven el día a día de estos casos, es
que se están incrementando los casos muy
rápidamente y en parte es por la presencia de
la variante Delta, que está pegando más a la
población joven, que aún no está vacunada.

Y si no lo cree sólo es cosa de que vea lo
que está pasando en Baja California Sur, Sina
loa o Coahuila, para darse cuenta cómo esta
ola por covid19 comienza a saturar los hospi
tales. Desde mayo, la mayoría de los hospita
les que fueron exclusivos para la atención de
covid19, fueron desconvertidos para abrir
los a la atención general. Pero las autorida
des dejaron en operación hospitales híbridos
para atender enfermedades comunes y covid,
al mismo tiempo, pero en espacios distintos.
El problema es que tenemos encima la

tercera ola y tal parece que la gente dejó de
cuidarse. Basta mencionar dos casos que se
replican. El de los estudiantes de Puebla que
viajaron a Cancún por fin de cursos, se hospe
daron en el mismo hotel y ya suman 30 con
tagiados. Y el de las 15 de las 32 concursantes
de Miss México 2021, que tienen covid19.
Qué bueno que avanza la vacunación.

Qué malo que la gente dejó de cuidarse.

ABATELENGUAS

Si lo que escribe Raúl Peña Viveros, nuevo
coordinador médico del Instituto de Salud

para el Bienestar (Insabi), es lo que lleva a
la práctica, ya tiene mucho trecho ganado,
porque en este espacio del gobierno hacen
falta médicos que vean con esa visión a sus
pacientes.

Si uno lee los tuits del maestro en salud

pública, quien laboró por 30 años en el IMSS
y quien fuera director general de Calidad y
Educación de la Secretaría de Salud, se dará
cuenta que son todo un manual de filosofía
médica.

"Los que trabajamos en hospitales sabe
mos que el dolor no sólo está en el pacien
te, hay que hacer empatia con el dolor del
familiar que a veces es más intenso al ver
sufrir lo que ama tanto", expresa Raúl Peña
en uno de sus tuits. Ojalá que la llegada del
doctor Raúl Peña sea la definitiva, pues en
esta coordinación médica, que es clave en
el Insabi, se han registrado tres cambios, lo
que, por supuesto, no ayuda en nada para la
consolidación de los programas de salud des
tinados a la población sin seguridad social.

BAJO EL MICROSCOPIO

Dos temas. Uno. Parecería que con la llegada
de Alejandro Svarch al frente de la Cofepris
se zanjan los pleitos con el sector farmacéu
tico. O al menos eso es lo que dicen en esta
Industria que ahora hasta aseguran que casi
están resueltos los rezagos en los trámites de
registros sanitarios que quedaron pendientes
por la pandemia.

Bueno, tal parece que la relación ahora va
tan bien que la Asociación Mexicana de In
dustrias de Investigación Farmacéutica (AMI
IF) puso a disposición de sus agremiados y al
público en general una herramienta de con
sulta (www.cofepristracker.org), que informa
sobre la aprobación de moléculas nuevas al
interior de la Cofepris, cuyo objetivo es trans
parentar todos los procesos de autorización
de registros sanitarios que realiza este orga
nismo, nos comenta Fernando Fon, director
médico y de asuntos regulatorios de la AMIIF.

Y dos. Al gremio médico y de salud le llue
ve sobre mojado, porque no sólo hay un in
cremento de casos covid19, sino que ahora,
para no variar, como ocurre siempre en esta
temporada, la lluvia se ha filtrado hasta los
hospitales, como ocurrió en el hospital de
Atizapán, en el Estado de México, pero como
también ocurre con frecuencia en el Hospi
tal Juárez de México y el Hospital de La Villa,
entre otros.

Ojalá a estos hospitales y diversos centros
de salud lleguen soluciones de fondo que
eviten estos problemas cada temporada de
lluvias.
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RACISMO/MATIAS RENE TORRES
¿Qué tan racistas somos los mexicanos comparados con, por
ejemplo, los superraclstas vecinos al norte?

R. Interesante perspectiva, don Matías. Le comparto que la
Encuesta de Valor Mundial, una red global de científicos e
investigadores con sede en Suecia, que estudian los valores
cambiantes y su impacto en la vida social y política, preguntó
a los participantes, en más de 80 países, qué tipo de persona
querrían como vecino.

Aquellos que respondieron que no querrían "gente de una
raza diferente" fueron considerados racialmente intolerantes.
Lo Interesante es que, aunque Estados Unidos tiene problemas
con la raza, en realidad es mejor que muchos lugares y que,
junto con la mayor parte de América del Sur, Australia y Euro
pa, se encuentran entre los lugares más tolerantes del planeta.

La encuesta mostró que Europa del Este y Asia son menos
tolerantes que nosotros, con Oriente Medio y África del Norte
entre las áreas menos tolerantes del mundo. Parece que gran
parte de África no fue encuestada, por lo que no está claro
cómo se clasifican esos países en comparación. México, Co
lombia, la India y España están al mismo nivel de tolerancia.
El país menos tolerante en nuestro continente es Venezuela.

MELOUISEDEC/JOSÉ PAMPLONA MUÑOZ
¿De quién es hijo Melqulsedec? Tampoco se le menciona mu
cho, pero es extraño que éste sea el único (¿o hay más?) que
no es hijo de nadie.
No es hijo de nadie porque, como dice Hebreos 7:3, sin padre,
sin madre, sin genealogía; que ni tiene principio de días ni fin
de vida. Si hay otro, también lo menciona el salmo 109,15. 7
4: "El Señor lo ha jurado y no se arrepiente: «Tú eres sacerdote
eterno, según el rito de Melqulsedec»".

R. Don José, un experto en el tema, Robert Cargill, profesor de
estudios clásicos y religiosos en la Universidad de Iowa, tiene

algunas teorías interesantes que le comparto: "Melqulsedec,
rey de Sodoma: cómo los escribas inventaron al reysacerdote
bíblico" y donde Cargill entonces proporciona evidencia tex
tual de las primeras versiones hebreas y griegas de Génesis 14
de que Melquisedec fue presentado originalmente como el rey
de Sodoma. Según Cargill, los primeros editores de la Biblia
hebrea optaron por distanciar a Abraham de cualquier encuen
tro positivo con un rey de Sodoma, ya que Sodoma y Gomorra
llegaron a equipararse con vil maldad y pecado.

Eso explicaría porqué |4elquisedec se inserta tan abrupta
mente en lajiarración después de que el rey de Sodoma sa
luda a Abrah'aifi. En la versión original eran la misma persona.
Cargill afirma que los escribas cambiaron Sodoma por Shalem,
una ciudad conocida en Samarla.

BIBLIA
Así como con otros escritos que vienen de la antigüedad, la
Biblia, a través de los años, ha sido interpretada, corregida,
disminuida, aumentada, hasta que se puede decir que todo
lo escrito en éstos es simétrico a interpretación. Sí ahora es
difícil no encontrar algo puro, original, no se necesita mucha
Imaginación para entender estas distintas versiones de hechos
que pudieron o no haber existido.

GATOS/HERNEN N.
¿Debo cepillarle los dientes a mi gato? ¿Sé que a los perros se
les cepillan, pero y a los mlnlnosí?

R. Confidencialmente le comparto que la experiencia indica
que, por motivos de salud (la suya), no es recomendable tratar
de Iniciar una limpieza en gatos adultos. El cepillado diario (o
al menos dos veces por semana) es la clave para mantener
sanos los dientes y las encías de su gato.
Los gatos adultos pueden ser bastante resistentes a que les
limpien los dientes, por lo que es una buena idea acostum
brarlos a este proceso y a tener los dedos en la boca desde
que son gatitos, de otra forma, mordidas y arañazos son una
garantía.
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Hace 33 años nos despertábamos, por primera vez en la histo
ria posrevolucionarla, sin la certidumbre de un ganador en los
comicios presidenciales del día anterior. El PRI había declarado
la victoria de Carlos Salinas de Gortari, pero la oposición recla
maba fraude y los candidatos Cuauhtémoc Cárdenas, del Frente
Democrático Nacional; Manuel Clouthier, del PAN, y Rosario
Ibarra, del PRT, se manifestaban en Gobernación, donde cerca
de las once de la noche del miércoles 6, el entonces secretario,
Manuel Bartlett, había anunciado "la caída del sistema" de cóm
puto, que no se reanudaría hasta el jueves 7, estableciendo una
votación de cerca del 51% en favor de Salinas de Gortari. Ese día,
el presidente electo declaró que, con los comicios del 6 de julio,
había acabado "la época del partido prácticamente
único". Así fue, nunca el país volvió a ser igual.

No nos gusta tener memoria histórica, no nos
gusta, como país, colocar las cosas en perspectiva
y aprender del pasado: preferimos mitificarlo, que
es una forma de ignorarlo. Lo cierto es que, más de
tres décadas después de esa elección, muchos de
los personajes centrales de esa obra siguen actuan
do, aunque jugando diferentes papeles.

Salinas de Gortari fue un Presidente que marcó
época y sigue siendo uno de los exmandatarios más
influyentes, aunque viva fuera del país y hoy no par
ticipe abiertamente en temas nacionales.
Cuauhtémoc Cárdenas fue desplazado del

control de la izquierda, luego de otras dos candi
daturas presidenciales, por Andrés Manuel López
Obrador, que en aquellos días de 1988 se estaba separando del
PRI y al que Cuauhtémoc convencería que fuera candidato a
gobernador por Tabasco en el naciente PRD. Pero el liderazgo
moral de Cuauhtémoc es innegable. Lázaro Cárdenas Batel,
su hijo, que fue gobernador de Michoacán por el PRD, es hoy
el coordinador de asesores del presidente López Obrador (y
no está entre los seis señalados como precandidatos, pero no
lo ignore usted).

Manuel Bartlett no cayó en el ostracismo, todo lo contrario,
primero fue secretario de Educación Pública y luego goberna
dor de Puebla, con Salinas, y por el PRI, no fue hasta dejar esos
encargos que se separó del tricolor, bien entrado el gobierno de
Zedillo, y se acercó a López Obrador. Hoy, como poderoso di
rector de la CFE, desde Morena, ya nadie le recuerda aquella caída
del sistema.

Manuel Clouthier, lamentablemente, ya no está con noso
tros, pero ahí está su hija Tatíana, que luego de muchos años
en el PAN, se pasó a Morena y ahora es secretaria de Economía
y, según López Obrador, una precandidata presidencial para el
todavía lejano 2024. La hija de Rosario Ibarra de Piedra es la

muy cuestionada presidenta de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra,
lejos, creo, de los talentos de su madre.

La mayoría de los precandidatos que señaló el presidente
López Obrador ya eran actores, aunque en segundo nivel, en
1988. Gaudia Sheinbaum, casada entonces con Carlos Imaz,
era dirigente del Consejo Estudiantil Universitario, que con sus
movilizaciones en 1987 fue clave para el lanzamiento del FDN.
Los videoescándalos defenestraron a Imaz, pero no a Gaudia,
ya divorciada de Carlos.

Marcelo Ebrard era, siendo muy joven, la mano derecha de
Manuel Camacho, en ese momento el político más cercano a
Salinas de Gortari. Marcelo hizo todo el camino con Manuel,

incluyendo la ruptura de 1994, hasta ser, hoy, can
ciller de López Obrador.

En un papel similar al de Marcelo con Camacho,
operaba entonces un muy joven Esteban
Moctezuma, de todas las confianzas de Ernesto
Zedillo, quien terminaría siendo el candidato luego
del asesinato de Luis Donaldo Colosio (su hijo es
el flamante alcalde de Monterrey por Movimiento
Ciudadano). Esteban fue secretario de Gobernación
y de Desarrollo Social con Zedillo. Hoy, luego de su
paso por Educación, es el embajador en Washington.

La joven Tatíana era militante del PAN y ellay su
hermano Manuel (hoy políticamente distanciados)
tomaron relevancia con la muerte de su padre, el di
rigente de masas más importante que tuvo el PAN, en
un accidente que, para muchos, aún despierta sospe

chas. Esa historia, esa muerte, fue uno de los acicates que llevaron
a Tatíana a alejarse del PAN y acercarse a López Obrador.

Juan Ramón de la Fuente ya era en 1988 un siquiatra conoci
do y reconocido en la UNAM, fue de los hombres que surgieron en
el entorno de Jorge Carpizo y, paradójicamente, tuvieron como
contrapunto al movimiento del CEU. De la Fuente, que tuvo
siempre un pie en la academia y otro en la política, fue secretario
de Salud con Zedillo y luego rector de la UNAM, en medio de la
huelga que paralizó la universidad durante un año. Como em
bajador en la OEA está lejos del desgaste cotidiano del gabinete.

Rocío Nahle apenas comenzaba a trabajar en Pemex. No te
nía participación política. No lo nombró el Presidente, pero otro
precandidato, éste por decisión propia, es Ricardo Monreal. El
líder del Senado era entonces un joven priista, cercano a otro
legislador muy reconocido e influyente, José Luis Lamadrid, el
maestro Lama le decían.

Ese 6 de julio de 1988 está mucho más cerca de nosotros de
lo que parece, y la distancia entre aquellos tiempos llamados
neoliberales y éstos de la autodenominada 4T quizás no es tanta
como parece.
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Pocos ven lo que somosi
Pero todos ven lo que aparentamos.

Nicolás Maqulavelo

Di la mayoría de los casos, desde niños aprendemos a agra
decer tímidamente un halago y a no comentar nuestros logros
Üe forma directa. Nos educan a no vanagloriarnos de los ta
lentos que creemos tener e Incluso parecería que somos alec
cionados para aceptar nuestra valía sólo cuando alguien más
lo afirma. La humildad y la modestia son virtudes y valores
reconocidos socialmente, pero ambos inciden en la seguri
dad real que sentimos en nosotros mismos y, por supuesto,
en nuestra autoestima.

Humildad se define, según la RAE, como la virtud que
consiste en el conocimiento de las propias limitaciones y
debilidades y en obrar de acuerdo con este conocimiento.
Y también como bajeza de nacimiento o de cualquier otra
especie y sumisión o rendimiento. Modestia, según la misma
fuente, se define como: cualidad de modesto; y modesto a su
vez se define como humilde o carente de vanidad, de nivel
económico relativamente bajo; de poca categoría. También,
dicho de una mujer especialmente: honesta y pudorosa.

Ambas definiciones muestran cierto dejo de Inferioridad,
cuando en realidad deberían de convertirse en una sencillez
y en un autoconocimiento suficiente que nos permita ser ca
paces de valorarnos y valorar a los demás seres humanos al
mismo nivel, sin inferioridades... y sin superioridades.

Valorarse a uno mismo es ineludible, aunque en realidad
no deberíamos de necesitar la aprobación de nadie para sen
tirnos valiosos, como tampoco deberíamos sentimos mal por
apreciar nuestros logros. El punto importante de todo esto se
sitúa en valoramos de forma honesta y sensible de tal mane
ra que podamos reconocer nuestras virtudes, pero también
nuestros defectos, asumir nuestros éxitos y nuestros fracasos
y valorar el esfuerzo de haber trabajado en algo independien
temente de los resultados.

La humildad real nace de la comprensión de que somos
humanos y contamos con un mismo valor, nace de aquellas
personas que se aceptan y se encuentran en paz con quienes
son. La modestia de forma positiva es sinónimo de humildad,
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pero caso distinto es la falsa modestia, es decir, la arrogan
cia velada. Usted la ha visto y yo también... Se manifiesta en
aquellos que se jactan de sus virtudes, al tiempo que les restan
importancia, pero siempre en busca de llamar la atención, que
se les reconozca, o por lo menos que se sepa de ellos.

La modestia y la humildad, mientras sean reales, son vir
tudes positivas que nos permiten reconocernos y reconocer
a los demás a un mismo nivel. Sin embargo, cualquiera de
las dos, de forma falsa, dejan ver claramente un desequilibrio
en su amor propio y una autoestima fallida, así como una
apremiante necesidad de ser valorados positivamente por los
demás con el fin de compensar sus carencias.

Por eso hoy le Invito a valorarse y a amarse en su justa
medida, a aceptarse como es y a enfocarse en aquellas co
sas en las que puede mejorar y, sobre todo, a replantearse su
concepto de valía, independientemente de lo que los demás
opinen. Recuerde: lo más Importante es la cultura del esfuer
zo y el reconocimiento hacia nosotros mismos y los demás.

Créame, es importante que aprendamos a desarrollar el
Instinto de percibir cuándo nuestras conductas están orienta
das a la aceptación social y cuándo a la aprobación personal.
Por supuesto que lo realmente importante será la aprobación
personal, uno tiene que ser lo mejor que pueda ser por con
vencimiento y de forma auténtica, ésa es la verdadera libertad.
Someter nuestra valía a las opiniones o juicios ajenos es una
acción cruel e innecesaria. Nadie mejor que usted se conoce
y sabe lo que hace o no para superarse diariamente, usted
decide si vive para cumplir sus expectativas o las expectativas
de los demás. Por mi parte, sólo puedo decirle que cuenta con
todas las herramientas necesarias para realizar juicios valora
tivos y justos sobre su persona, que no necesita de nadie para
que le diga cómo debe de ser o vivir su vida y mucho menos
para poner sobre tela de juicio su valía. Usted es valioso por
sí mismo y si duda de ello trabaje en esas carencias y pida
ayuda para mejorar esa aceptación personal a profesionales.

Su vida es suya y merece respeto, atención y cuidado y es
usted la persona más capacitada en el mundo para proveér
selo. Como siempre, usted elige. ¡Felices virtudes, felices vidas!
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El pinochómetro:
un monólogo linear
El pinochómetro, un ejercicio mal diseñado, peor imple
mentado y con clara intención política, no hace más que
ahondar la polarización de la sociedad y mostrar el nivel
de abuso del poder al que se puede llegar. Nada indica que
su propósito sea atajar noticias falsas ofreciendo evidencia
contraria a lo que se publica en los medios, en las columnas,
en el periodismo de investigación, en las organizaciones de
la sociedad civil o en las redes. En el estreno de este nue

vo ejercicio —totalmente superfluo y redundante, pues el
Presidente ha asumido desde el inicio el papel de emisor
de la .verdad absoluta— no se desmintieron las piezas de
información (espionaje, vacunas, basura radiactiva, toma de
la UDLA y el paso del Presidente frente a un sicario) ofre
ciendo pruebas y datos en contrario. Se limitó a decir que
eran falsas, a denostar a los medios y a quienes en ellos tra
bajan por ser beneficiarios del régimen neoliberal y a afir
mar que su publicación tenía la intención de desprestigiar
al gobierno. La soberbia fue tal, que se afirmó que México
vive uno de los peores momentos en materia de periodis
mo y se resaltó que las fake news no afectan su gobierno,
sino que le permiten obtener elementos para exponer a sus
adversarios. En efecto, es eso lo que se persigue: exhibir a
los adversarios a golpe de declaraciones que no de inves
tigaciones que desmientan lo que se publica.

Plantear un quién es quién en la información no se
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ría mala idea si se hiciera de
manera rigurosa y no desde la
pista presidencial. México y el
mundo lo hacen. Siempre será
objeto de debate qué se mide
y cómo se mide, pero una vez
que se construyen las bases de
datos históricas sobre los temas

de interés público, ellas consti
tuyen el asiento a partir del cual
los ciudadanos se informan y los
gobiernos toman decisiones. En
ningún país hay una única fuen
te oficial —que no oficialista— de
datos, pero todos tienen sistemas
encargados de generación de información estadística que
no suele ir acompañada de interpretaciones. La información
se ofrece para ser dilucidada y usada por quien lo desee.

En México, oposición y gobierno acordaron, en 2008,
que el sistema de información oficial se mantuviera en el
Inegi y que, dada la desconfianza que privaba en el go
bierno, éste fuese autónomo. Su objetivo prioritario es
"suministrar a la sociedad y ál Estado información de ca
lidad, pertinente, veraz y oportuna, a efecto de coadyuvar
al desarrollo nacional, bajo los principios de accesibilidad,
transparencia, objetividad e independencia". La idea de re
forzar al Inegi a través de otorgarle autonomía y mayores
recursos —que hoy se encuentran mermados— fue que la
información que brindara pudiera ser tomada como base
para la discusión pública y la toma de decisiones.
Existen otras fuentes de información generadas por

órganos autónomos, academia, empresarios, medios, so
ciedad civil y organismos internacionales. A todas ellas se
puede recurrir para alimentar el debate público. Lo que no
suele ocurrir en las democracias es que el titular del Poder
Ejecutivo las ignore, las haga a un lado, las descalifique pú
blicamente o las use a conveniencia.

No me peleo con la idea de exhibir las fake news. El li
tigio es a quién corresponde hacerlo y cómo se hace y, en
nuestro país, el monopolio de la verdad lo quiere el Pre
sidente de una manera religiosa: a través de un acto de fe
y desde su púlpito. Si en el mercado y en la política debe
haber competencia y piso parejo, así también en la infor
mación y su difusión es imperativo que los haya. Que la
exposición de las noticias falsas —vengan de donde ven
gan— puedan ser investigadas y exhibidas con base en la
evidencia. Con su pinochómetro lo que el Presidente hace
es ofrecer alegatos libres de fundamentación.

Sigo sin entender qué es eso del diálogo circular. Lo que
veo es un monólogo linear.
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Las primeras declaraciones del nuevo director del Metro, de
que no hay crisis en el organismo, son un mal augurio para
los usuarios de este vital transporte, considerado la columna
vertebral de la capital.

En principio, Guillermo Calderón suena a más de lo mis
mo: pretende justificar todas las fallas culpando a los ante
riores gobiernos, en este caso, al de Miguel Ángel Mancera.
Primero, al asegurar que no hay crisis en el Metrp,

Calderón parece olvidar algo básico: que entró al relevo de
Florencia Serranía precisamente porque la exfuncionaria
tenía hecho un verdadero cochinero el sistema.

Ni modo que no entienda que la crisis en el Metro, que §e
hizo insostenible luego del accidente en la Línea 12, fue lo
que propició su llegada.

Si el funcionario no tiene claro que lo llamaron como ba
teador emergente porque ese sistema está haciendo agua,
los usuarios ya podrán ir perdiendo la esperanza de tener iin
transporte seguro y eficiente, como debería de ser.

En una entrevista con el portal La Silla Rota, Calderón
aseguró que durante la administración de Mancera se relajó,
"por decir lo menos", el mantenimiento al Metro.

El director debería cuidar más sus declaraciones, pues si
es cierto lo que afirma sobre el sexenio mancerista, debe
recordar que la actual administración está por cumplir tres
años, y si todo estaba tan mal, debió arreglarlo. Y no podrá
argumentar que Florencia —quien ya había ocupado antes
ese puesto con López Obrador— tuvo que hacer primero un
profundo análisis para llegar a esa conclusión.

¿O cómo explicaría Calderón que a él le llevó sólo un par
de semanas llegar a esa conclusión?

Dicen que para solucionar un problema, lo primero que
hay que reconocer es que existe. Pero si a su llegada el
funcionario afirma que no hay crisis en el Metro, hay que
preocuparse.

Que pregunte a los usuarios qué opinan del servicio, por
que ahora no sólo se paraliza el sistema cuando la lluvia moja
las vías de las zonas que están en la superficie, sino que no
se sabe si lloverá más a dentro, que afuera de las estaciones.
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Antes, si los ciudadanos querían llegar temprano a sus
actividades, se subían al Metro, que era un transporte segu
ro, eficiente y barato. Hoy no hay seguridad de cada cuándo
pasará un tren; si no se detendrá entre cada estación o si de
plano se incendiará. Si las escaleras eléctricas funcionarán
o si los andenes estarán iluminados. Y no es que antes fuera
un servicio de primera, pero al menos funcionaba y no se
notaba el descuido en el que hoy está sumido.

Eso sí, Calderón afirma que en este gobierno no subirá el
costo del pasaje. Qué consuelo, nada más faltaba que qui
sieran cobrar más por la porquería de servicio que prestan.

Si el nuevo director no ve la crisis, habrá que preguntar si
en verdad conoce el Metro.

CENTAVITOS... Un tecnicismo salvó momentáneamente

de la quema al diputado Mauricio Toledo, quien, al menos
este lunes, no podrá ser desaforado en San Lázaro, para
que responda a las acusaciones por corrupción y enrique
cimiento inexplicable. El asunto es que a la comisión ins
tructora que analizó su caso le faltó un voto para que la
resolución fuera legal. Son cuatro integrantes y dos votaron
a favor; el PT en contra y el PR1 ¡se abstuvo!, evitando, con
ello, que el exdelegado en Coyoacán perdiera su fuero...
Quien no corrió la misma suerte fue el moreno Saúl Huerta,
quien el próximo lunes será desaforado para que enfrente
las acusaciones de abuso sexual que le hacen varios me
nores de edad.
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"¿Qué le importa al
Presidente con quién
carajos vamos en el 24?"
Era la oportunidad. Allí estaban los tres líderes partidarios de
la Coalición Va por México para preguntarles sobre las burlas
del presidente López Obrador a la ausencia de figuras en la
oposición rumbo a 2024.

Marko Cortés, PAN; Alito Moreno, PRI, y Jesús Zambrano,
PRD, habían citado a su mañanera en el Hotel Sheraton Ala
meda. Querían anunciar que impugnarán los resultados de
las elecciones de gobernador en Campeche, Guerrero, San
luis Potosí y Michoacán donde, según ellos, existen causas
'de nulidad. Aprovechamos la ronda de preguntas y respuestas
para preguntarles sobre los dichos del Presidente en el sen
tido de que la oposición no tiene con qué competir en 2024.
"¿De dónde los van a sacar? ¿Quién? ¿Claudio X.?

¿Margarita, la esposa de Felipe Calderón? ¿Quadri? ¿Va a
regresar Diego? ¿Chong? ¿Loret de Mola puede ser? ¿Krauze
o Aguilar?", preguntó AMLO en la mañanera del pasado 16
de junio. Los tres le reviraron al Presidente. Cada uno a su
modo, cada uno con su estilo.

El panista Marko Cortés fue el primero. Agarró la lista
de los seis presidenciables de Morena que presume AMLO

(Claudia, Marcelo, Juan Ramón, Esteban, Taüana y Roclo)
y se concentró en dos: la jefa de Gobierno y el canciller:

."Esa caballada está muy flaca y tocada. No hay ningún san
cionado por la Línea 12 del Metro. Entre los involucrados están
Marcelo Ebrard, responsable directo por acción, por la mala
ejecución, por la compra a sobreprecios, por no haber cum
plido con las especificaciones. El propio Mario Delgado está
involucrado. Y Claudia Sheinbaum, por omisión, por la falta
'de mantenimiento de la Línea 12. ¿Dónde está el recurso que
'supuestamente iban a utilizar en el mantenimiento? Costó
Vidas. No hay ningún sancionado por ello.

"El gobierno de Morena es circo, Morena y teatro. A eso se
han dedicado. A distraer la atención. Ante el fracaso hablan
de la siguiente elección. Quieren distraer a la gente. ¿Y los re
sultados, para cuándo? En lugar de hablamos de sus posibles
'candidatos, debería de estarnos diciendo cómo le va a hacer
para generar empleos, para superar la pobreza extrema, para
recuperar a la clase media que tanto ha atacado; para fortale
cer el sector salud; para que haya tratamientos para los niños
con cáncer, vacunas...".
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'' Sobre los aspirantes del PAN a la Presidencia, Cortés dijo
que su partido va a tener "varios y buenos". No mencionó
nombres. Irá por partes.

"Lo que tenemos que hacer es que esta coalición legislati
va funcione y sirva a México. Ya iremos viendo el 22, en el 23
habrá cosas en las que podamos concurrir.

"Vendrá el paso definitivo para sacar a Morena y detener
la destrucción del país. Eso va a ser en el 24. Va a depender
de la firmeza de todos, de la sociedad misma".

El perredista Jesús Zambrano fue el más encendido:
"Cada vez que hay problemas importantes en el país, el

Presidente sale con alguna ocurrencia distractora. ¿Para qué
hablar del 24 cuando todavía no concluyen los procesos elec
torales del 2021?", se preguntó.

Criticó la ausencia de autocrítica en el gobierno federal.
"Se les incendia el gasoducto en el mar, le echan la culpa a la
lluvia. Se les incendia el país y dicen que está en paz. La paz
narca es la que se está instalando en el país.

"Para distraer se inventan esto de la supuesta gorda ca
ballada. Creo que al Presidente le faltó LópezGatell en la
manada. Ésa es la realidad. No le demos más vueltas.

"¿Qué le importa con quién carajos vamos a ir en el 24 para
sacarlo? Eso lo vamos a resolver nosotros en su momento".

Y Alito Moreno: "En el PRI tenemos mujeres y hombres
convencidos y comprometidos. Vamos a trabajar por impulsar
cuadros importantes dentro del partido. Lo fundamental: que
vayamos en un proyecto sólido, en un proyecto que se llama
México. El 24 está muy lejos. Tenemos que consolidar y termi
nar el 21, Ir a las seis elecciones que habrá en el 22. Hidalgo,
Oaxaca, Tamaulipas, Quintana Roo, Durango y Aguascalien
tes. Estaremos trabajando en el 23 y posteriormente ir al 24.
Esa elección está muy distante".

O'•No son pocos los sorprendidos por la premura del
proceso de sucesión. Apenas va la mitad del sexenio y es el
propio AMLO quien abrió ese debate. En la lógica del viejo
régimen, eso vulnera el poder del Presidente. Hay señales
de "cargada" para favorecer a Claudia Sheinbaum, prote
gida de Palacio Nacional, aunque el Presidente lo niegue.

Lo vimos en la fiesta de Morena en el Auditorio Nacio
nal para celebrar el tercer aniversario del triunfo de López
Obrador. La consigna más coreada fue "¡Presidenta! ¡Pre
sidenta!". Si no era, se le parecía mucho.
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Salva desafuero otra vez el "sletevidas" Toledo.

Al más puro estilo de la 4T, el (des)gobierno de la cuestio
nada Claudia Sheinbaum Pardo puso ya en manos del
Legislativo su propuesta de Plan General de Desarrollo
20202040 de la Ciudad de México y el Programa de Or
denamiento Territorial 20202035, pero, advertido de que
no podía hacerlo dejando de lado la participación ciudada
na y la realización de una consulta a los pueblos y barrios
originarios y comunidades indígenas residentes, decidió
convocar a una y otra ahora sí que, literal, "a toro pasado",

Luego de que en el pasado viernes 2 de julio la responsa
ble de la "regencia" capitalina —¿o la disposición surgió de
Palacio?— formalizara la entrega de ambas propuestas a la
diputación local, la Secretaría de Gobierno, a cargo del "sa
liente" Alfonso Suárez del Real, hizo publicar en la Gaceta
Oficial la convocatoria "a la consulta pública para presentar
• opiniones y propuestas" a los proyectos citados y, claro, la
¦correspondiente a la "consulta indígena", fijando ambas en
el periodo comprendido entre el 5 y 12 de agosto próximos
—¡un mes después de que las propuestas fueran puestas
en manos de los diputados responsables de estudiarlas y
dictaminarlas"— para que aporten opiniones y/o presenten
propuestas específicas sobre su contenido

Previo al estudio y dictamen final del plan y del pro
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grama citados, previsiblemente,
la autoridad debería avanzar en
la convocatoria y realización de
foros públicos y consultas con la
participación de vecinos y ex
pertos en las materias implíci
tas, así como talleres y mesas de
trabajo que, valga decir, sólo de
manera implícita y a destiempo,
insistamos, están siendo convo
cados ahora. .

¿A qué la prisa para avanzar
en la discusión y eventual apro
bación de un ordenamiento que
| impondrá criterios de desarrollo
' y ordenamiento territorial en la
principal metrópoli del país en
| tonces? ¿A qué, aun evidenciando
1 su escaso respeto por la ciudada
nía en general y la ley misma? La
respuesta, a la vista de la compo
sición de la actual Legislatura de
la aún novel Ciudad de México,

: donde la bancada de Morena y comparsas mantienen una
holgada mayoría, y los resultados de los pasados comicios,
"resulta más que obvia: intentar definir, desde ya, el futuro
de la capital en lo que a propuestas y/o criterios centrales de
desarrollo y ordenamiento territorial se refiere.

Así de claro y de ¿sencillo?...

ASTERISCOS

* Tras de que, en el marco de proyecto para intentar reflotar
las alicaídas finanzas de Pemex, se anunciara la asignación
de la operación del Campo Zama a aquélla, la impresenta
ble titular de Energía, Rocío Nahle, fue notificada por Talos
Energy, transnacional que por seis años invirtió y trabajó en
su desarrollo, que "explorará todas las opciones legales y
estratégicas" para impedirlo. Ufff...
* En verdad preocupante y revelador de la desconfianza
existente en autoridades de los tres niveles de gobierno
que sea al obispo Salvador Rangel Mendoza, de la dióce
sis de ChilpancingoChilapa, a quien recurra la población
a solicitarle que intervenga en busca de la libertad de cinco
personas plagiadas por supuestas bandas criminales en esa
reglón de Guerrero. Grave...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

¿A qué la prisa
para avanzar
en la discusión

y eventual
aprobación de
un ordenamiento

que impondrá ¦* *
criterios
de desarrollo

y ordenamiento
territorial

en la principal
metrópoli
del país?
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La batalla por Aguililla
El pasado fin de semana, miembros del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) posaron para una agencia fotográfica con
sus tanquetas artesanales, drones y armas de alto poder sobre
la carretera entre Apatzingán y Aguililla, Michoacán, que se
ha convertido en el Verdún de la guerra entre las bandas del
crimen organizado que buscan dominar el estado.

"Fuerzas Especiales de Mencho" se leía en los costados de
los vehículos, pintados con camuflaje estilo militar. Mencho,
desde luego, es Nemesio Oseguera, el mandamás del grupo
delictivo, quien busca arrebatar a sus rivales, los Cárteles Uni
dos, el control de Aguililla donde él nació en 1966.

Conocí ese municipio hace más de tres décadas, cuando
era el epicentro de la producción de mariguana en Michoa
cán. El entonces jefe de esa actividad era Félix Cornejo Sosa,
quien moriría el 13 de julio de 1994 por un desencuentro con
narcotraficantes colombianos.

Para llegar entonces a Aguililla había que viajar por brecha.
Enclavada en la sierra, la cabecera municipal ofrecía a quien
arribaba a ella un espectáculo de prosperidad: casas estilo ca
liforniano con antenas parabólicas, un hotel de cuatro estrellas
y un gran reloj de carátula dorada que adornaba una de las
torres de la parroquia. En el panteón descansaban los restos
de El ChuraL socio de Cornejo, bajo una enorme reproduc
ción de La Piedad, a la que jamás le faltaban las flores frescas.

Cornejo fue sucedido por sus dos lugartenientes: Armando
Valencia y Carlos Rosales. Ambos protagonizaron un violen
to conflicto, pero no sólo por el negocio de la droga, sino por
el amor de una mujer: Inés Oseguera, prima de Nemesio.
Éste se la presentó a Carlos, pero ella terminó yéndose con
Armando, lo que provocó que el primero tratara de matar al
segundo en un atentado en Morelia en 2002.

Rosales, un guerrerense conocido por su apodo El Tísi
co, usó sus contactos con el Cártel del Golfo para enfrentar a
su rival, quien había formado el Cártel del Milenio. Valencia
también buscó apoyo y lo encontró en el Cártel de Sinaloa,
particularmente en el jefe de plaza de esa organización en
Guadalajara, Nacho Coronel. Detenido Valencia y asesinado

Coronel, los del Milenio se dividieron en dos grupos: La Re
sistencia y Los Torcidos. Este Ultimo se convirtió en el CJNG.

Originario de la ranchería El Limón, Mencho pasó de ser
quien organizaba las pachangas con las que Félix Sosa agasaja
ba en Aguililla a El Chapo Guzmán y El Güero Palma y Arturo
Beltrán Leyva a convertirse en el capo más importante del país.

Hoy quiere hacerse de su tierra natal, de la que fue ex
pulsado por el conflicto entre Valencia y Rosales. Éste fue
detenido en 2005 y pasó una década en prisión. Durante su
encarcelamiento, dejó los negocios criminales en manos de
sus hombres de confianza: Nazario Moreno, Jesús Méndez
y Servando Gómez. Éstos formaron la Familia Michoacana.

Después de sacudirse a los Valencia, los lugartenientes de
Rosales libraron una cruenta guerra contra los Zetas que Osiel
Cárdenas, entonces jefe del Cártel del Golfo, había mandado
a Michoacán para ayudar a su amigo.

Cuando Rosales salió de la cárcel, quiso reconectarse con
el mundo criminal, pero fue traicionado y asesinado en Pa
rácuaro, en diciembre de 2015, cuando acudió a una reunión
con los autodefensas que habían surgido para combatir a los
Caballeros Templarios, derivación de la Familia Michoacana
grupo que se había formado, como digo arriba, para luchar
contra los de Tamaulipas. De esos grupos de autodefensa
nacieron Los Viagras, de los hermanos Sierra Santana, y el
Cártel del Abuelo, de Juan José Farías, que son hoy la base de
los Cárteles Unidos que se disputan Aguililla con el CJNG. Los
antecedentes criminales de Farías se remontan a su partici
pación en el Cártel del Milenio, por lo que la actual guerra por
Michoacán es un pleito de antiguos aliados.

La arbitraria detención en 1990 del entonces alcalde pe
rredlsta de Aguililla, Salomón Mendoza Barajas, fue una de
las razones por las que se formó la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos. Hoy los 15 mil habitantes del municipio
son rehenes de una violenta disputa que buscar dominar la
producción de droga sintética, pero también volver al origen y
recuperar el edén perdido. En esa guerra, el Estado mexicano
resulta un cero a la izquierda.
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Vila no se pone el saco... ahora
Tras el destape ya inició la temporada que hizo el líder nacional del
PAN, Marko Cortés, del gobernador Mauricio Vila como presi
denciable azul, el yucateco atajó que "es pronto para hablar de eso".
Salió con el clásico: "Tengo una encomienda que me encargaron, que
es gobernar Yucatán (...) y en eso vamos a estar enfocados". Ajá, sí,
ok... Pero eso sí, dejó ver que la mención de su nombre de cara a 2024
es un reconocimiento al trabajo que se ha hecho en su estado, que "li
dera en seguridad pública, energías limpias, generación de empleos".

Comienza "ruido" en el PAN
Y hablando de panistas, diputados reelectos nos anticipan que "no hay
nada dicho" sobre quiénes serán "los líderes" en San Lázaro para la
próxima Legislatura. Es más advierten, a pesar de los anuncios que
ya hizo el líder del partido, Marko Cortés, en favor de Jorge Romero
y Santiago Creel, "si no hay suficiente diálogo, acuerdos y consen
sos, le puede pasar lo deMto y hasta le toman el partido..¡Aguas!

Sospechosos "enjuagues" del PRI
Aún ni arranca la alianza legislativa Va por México en San Lázaro, y
en el PRD ya incomodaron los "sospechosos enjuagues" del PRI. Nos
platican que en la sesión privada virtual de la Jucopo todos los coor
dinadores votaron a favor de ir a un extra para desaforar al morenista
Saúl Huerta. En el caso de Mauricio Toledo, el PT y PVEM fueron
en contra, Morena y PRD a favor, PAN y PRI en abstención. Pero resulta
que en la coordinación perredista se quejaron de que "en realidad quien
nos mete en sus enjuagues es el PRI, porque votó en abstención". In
cluso, admiten que hay el temor y la sospecha de que el tricolor "así va a
actuar constantemente, va a desbalancear las cosas...".

Monreal apuntado
Ante la exclusión de parte del Presidente de su nombre en la lista de sus
pirantes a sucederlo, el líder de Morena en el Senado, Ricardo Mon
real, expresó ayer, en un artículo publicado en su blog, su interés en ser
el próximo candidato presidencial morenista. "Mantengo mi legítima

aspiración a participar, llegado el momento, en el proceso sucesorio
presidencial, dentro de Morena, respetando el proceso y las reglas que
el movimiento fije al respecto, considerando mi condición de fundador,
militante y aliado histórico del Presidente y de la 4T', escribió.

Toledo podría conservar su fuero
Sobre el dictamen para el desafuero del diputado del PT Mauricio To
ledo, el presidente de la Sección Instructora, Pablo Gómez, explicó
que el PRI "se sumó a la mayoría" para que se lleve al pleno para su
decisión, aunque la priista Claudia Pastor aclaró que su voto es en
abstención. Pues resulta que "hay una controversia" según el líder de
Morena, Ignacio Mier y la presidencia de la Cámara debe interpre
tar y aclarar "si ese voto se contabiliza a la mayoría o en abstención, y
aún se está dirimiendo". Si no queda claro, el caso quedaría fuera de la
agenda y Toledo quedaría fuera de peligro.

El Temo, asiduo en Palacio
López Obrador recibió al campeón mundial de la UFC en artes marciales
mixtas Brandon Moreno, a quien felicitó por convertirse en el primer
campeón mexicano en esa disciplina. Curiosamente, el púgil tijuanense
apareció acompañado del gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, quien destacó en el deporte, pero de las patadas. Lo cierto es
que el propio Temo presumió que por tercera vez, en dos semanas, se re
unió con el Presidente. Según el político tepiteño, se dio cita en Palacio
Nacional, porque tanto Brandon como él vienen "desde abajo".

Arranca Talent Digital en Jalisco
Calificado como epicentro de la creatividad e innovación tecnológica, el
Talent Land Digital 2021 arrancó esta semana en Jalisco con la partici
pación de Ricardo Salinas Pliego. Tiene como propósito facilitar y
fomentar el encuentro de talentos de más de 10 países para que interac
túen de manera virtual en actividades creativas y útiles, a través de con
ferencias, workshops y retos que mantendrán el espíritu de convivencia.
Estarán: Steve Wozniak, coíundador de Apple; Seth Godin, gurú del
marketing; Adam Savage, el constructor de la serie Cazadores de Mitos;
Hugo Blendl, el artista e ilustrador de la serie Rick & Morty, entre otros.
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Mamás, entre
la ilegalidad y el alivio

para sus hijos

Hoy miles de madres mexicanas,
ante los oídos sordos y la falta de
sensibilidad de la 4T, especial

mente en la Secretaría de Salud del avia

dor Alcocer y Cofepris, han optado por el
autocultívo de cannabis, a pesar de caer
en varios delitos.

Pues, aunque el 12 de enero de 2021
se publicó en elDOF el Reglamento de
la Ley General de Salud en Materia de
Control Sanitario para la Producción,
Investigación y Uso Medicinal de la Can
nabis y sus Derivados Farmacológicos, el
reto todavía es 'monumental', ya
que siguen pendientes las reglas se
cundarias para que las personas que se
dedican a la siembra, cultivo y cosecha
para obtener los derivados del cannabis
puedan llevar a cabo el proceso.
Además, súmele que en el Senado, la

Ley para la Regulación del Cannabis que
está en la congeladora deja a un lado el
tema terapéutico.

"Mínimo nos vamos a aventar unos

siete u ocho años, si bien nos va, y las per
sonas que ya lo consumimos, que vimos
en esto una alternativa de vida, segui
mos siendo ilegales, seguimos encua
drando en tipos penales. El amparo no
nos da la fármacovigilancia que estamos
buscando", me dijo Janeliy López, socia
fundadora de la Asociación Mexicana de

Investigación en Cannabis (Amexicann)

y madre de Diego, de 7 años, diagnosti
cado con el síndrome de LenoxGastaut.
BUSCAR EL ALIVIO

CON UN GOBIERNO QUE NO ESCUCHA

En el caso de Diego, desde que co
menzaron a utilizar este trata
miento, de 2016 a la fecha, no ha

pisado el hospital, las neumonías que
padecía ya no son tan recurrentes, el
número de medicamentos que con
sumía pasó de 17 a uno, e incluso sus
crisis se han logrado controlar en un 95
por ciento.

"Como mamás tuvimos que comprar
hierba en la calle, y tomar cursos de cul
tivo. Muchas no tenemos acceso a análisis
de nuestras sustancias, entonces no sabe

mos realmente qué composición química
tenga esa planta que cultivamos; sin em
bargo, con todo y eso, los niños han ve
nido mostrando de cierta manera calidad

de vida y avance dentro de las patologías
que cada uno presenta".

De ahí la importancia y la urgencia de
que exista una fármacovigilancia, ya que
mientras eso ocurre retan al esquema
de Salud, el cual se deslinda cuando los
padres recurren al cannabis y sus deriva
dos con fines terapéuticos.

Por poner un ejemplo: el Epidiolex,
que se usa como tratamiento de convul
siones relacionadas con los síndromes de

LennoxGastaut y de Dravet, cuesta 28 mil
pesos si se trae de España, más los costos
de aduana gastarían cerca de 50 mil pe
sos por un gotero de 20 mililitros.

Con esos 50 mil pesos, estos padres
de familia podrían disponer, mediante
el autocultívo con fines terapéuticos, tra
tamiento para sus hijos por hasta ocho
años. ¡Sí, leyó bien! Y aunque a través de
un amparo hoy en día pueden cultivar,
transportar y procesar la planta, no hay
una fármacovigilancia, es decir, un
seguimiento médico.
A nivel internacional, para tratar la

esclerosis y la epilepsia sólo existen dos
fármacos que son de alto alcance.

Hoy en día, los padres, podrían im
portar la sustancia bajo un encuadre de
4T PROPICIA EL MERCADO NEGRO

Si bien la reforma a la Ley General
de Salud de 2017, con el entonces
gobierno de EPN, no incluyó el tema

del autocultívo, en la 4T no se mostra
ron dispuestos a escuchar y conocer
las necesidades de estas familias.

suplemento alimenticio, sin embargo los
costos son nuevamente altísimos.

"La realidad es que importar materia
prima es muy caro; un kilo de un deri
vado del cannabis que tenga normas está
costando alrededor de más de 80 mil
dólares".
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Sin embargo, gracias a la diputada del
PRI Mariana Rodríguez Mier y Terán fue
que se logró elaborar un punto de acuerdo
para exhortar a la Cofepris para imple
mentar un programa de suministro,
abastecimiento y vigilancia para pa
cientes paliativos y para pacientes que ya
lo están utilizando.

"Debido a la tardanza y regulación en
el país, lo que proliferó fue el mercado
negro, es decir, usuarios de la planta
que aprendieron a hacer el extracto, y
ahora que lo venden a través de las redes
sociales".

Las personas que lucran con la nece
sidad de las madres que no autoculti
van venden un gotero hasta en 4 mil
pesos, y no existe la confianza de conocer

la higiene con la que realizan las extraccio
nes o las condiciones del cultivos.

Mientras el mercado negro crece, las
autoridades sanitarias no escuchan, pese a
que Janeliyn les ha presentado eviden
cias, testimonios de niños que de
muestran que ha mejorado su calidad de
vida con esta alternativa de tratamiento.

RED DEAPOYO

familias que se
han unido a esta

JL \JF V " red, Amexicann, desde
madres y papás solteros hasta abuelas,
quienes no sólo se documentan sobre la
cannabis y el autocultívo, sino también
intercambian tips sobre terapias, cuida
dos, teléfonos de terapeutas, médicos,
psicólogos, psiquiatras y hasta lugares

dónde adquirir insumos más baratos.
EL SIGUIENTE PASO

Urge que en el Congreso, Morena
y sus aliados dejen de frenar la
reglamentación que permita

ayudar a las 28 millones de perso
nas que viven con dolor, y que dejen
de vivir además con miedo, con el te
mor de incurrir en algún tipo penal.
La regulación también permitiría que

aquellas mamás con hijos que padecen
discapacidad múltiple y necesitan aten
ción las 24 horas del día y, por tanto,
no tienen tiempo para el autocultívo, el
cual implica hasta tres horas al día, no
tengan que recurrir al mercado ne
gro para conseguir los extractos.
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La honestidad, el PAN
y la Benito Juárez
En las elecciones para reno

var la alcaldía de Benito
Juárez, en Ciudad de Mé

xico, el 6 de junio de 2021 ocurrió
una situación particular. En esa
demarcación, en poder del PAN
desde hace décadas, compitieron
dos políticos que hace un par de
años cualquiera hubiera dicho
que pertenecían al mismo grupo
y que ahora supuestamente es
taban enfrentados. Esta situación

no ha pasado inadvertida para
autoridades federales.
Marte Manuel Calderón Que

zada fue candidato del llamado
partido Equidad, Libertad y Gé
nero. En esa calidad, se supone
que era opositor a Santiago Ta
boada, quien buscaba la reelec
ción, cosa que logró. Sin embargo,
hay quien en la Benito Juárez
sostiene que sólo se trató de una
maniobra del viejo ardid de divide
y vencerás, dado que Calderón
Quezada ha sido panista y, más
allá de eso, se ha visto involucrado

en señalamientos como operador
de contratos para eventos cultu
rales cuya realización terminó en
entredicho y donde el panismo
capitalino tuvo algo que ver.
A principios de 2019 el extinto

portal Mexico.com publicó un
reportaje sobre hallazgos de la
Auditoría Superior de la Federa
ción sobre el ejercicio de 2017.
En ese informe, la ASF reseñó
irregularidades de contratos de
la Secretaría de Cultura peñista.
Tales montos habrían llegado
etiquetados desde la Comisión de
Cultura que en su momento presi
dió el panista Santiago Taboada.
Y a la hora de seguirle la pista a
los recursos no ejercidos debida
mente, éstos llegan a una serie de
empresas donde uno de los nom
bres que surgen es el de Calderón
Quezada.
El reportaje de Mexico.com, si

tio que cerró, ha desaparecido de
internet. Pero otros portales en su
momento lo retomaron. Aquí una
de esas reproducciones: "La Se
cretaría de Cultura entregó 19 mi
llones de pesos, en partes iguales,
a las organizaciones Drama, Voz
y Movimiento, AC, e Institución
Romero Mac Gregor. Esta última
pertenece al despacho jurídico
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Romero Macgregor & Asociados.
El propósito era la realización
de eventos culturales que jamás
sucedieron, señala el reporte de
la ASF.

"Para justificar un festival en
Córdoba, Veracruz, la asocia
ción Drama, Voz y Movimiento
presentó fotografías correspon
dientes a eventos que sí se reali
zaron, ¡pero en Chile, España y
Argentina! (...) Pese a noexisdr
evidencia de las actividades,
tanto Drama, Voz y Movimiento
como Institución Romero Mac

gregor hicieron compras millo
narias a cuatro empresas para su
supuesta realización. Éstas son
Terrícolas Anónimos, SRL de CV;
Grupo Comercial Dixa, SA de CV;
Jumel de México, SA de CV, y
Juca Advertising, S de RL de CV'
(https://www.elcontribuyente.
mx/2019/05/panistasganan
contratospublicosporservicios

quenuncafueronprestados/).
En varias de esas empresas el

nombre que aparece es el de Cal
derón Quezada. O, dicho de otro
modo, los indicios llevan a Calde
rón Quezada, panista señalado de
formar parte del entorno panista
de la Benito Juárez, que a su vez
ha sido un bastión de Jorge Ro
mero, hoy diputado federal electo
y quien pretende la coordina
ción de los blanquiazules en San
Lázaro.
Los señalamientos de 2017 de

la ASF están hoy en la mesa de
autoridades federales, que han
detectado otros movimientos por
decenas de millones de pesos en
un tinglado que remite siempre
a los mismos nombres ligados al
panismo capitalino. Las pesquisas
siguen su curso.
Si en verdad el PAN quiere re

presentar una alternativa rumbo
al 2024 tendrá que demostrar que
puede ofrecer algo mejor a lo que
hoy plantea Andrés Manuel. Ese
algo debe incluir eficacia y hones
tidad. Y ahí la cosa se complica
para el Partido Acción Nacional,
que tendrá que rendir cuentas
de cómo ocurren las cosas, por
ejemplo, en la Benito Juárez de
Taboada y Romero.

El PAN tendrá que
demostrar que puede
ofrecer algo mejor
a lo que hoy plantea
Andrés Manuel
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Los eliminados
del relevo
El Presidente es
un hombre de

venganzasyla que
trae contra Monreal
sólo ha comenzado

Al parecer en la cuatroté
ha comenzado la lu

cha por la sucesión del
puesto que ocupa López Obra
dor. Como buenos priistas, no
pudieron hacer a un lado sus tra
diciones y volvieron al juego de
el tapado como en tiempos de las
glorias priistas que con tanto fer
vor extraña nuestro Presidente.

Sí es un poco sorprendente
porque uno pensaría que, dado
el placer que experimenta el Pre
sidente en centralizar todo, no
dejaría que le ganara ninguno
de esos juegos que se prestan

a compartir de alguna manera
el poder. Ocasionalmente ha
prestado el escenario. Lo prestó
al nefasto de Gatell, lo creció
como la espuma para terminar
convertido en un fardo para su
administración, un personaje
que será un mal recuerdo hasta
para el propio López Obrador.
Ahora prefiere compartirlo
con personas de bajísimo perfil
como Jesús Ramírez, que recita
Mamá soy Paquita y poemas por
el estilo o la novedad con la Miss

Vilchis, una señora a cargo de
acusar con el Presidente y ante el
público a periodistas y medios.
Por eso sorprendió cuando por

segunda vez en dos semanas ha
bló de la sucesión presidencial.
Claro, él prefiere que hablemos
de los tapados del Presidente
que del mar quemándose, el de
sastre y la tragedia en el Metro,

la crisis de medicinas, los niños
con cáncer, la inseguridad y la
violencia creciendo de manera

rampante, los muertos del cri
men organizado, los muertos
por Covid más lo que se avecine,
que de ninguna manera parecen
ser buenas noticias. Entonces
es entendible que el Presidente
ponga en la mesa el asunto de
su sucesión, un pasatiempo muy
mexicano en el cual podemos
perder años haciendo vaticinios
y apuestas, elucubraciones y
quinielas.
Ya todos sabemos a quién

mencionó, pero vale la pena
mencionar a dos que, como
dijeran los priistas de antes,
no salieron en la foto. Uno de
ellos es precisamente el doctor
LópezGatell. Como mencioné
renglones arriba el tipo se ha
convertido en una piedra pe
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sada para el Presidente y para
su equipo. Mientras más pasa el
tiempo, más estupideces dice y,
al parecer, no tiene llenadera.
Hace un año se sentía rockstar,
que era adorado, tenía su club
de fans, los de Morena estaban
felices con el descubrimiento de
un nuevo ídolo. Por supuesto él
se creía presidenciable, galán,
inteligente, audaz y sencillo. El
resultado es una persona con

pésima imagen, un hombre que
cargará la muerte de miles por
su irresponsabilidad y que dejó
para los anales de las ofensas
públicas su agresión a los niños

con cáncer.

Otro descartado por traidor,
mala onda y ojeis fue el senador
Ricardo Monreal. Como se sabe,
Monreal se cree él mismo un

movimiento político. Es enemigo
jurado de Claudia Sheinbaum,
a quien le puso todo tipo de
obstáculos para que no fuera
candidata a la CDMX. A cambio

de dejar pasar a la consentida,
se le dio la coordinación en el
Senado. Desde ahí ha montado

su estrategia de operación que
ha incluido las nobles tareas de ,

sabotaje, traición, difamación y
demolición de varios de sus com
pañeros de partido. La derrota

en la CDMX se la adjudican en
Morena al senador Monreal, que
se alzó con más triunfos que su
partido. Como se sabe, y en con
tra de lo que él dice, el Presidente
es un hombre de rencores y ven
ganzas y la que trae contra Mon
real solamente ha comenzado.
Por otro lado, no hay que

desestimar que, aunque no los
haya nombrado el Presidente,
en esta ocasión se puedan subir
a la competencia nuevos valores
de Morena como Bartlett, Jimé
nez Espriú o el propio Porfirio
Muñoz Ledo que ya merece una
oportunidad.
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No engañe, señor Presidente

Su visión de
linchamiento
institucionalizado

es que se trata de un
diálogo circular

No es así. Su

ejercicio es un
abuso de poder
y viola garantías
individuales

El presidente Andrés Manuel
López Obrador celebrará su
segundo ejercicio de lincha

miento de medios y periodistas en
su internacionalmente criticado
Top Ten de las Mentiras, una nueva
faceta para mantener viva la ma
ñanera y continuar en la estrategia
de distracción de los temas impor
tantes. Dentro de esta ruta, apro
vecha para ajustar cuentas con la
prensa independiente, intentar
la intimidación y buscar la previa
censura. Su visión de linchamiento
institucionalizado es que se trata
de un diálogo circular donde sólo
ejerce su derecho de réplica. No es
así. Su ejercicio es un abuso de po
der y viola garantías individuales.
El Presidente camina hacia una

condena internacional por atacar
a la prensa y coartar la libertad de
expresión. Él dice lo contrario, ase
sorado por su vocero, Jesús Ramí
rez, inventor del cuestionado top
ten para estigmatizar a prensa y
periodistas. El Presidente sabe mu
chas cosas que no son ciertas, lo
cual le ayuda en la plaza pública,
pero no mucho más allá. López
Obrador defiende la mañanera

como un espacio de su libertad de
expresión para decir lo que quiera.
Sin embargo, como argumentó
Mercé Barceló i Serramalera en un
libro sobre la Declaración Univer
sal de los Derechos Humanos, "la
libertad de expresión es un dere
cho que no todos pueden ejercer
del mismo modo".*
No todos los titulares del de

recho a la libertad de expresión
"tienen el derecho" a expresarse
con la misma libertad", dijo. "La

posibilidad de ejercer el haz de
facultades que contiene la libertad
de expresión como derecho, en
principio, se reduce en ocasiones
0 se amplía en otras, en función de
quien sea su titular".
De un lado sitúa a los perio

distas, quienes "por razón de su
profesión gozan también de ma
yores garantías que el resto de los
ciudadanos en el ejercicio de las
libertades de expresión", porque
si bien se puede alegar que no son
distintos al del resto de los ciuda

danos, "también es cierto que el
valor preferente de la libertad de
la información alcanza su máximo

nivel cuando la libertad es ejer
citada por los profesionales de la
información a través del vehículo
institucionalizado de formación de
opinión pública, que es la prensa".
En las antípodas ubica a los fun

cionarios civiles, que deben actuar
conforme a los principios de apego
al derecho. "Los límites al ejerci
cio de la libertad de expresión, por
tanto, se derivan de la naturaleza
de la función que se cumple y se
conectan con la institución con

creta en la que el funcionario de
sarrolla su labor", apuntó Barceló
1 Serramalera. Eso hizo la semana

pasada la Sala Especializada del
Tribunal Electoral, cuando deter
minó que el Presidente vulneró la
contienda para las gubernaturas
en Nuevo León y San Luis Potosí,
tras rechazar que estuviera ejer
ciendo su derecho a la libertad de

expresión, como dijo, porque lo
realizó en un espacio de comu
nicación social y propaganda, la
mañanera.
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El Estado debe cumplir con su
obligación convencional de ga
rantizar el derecho a la libertad de

expresión y el derecho al honor
de manera simultánea, como los
establece y protege la Convención
Americana y la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos, y
existe una jurisprudencia en la ma
teria establecida en el caso Kimel

vs. Argentina. Ese litigio comenzó
en noviembre de 1989, cuando
Eduardo Kimel, un periodista y es
critor, publicó el libro La masacre de
San Patricio, donde analizó el ase
sinato de cinco religiosos durante
la dictadura argentina en los 70 y
criticó la actuación de las autorida

des, particularmente un juez, que
lo demandó por calumnia y lo sen
tenciaron a un año de prisión.
Kimel impugnó la sentencia, y

al final le dieron la razón tras un

juicio donde las partes presenta
ron alegatos en los que subyacía
un conflicto entre el derecho a la

libertad de expresión en temas de
interés público y la protección de
la honra de los funcionarios públi
cos. La resolución señaló que era
necesario garantizar el ejercicio
de ambos, subrayando que la pre
valencia dependería de la ponde
ración que se hiciera a través de
un juicio de proporcionalidad. Es
decir, no todos, dependiendo su
responsabilidad, son iguales den
tro de un espíritu aristotélico. Así
lo dejó sentado:
"Respecto al contenido de la

libertad de pensamiento y de ex
presión, la Corte ha señalado que
quienes están bajo la protección
de la convención tienen el derecho

de buscar, recibir y difundir ideas
e informaciones de toda índole,
así como también el de recibir y co
nocer las informaciones e ideas di

fundidas por los demás. Es por ello

que la libertad de expresión tiene
una dimensión individual y una di
mensión social. Ésta requiere, por
un lado, que nadie sea arbitraria
mente menoscabado o impedido
de manifestar su propio pensa
miento y representa, por tanto, un
derecho de cada individuo; pero
implica también un derecho colec
tivo a recibir cualquier informa
ción y a conocer la expresión del
pensamiento ajeno".
"Sin embargo, la libertad de ex

presión no es un derecho absoluto.
El artículo 13.2 de la convención,
que prohibe la censura previa,
también prevé la posibilidad de
exigir responsabilidades ulterio
res por el ejercicio abusivo de este
derecho. Estas restricciones tienen

carácter excepcional, y no deben
limitar más allá de lo estricta

mente necesario, el pleno ejercicio
de la libertad de expresión y con
vertirse en un mecanismo directo

o indirecto de censura previa".
La Corte argentina determinó

que se había violado el principio
de la proporcionalidad, afectando
los derechos de Kimel y dictó una
sentencia de fondo, reparaciones
y costas, que el Estado argentino
cumplió. López Obrador puede ir
rumbo a un litigio de esa natura
leza, no contra un Kimel mexi
cano sino potencialmente contra
muchos kimeles. La jurisprudencia
no lo respalda, y eventualmente
podría llevar al gobierno mexicano
a asumir reparaciones y costas,
aunque él ya no despache en Pala
cio Nacional.

*La profesora de Derecho Constitucional parti
cipó en un libro conmemorativo de los 50 años
de la Declaración Universal, coordinado por Ma
nuel Balado y José Antonio García Reguero para
el Centro Internacional de Estudios Políticos,

editado por Bosch, Barcelona, 1998. pp. 243.
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El destape oculta al verdadero candidato
Un político que lleva en su

ADN la cosmovisión priista
sabe que el presidente en

turno, analiza sistemáticamente a
su eventual sucesor, quien no solo
debe tener las capacidades para su
cederlo, sino que, sobre todo, debe
tener una lealtad comprobada a
toda prueba.
En el penúltimo año del sexenio,

cuando ocurría el destape, subía
la temperatura del caldero político
en la medida que se desgranaba la
mazorca hasta que viera la luz el
ungido y, a partir de ese momento,
empezaba a menguar el poder del
presidente en turno.
Hoy, más que un ejercicio au

téntico por descifrar quién será su
sucesor, es un cuento chino que
tiene como intención ajusticiar a
Ricardo Monreal, el pastor de los
senadores morenistas y artífice
de que caminaran las principales
reformas legislativas de la agenda
presidencial.

Le dolió muchísimo al jefe del
Ejecutivo federal que Morena per
diera la delegación Cuauhtémoc y
otras alcaldías de la CDMX a ma

nos, dicen las intrigas palaciegas,
del propio Monreal y por ello, el
presidente se encarga de llevarlo al
paredón.
Bajo esta óptica se explica la

razón del porqué al enumerar dos
veces a los buenos para la grande,
"a propósito" olvidó mencionar al
zacatecano, cuando todo mundo
sabía, hasta antes de la elección

que, junto con Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard, el senador es
taba en esa trípode de exquisitos.
De risa y no por faltarle el res

peto a los que mencionó el presi
dente, sino porque, salvo la jefa del
gobierno capitalino y el canciller,
no tienen ninguna posibilidad
de alcanzar la candidatura de
Morena.

Ni Rocío Nahle, Esteban Mocte
zuma, Juan Ramón de la Fuente
y Tatiana Clouthier, llegarán a
alcanzar esa posición ni en sueños,
tan solo fueron usados para, por
un lado, cobrar una afrenta y por
otro, esconder más aún al autén
tico sucesor y ese es, nada más ni
nada menos, que el propio López
Obrador.

Claro, si los tiempos y circuns
tancias y los astros se alinean,
AMLO buscará una ampliación
de su mandato bajo la revocación
de mandato que se aplicará por
primera vez el año que viene y
luego se volverá a usar en el 2024,
tal como lo hicieran Hugo Chávez
y Nicolás Maduro en Venezuela
y otros dictadores como Daniel
Ortega en Nicaragua, países en
donde, por cierto, los poderes Ju
dicial y Legislativo están a la orden
del presidente.
Entonces, el primer candidato

para suceder al presidente de la
República es AMLO, luego le sigue
Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, posteriormente vienen los
que enumeró en sus mañaneras y

al último de esa lista, está colocado
Ricardo Monreal.

Desde luego, salió a relucir el
colmillo largo y retorcido del se
nador, al declarar que él quiere ser
el bueno y por ello, cumplirá con
todos los requisitos exigidos por
su partido para abanderarlos en la
candidatura presidencial, sin em
bargo, esta declaración abonó más
al clima de polarización que existe
con su jefe y ya no tan amigo.
En cualquiera de los casos, si

esto fuera real, es decir el distan
ciamiento entre ambos persona
jes, porque hay versiones que todo
está platicado entre ambos para
distraer la atención del respetable y
poner a trabajar a los dos punteros,
Ricardo Monreal podría ser candi
dato por otro partido político como
el PT o el PVEM, que en eso de ven
der sus lealtades se pintan solos.
En cualquiera de los casos, nadie

en sus cabales debería tomar en se
rio el anticipado destape que hizo
AMLO, porque representaría que
la cargada se fuera con alguno de
ellos, como sucedió en el Auditorio
Nacional con Claudia Sheinbaum y
con ello menguar su poder.
La conclusión final de todo es

que fue otra ocurrencia que busca
engañar a los bobos y que en el
fondo revive ese deseo de perpe
tuarse en el poder, ya que los dos
precandidatos más aventajados
sufren las de Caín para estar a la
altura, sobre todo la titular del go
bierno capitalino.
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Política arigelina
Eric Garcetti tiene todo para

ser protagonista de una te
lenovela y... lo ha sido. A su

bisabuelo italiano, el juez Massimo
Garcetti, lo ahorcaron en la Revolu
ción mexicana. Su abuelo paterno
nació en Parral y se casó con una
sonorense. Su padre arruinó su
carrera judicial al participar como
fiscal en el controvertido juicio de
O.J. Simpson; se volvió entonces
productor de televisión y le fue muy
bien. Su madre heredó de su padre
judío ruso una cadena de tiendas
de ropa y preside una fundación
benéfica.

Eric estudió en la prestigiada es
cuelalaboratorio de la UCLA y en la
preparatoria que la Universidad de
Harvard tiene en Westlake. Se gra
duó luego en relaciones internacio
nales en Columbia e hizo estudios

de posgrado en Gran Bretaña.
Es un aceptable fotógrafo y un

notable pianista y compositor de
jazz, pero lo que más le gusta es la
actuación. En Columbia formó una

compañía de teatro musical que ha
cía presentaciones semanales en la
televisión. Inició una carrera acadé

mica, como especialista de conflicto
étnico en África y Asia, pero no le
gustó.
Hizo varios castings y por su buen

porte, sonrisa ganadora y cara de
bueno acabó en el papel de un pa
dre de familia en la telenovela ALl

my children; más adelante la hizo
de alcalde de Los Ángeles en las
series policíacas The closeryMajor
crimes.

Los amigos de su padre lo conven
cieron de participar en el poderoso
Sindicato de Actores (de donde
también salió Ronald Reagan) y
en 2001 lo apoyaron para ser el
concejal de Hollywood en el Ayun
tamiento de Los Ángeles. Cinco

años después ya era el presidente
del Concejo y en 2013 fue electo
alcalde.

LA DIRECTORA

Amy Waxeland creció en la po
breza. Nunca estuvo más de dos

años en la misma escuela, porque su
madre iba de ciudad en ciudad en

busca de mejores empleos. Costeó
sus estudios universitarios traba

jando de mesera en las tardes y de
telefonista en las noches. Por sus
buenas calificaciones obtuvo la beca

Rhodes para estudiar en Oxford.
Fue en el vuelo nocturno a Ingla

terra para iniciar su posgrado donde
conoció a Eric, que también había
obtenido esa beca. Él le platicó todo
el viaje y a ella le cayó mal porque
no la dejaba dormir. Se acaba
ron haciendo novios y son pareja
desde hace 25 años. A lo largo de
ese tiempo ayudaron a criar a siete
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huérfanos y tienen una hija adop
tiva (Maya Juanita) de nueve años.
No podían ser más diferentes,

pero de alguna forma se comple
mentan. Él es tímido y conciliador;
ella extrovertida y regañona. Él es
cálido, alegre y espontáneo; ella
fría, seria y calculadora. Él es bueno
para las palabras y los discursos con
movedores; ella para los datos y los
análisis aburridos.
Él es idealista e indeciso, torpe

para ejecutar; ella práctica, audaz y
perfeccionista, todo lo planea como
si fuera una operación militar (le
dicen Army en lugar de Amy). En
tre juntas, él se pone a tocar piezas
clásicas en el piano que puso en su
oficina; el teléfono de ella tiene el

tono de la marcha imperial de Darth
Vader.

A pesar de que Amy prefiere man
tener un bajo perfil, es innegable la
influencia que ha tenido en el go
bierno de la ciudad, al grado de que
la portada de un número de la re
vista Los Ángeles pregunta: "¿Quién
es realmente el alcalde?".

Logró que hubiera paridad de
género en las 41 comisiones yjuntas
de la ciudad y que se reclutaran más
mujeres en el cuerpo de bomberos.
Promovió la creación de refugios
para mujeres violentadas, organiza
talleres de liderazgo femenino y
preside una coalición para mejo
rar las escuelas. Consiguió que se

transparentara toda la información
pública. Eric reconoce que todo se
lo consulta. En cierta forma, él es un
talentoso actor que confía en la in
tuición de su magnífica directora.
Aunque no pudo resolver el pro

blema de las miles de personas en si
tuación de calle, Garcetti termina su
segundo período con fama de haber
mejorado los servicios públicos. Lo
gró además que la ciudad sea sede
olímpica en 2028. El presidente
Biden lo consideró para secretario
de Vivienda y para embajador en
México, pero al parecer lo será en la
India. Los malpensados dicen que lo
alejan para que no aspire a mudarse
a la mansión del gobernador o a la
Casa Blanca.
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Ahora Unops vs Insabi
g a fallida compra de medicamentos no solo derivó en un desabasto,
| sino que en una de ésas y el gobierno de la 4T termina hasta en una
| controversia con otra instancia internacional.
| | Y es que es tal el desconocimiento, inexperiencia y hasta apatía del Ins

ta* títuto de Salud para el Bienestar (Insabi), que la Oficina de las Naciones
Unidas para Servicios de Proyectos (Unops) les puede endosar la culpa.

El 13 de febrero de 2019 las secretarías de Salud y Hacienda, encabezadas
por Carlos Urzúa, entonces, y Jorge Alcocer, suscribieron el acuerdo marco
con el cual la Unops ofrecía su asistencia.

Un par de esas "asistencias" serían la compra de pipas para mitigar el desa
basto de gasolinas y la compra consolidada de medicamentos. Ambas fueron un
rotundo fracaso y están en la total opacidad.
El 17 de octubre de 2019 el gobierno de Andrés Manuel López Obrador

anunció el inicio de esa compra consolidada, pero ya no coordinada por el IMSS,
encargado de ellas desde 2009.

"Como parte de su política de ahorro, austeridad y de combate ala corrup
dón, la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda, en coordinación con el sec
tor salud, implementan un sistema de contrataciones consolidadas basado en
las mejores prácticas internacionales", decían, orgullosos, la Unops, la Secreta
ría de Salud y el Insabi.

En el Artículo I de dicho contrato se establece que la Unops brindará al Insabi,
que dirige Juan Antonio Ferrer, un antropólogo de profesión, paisano del Presidente y de nula experiencia en el sec
tor público y en el rubro de la salud, la asistencia en la compra.

En el Artículo n del contrato queda claro que la Unops ejecutará, "con la debida diligencia y eficiencia", el proyecto de
implementación, así como "las acciones que garanticen la transparencia, eficiencia, eficacia y mejor valor del dinero en
las adquisiciones antes mencionadas".

Femando Cotrim
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El Artículo DI es importante, porque se refiere a los costos de recuperación, que es el esquema con el que trabaja la
Unops, en función de que no persigue ningún lucro en el desarrollo de sus actividades.

El costo de recuperación de este proyecto, que estará sujeto a la disponibilidad presupuestaria del Insabi, incluye los
costos directos e indirectos de recuperación a favor de la Unops por las actividades que realizará en su ejecución.

"En caso de que por cualquier causa o razón independiente de la voluntad de la Unops el proyecto de implementación
en su conjunto o uno de sus componentes tenga que interrumpir sus actividades operativas o suspenderse y/o cancelarse,
la Unops recuperará con cargo al presupuesto mencionado los eventuales costos incurridos para cumplir con los compro
misos ya adquiridos con tercetos, para realizar las operaciones de cierre ordenado y cubrir demás contingencias".

El acuerdo firmado entre el Insabi y la Unops fue para el periodo 20212024y el compromiso acordado es de aproxi
madamente mil 500 millones de dólares por año, de manera que el total de compras sería de unos seis mil millones de
dólares para los próximos cuatro años.
Por ese concepto la Unops, que dirige aquí Fernando Cotrim, cobraría un total cercano a los 109 millones de dóla

res, de los que casi450 mil dólares habría cobrado el año pasado.
Si nos apegamos a la proyección original, el gobierno federal tendría que pagarles poco más de 27 millones de dóla

res anuales. A ese monto agregue 36 millones de dólares adicionales por el "desarrollo de capacidades", un rubro que se
contempla en el contrato.

Pero este año la Unops apenas logró colocar 40% del total de las claves que establecía el contrato. El Insabi fue inca
paz de dotarlos de las herramientas y acompañarlo en el proceso, lo cual puede ser argumento de defensa.

Peor aún: el Insabi ya le quitó a la Unops el liderazgo del proyecto y se lo regresó al IMSS, que dirige Zoé Robledo. A
menos que haya sido por mutuo acuerdo, poique si no el gobierno de la 4T habría violado el convenio.

Por donde se vea, parece que el Insabi está en el peor de los mundos: con la población que no tiene medicinas y con la
Unops que de consultor puede pasar a acreedor.

OTRO EJEMPLO DEL desorden que caracteriza al
gobierno, es el desplazamiento de que fue obje
to Talos Energy en el proyec
to de Zama. Nuevamente la 
4T pasa por encima de los
derechos de un privad o, en
su afán de beneficiar a la em

presa del Estado: Pemex.
Sin embargo esa decisión de
arrebatarle a una empresa la
operación del megayacimien
toque está frente a las costas
de Tabasco, no fue cosa ni ~
de la Secretaria de Energía, Rocío Nahle, ni del
director de la petrolera, Octavio Romero. La
orden vino directamente de Andrés Manuel

López Obrador, que con éste suma otro despre
cio a la inversión estadounidense, en momentos
que, dice, convencerá a congresistas como el re
publicano Brian Badin, principal opositor a la
compra de la refinería Deer Park.

Brian
Badin
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¿QUIERE OTRA?, EL madruguete al sector priva
do con los cambios a las reglas de comercio ex
terior. El gobierno ya no va
a renovar los permisos para
importar petrolíferos, hi
drocarburos y petroquími
cos, entre otros bienes, que
se venían haciendo bajo la
figura de LDAs (Lugar Dis
tinto al Autorizado). El año
pasado se otorgaron 99 per
misos de comercialización
y al 31 de diciembre de 2020 '
estaban vigentes 690. En mayo pasado se cance
laron 168. Dos vigentes hasta ahora muy impor
tantes son los de Hidrosur, de William y Paul
Karam en Progreso, Yucatán, y el de IEnova,
que preside Carlos Ruiz Sacristán, en Vera
cruz. Para los nuevos permisos el gobierno es
tableció otra figura que es la autorización para
importar por "ductos y otros medios". Lo que
este esquema no permite es usar la autorización
como una forma para diferir impuestos.

Carlos
Ruiz Sacristán

QUIEN SE GANÓ una estrellita es el director del
Aeropuerto Internacional de la CDMX, Jesús
Rosano. Y es que finalmen
te resolvió todas las contro
versias y diferencias que
tenía con la empresa Dufry,
y de la cual recibieron una
cantidad superior a los 500
millones de pesos por adeu
dos de rentas vencidas que
la compañía de venta de artí
culos libres de impuestos te
nía con esa terminal aérea.
Se firmaron convenios benéficos para ambas
partes y ampliaron la vigencia de los contratos
de arrendamiento de los espacios comerciales
por cuatro años más. Sin duda una buena noti
cia tanto para Dufry como para el aeropuerto,
ya que contará por varios años más con tiendas
de una de las empresas líderes del sector con
presencia en los aeropuertos más importantes
del mundo.

Jesús
Rosano
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EQUILIBRISTA.
El sabsecretario HuJ
go LópezGatell dio
a conocer que las
personas que ya
cuentan con esque
ma completo de
vacunación contra

Covid1 9 pueden
certifcfi'

do. Sin embargo,
dejó muy en claro
que lasempresas
no discriminen y no
empiecen a pedir
el oaHHlqHgval
cunación para otor
gar empleos. "No
sería procedente
que un empleador
en México pidie
ra el certificaBy
que si la persona
no Ifpl certifica
do no:]g quiera re
aibif^H grtipleo
|,..),JBfc contra
puesto a las leyes
mexicanas y, por lo
tcm^el HricacH
no debe usarse en
México como un
condicionante".

EQUILIBRISTA.

El sabsecretario HuJ
go LópezGatell dio
a conocer que las
personas que ya

cuentan con esque
ma completo de
vacunación contra
Covid1 9 pueden

certifcfi'
do. Sin embargo,
dejó muy en claro
que lasempresas
no discriminen y no
empiecen a pedir
el oaHHlqHgval
cunación para otor
gar empleos. "No
sería procedente
que un empleador
en México pidie
ra el certificaBy
que si la persona
no Ifpl certifica
do no:]g quiera re
aibif^H grtipleo
|,..),JBfc contra
puesto a las leyes
mexicanas y, por lo
tcm^el HricacH
no debe usarse en
México como un

condicionante".

MAGO Diputa
das y diputados qu#
ntegran la Primera
Comisión cié la Per
manente: Goberna

ción, PuntosConsti
tucionales yjusticia,
respaldaron la apro
bación de nueve
dictámenes con pun
to deacuerdo. Entre
ellos, exhortas para
erradicar la discri
minación, la venta
de rpenores o ado
lescentes y el robo
de vehículos; acce
§g> a la cultura para
personas privadas
de su libertad, em
presas con respon
sabilidad social de
género, formación
de intérpretes de len
guas indígenas en
el sistema de juslcia
y dar seguridad en
Morelos.

CARPA María Eu

genia Campos Gal
van, virtual goberna
dora de Chihuahua,
sereunió con el pre
sidente AMLQ.en
Palacio Nacional
Dentro: de: los temas
tratados estuvieran
la pobrezs'<3n el es
tado y la relación
fronteriza con EU.
El tiene muchos cpnr
promisejs para Chi
huahua, empezan
do por el Paquete
Económico. El pa
quete que se va a
entregar en sepfefrt
bre, el compromiso
de mantener comQh
nicación Con la go
bernadora, con los
chihuahuenses ob
viamente", declaró.
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La pandemia por la Covid19
nos ha obligado a enfrentar pro
blemas que no conocíamos y a
adaptarnos a lo que implica una
nueva realidad. En el ámbito pro

fesional, seguramente el gobierno ha en
frentado retos en las distintas dependen
cias que lo conforman, asociados, por
ejemplo, al hecho de que una parte de
su personal tiene dificultades para reali
zar sus tareas desde casa (choferes, men
sajeros, secretarias, entre otros). En el sec
tor privado, las empresas han enfrentado
problemas que dependen, en gran medi
da, de su giro y sector al que pertenecen
(formal o informal). Por su parte, en el mun
do de los Ihink tanl<s o centros de pensa
miento, los retos se perciben de forma ge
neralizada, con algunas diferencias que
se pueden atribuir al país en donde se ubi
que la organización, su tamaño o princi
pales áreas de investigación.

Uno de los desafíos que comparten los
think tanks en los países en donde la crisis
económica ha sido más aguda, se relacio
na con la posibilidad de enfrentar reduc
ciones en el financiamiento. En este tipo de
organizaciones, los recursos suelen prove
nir principalmente de los sectores público,
privado (empresas), financiadoras interna
cionales o bien de gobiernos extranjeros
a través de sus agencias de cooperación
internacional. El peso que representa ca
da tipo de fuente puede variar de orga
nización en organización. Lo que es cier
to es que la crisis económica ha afectado
a todo el mundo y que para varios think
tanks, ello seguramente se traducirá en
mayores presiones económicas.
Además, no es noticia que para los go

biernos ¡nacionales y extranjeros), empre
sas y financiadoras internacionales, las
prioridades han cambiado y los recursos
se han concentrado en aliviar primordial
mente los problemas de salud y sus con

secuencias. Ello genera una oportunidad
para que las organizaciones justifiquen
por qué, en esta coyuntura, sigue siendo
primordial financiarel tipo de análisis que
realizan. Por ejemplo, el trabajo de los
think tanks es fundamental en el desarro

llo de escenarios y alternativas para que
se logre una recuperación más justa y sos
tenible en el mundo. En este sentido, la dis
minución de las fuentes tradicionales de fi

nanciamiento debe propiciar una nueva
búsqueda y diversificación de las mismas,
lo que puede significar una estrategia de
seable en el mediano y largo plazo.

Hasta antes de la pandemia, el contac
to con diferentes tipos de actores (stake
holders) era un insumo fundamental pa
ra realizar adecuadamente el trabajo de
los think tanks. Las entrevistas cara a ca
ra se ocupan para complementar los aná
lisis, así como los reportajes periodísticos
en aquellos think tanks que los realizan.
De igual forma, era costumbre hacer una
serie de eventos para el lanzamiento de
publicaciones e iniciativas, mesas redon
das para fomentar la discusión de temas,
reuniones para construir alianzas y redes,
entre otras.

La pandemia eliminó la posibilidad de
llevar a cabo las actividades antes mencio
nadas en el formato tradicional y dio pie a
que los eventos se hicieran virtualmente. Si
bien el cierre de la mayoría de las oficinas
dificultó el concretar las entrevistas y por
ende generó algunos retrasos en los pro
yectos que las requerían como insumo, es
cierto que se aprendió que los formatos vir
tuales implican ventajas que no se habían
explotado con anterioridad. Algunas de
ellas se relacionan con la posibilidad de
abrir la convocatoria a los eventos a un nú

mero mayor de personas, sin que ello im
plique un costo adicional. Asimismo, estos
eventos permiten invitara expertos interna

cionales en distintas temáticas, a los que
hubiera sido difícil acceder de otra forma.

Otro desafío se relaciona con la dificul

tad de mantener un equipo comprometi
do y con sentido de pertenencia hacia la
organización en un esquema de trabajo
en casa. Sin duda, a pesar de que se han
identificado una serie de ventajas asocia
das al formato virtual, es cierto que este tie
ne sus límites cuando se trata de nutrir el

capital social y las relaciones informales.
El uso y abuso de las reuniones virtuales
hacen poco atractiva la organización de
actividades de integración mediante este
formato. Es importante que los think tanks
piensen cómo reconstruir sus lazos con el
equipo. Una forma de hacerlo es median
te una serie de actividades presenciales de
integración una vez que la totalidad del
equipo se encuentre vacunado.

Finalmente, otro tema a tratar se relacio
na con el regreso a las oficinas y la mejor
forma de llevarlo a cabo. Si bien los think
tanks y demás organizaciones de socie
dad civil se caracterizan por su flexibili
dad en los esquemas de trabajo, algunos
solo permitían esta opción en casos parti
culares. Consultando con algunos colegas
de Estados Unidos y Canadá, comentan
que la respuesta de sus equipos al posible
"regreso a las oficinas" ha sido variado.
En algunas organizaciones la mayoría del
personal quiere regresar a un espacio físi
co, mientras que en otras quiere seguir rea
lizando su trabajo desde casa. Los jóvenes
son quienes principalmente quieren regre
sar y reanudar el contacto físico con otras
personas. Ante estas diferencias muchas
organizaciones han pensado en adop
tar un modelo híbrido. Lo que es cierto es
que los tiempos han cambiado y los think
tanks deben tener la capacidad de asumir
los nuevos retos e innovar para asegurar
que el modelo de trabajo se mantenga vi
gente en la nueva normalidad.
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Una posible valoración negati
va ante la violencia vivida en la

elección pasada, notoriamente
visible en el ámbito internacio
nal, vendría a significar una má

cula incómoda que contrasta con los logros
electorales de la alianza de partidos afines a
la cuarta transformación. Sin embargo, existe
un espacio de oportunidad con el cual se pue
de obtener un mapa que a su vez se signifique
en acciones a favor de la consolidación demo
crática en un México que vivió un proceso elec
toral donde lamentablemente una centena de

personas perdieron la vida.
Nada sirve hurgar en el pasado para en

contrar culpables si no se consolidan estrate
gias que en el presente remedien la ancestral
violencia política que en mayor o menor mag
nitud se apersona en tiempos electorales. Ahí,
la labor de un organismo internacional como
la Organización de Estados Americanos, más
que una espina incómoda, puede ser un sopor
te real para rectificar caminos donde los tropie
zos de muchos gobiernos mexicanos han sido
la constante.

En ese tenor, no todo tiene que ser confron
tación y mucho menos con una entidad que en
su informe preliminar del 8 de junio, desglo
sa un listado de sugerencias en torno a seguri
dad electoral y libertad de expresión, pero por
igual reconoce avances importantes en ma
teria de inclusión, paridad de género y com
bate a la violencia política donde incluso, se
menciona que nuestro país cuenta con uno de

los marcos normativos mas avanzados en la
materia.

Dicho testimonio recopila la labor de 36
integrantes de 1 ó nacionalidades totalmente
ajenos a fobias políticas que pudiesen signifi
car distorsiones poco objetivas. Esa misión de
visitantes extranjeros comandada por Santia
go Cantón, si bien es cierto que aporta una vi
sión crítica sobre temas susceptibles de mejora,
también enaltece los avances logrados por la
autoridad electoral y el gobierno en su conjun
to. La eventual denuncia ante el organismo por
parte de la alianza compuesta por el PAN, PRI
y PRD, tendrá que ser valorada para la integra
ción del reporte final sobre la elección que en
su momento se discuta en el seno del consejo
general de la organización, el cual a su vez se
entregará a la autoridad federal, así como al
propio Instituto Nacional Electoral.
El flagelo de la inseguridad nos alcanza a

todos y no tiene descanso. Sin duda, en tiem
pos electorales, es vergonzante ponerlo en una
vitrina donde el mundo entero contempla con
preocupación un problema como el que Mé
xico tiene, pero la ruta no es ni la negación ni
la afrenta.
La adhesión a la carta democrática intera

mericana formaliza nuestro compromiso como
nación por transitar en rutas para la mejora in
tegral del país. La OEA, tiene a su vez un com
promiso moral y mandatado con la objetividad
y la legalidad que, sin duda prevalece sobre
la polémica política que en ocasiones nubla
el horizonte en esos caminos para la mejora.
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Los ausentes de la lista de AMLO

Diego Petersen Farah < 

EN TRES PATADAS
¦(diego.petersen@informador.com.mx)

Abrir tan pronto la lista de los posi
bles candidatos a la presidencia por
Morena, los presidenciables, los
que tienen la venia del presidente
López Obrador, sólo tiene un expli
cación posible: bajarle la presión a
Claudia Sheinbaum, quitarle reflec
tores, abrir la lente de la cámara pa
ra que haya otros en el campo de vi
sión. El presidente sumó a los
presidenciables a un montón, inclu
so a algunas y algunos que nadie ve
como posibles sucesores, porque la
lista además de abrir el campo tam
bién sirve para apapachar y consen
tir a los golpeados, como es el caso
de la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, o del ex secretario de Educa
ción y hoy embajador en Washing
ton, Esteban Moctezuma. Incluirlos
es una forma de protegerlos políti
camente. La lista también sirve para
apuntar reflectores a políticos que
hoy no están en la primera línea, co
mo Tatiana Clouthier, u otros que
podrían ser parte de los relevos de la
segunda mitad del sexenio, como
Juan Ramón de la Fuente. Pero en

política, una lista como esta habla
mucho más de los que no están; los
casos más evidentes son el del dipu
tado Gerardo Fernández Noroña y
del senador Ricardo Monreal.

Para no pocos la posible candi
datura de Fernández Noroña es sólo

una broma de mal gusto. Personaje

altanero y políticamente vulgar, el
diputado del Partido del Trabajo
(PT) ha manifestado desde hace
años su intención de ser candidato a

la presidencia de la república por es
te partido. Su misión podía ser sim
plemente subirle el costo a Morena
de cara a una alianza en la elección

del 2024; el PT sabe muy bien jugar
esas cartas. Un personaje como No
roña en un escenario de sucesión de

satada y adelantada puede conver
tirse en un verdadero dolor de

cabeza para el presidente.
El caso del senador Monreal es

más evidente. El presidente no lo quie
re en la lista de Morena. Nunca lo ha

querido, pero ha tenido que negociar
con él porque, guste o no, tiene fuerza
propia. Cuando la famosa "encuesta

digital" (la que se hizo con un dedo, el
de López Obrador) para designar a
Claudia Sheinbaum candidata a la
Ciudad de México en 2018, Monreal
fue el más rebelde de los "perdedores",
Mario Delgado y Martí Batres cedie
ron el mismo día; el zacatecano llevó
la negociación al límite y se quedó con
la coordinación del Senado desde don

deha construido supropiaplataforma,
su propio grupo de gobernadores y de
empresarios.

Lo complicado, dicen los que sa
ben de las artes del poder, nunca ha
sido decidir quién es el candidato, si
no cómo bajar a los que no serán
electos sin dejar demasiadas bajas
en el camino. La lista es el arranque
de un juego que será a puñalada lim
pia.
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RuizHealy
Times

Van 350,000 asesinados
y más de 72 000
desaparecidos; AMLO
debe definir una estrategia
Eduardo RuizHealy

@ruizhealy

an transcurrido exactamente 50 años des

de que el 1 8 de junio de 1971 el enton
ces presidente de Estados Unidos, Ri
chard Nixon, declaró la Guerra contra
las Drogas.

En un mensaje que envió al Congreso estadouniden
se, calificó al abuso de drogas como el "enemigo públi
co número uno" de su país y anunció que su gobierno le
dedicaría más recursos a la "prevención de nuevos adic
tos y la rehabilitación de los adictos".
Desde el principio, dicha "guerra" estaba perdida y

años después se supo que la decisión de Nixon obede
ció a causas políticas.
Así lo aceptó en 1994 quien fuera el asesor jefe pa

ra Asuntos Domésticos de Nixon, John Ehrlichman,
en una entrevista que le concedió al periodista Dan
Baum.

Según Baum, Ehrlichman le dijo que "La campaña
electoral de Nixon en 1968 y la Casa Blanca de Nixon
después de eso, tenían dos enemigos: la izquierda paci
fista y los negros. ¿Entiendes lo que estoy diciendo? Sa
bíamos que no podíamos hacer que fuera ilegal el he
cho de estar en contra de la guerra o de los negros, pero
al hacer que el público asociara a los hippies con la
mariguana y a los negros con la heroína, y luego crimi
nalizar fuertemente a dichas drogas, podríamos pertur
bar esas comunidades. Podríamos arrestar a sus líderes,
asaltar sus hogares, interrumpir sus reuniones y difamar
los noche tras noche en los noticieros nocturnos. ¿Sabía
mos que mentíamos sobre las drogas? Por supuesto que
lo sabíamos".

Ha pasado medio siglo desde que por falsas razones

Nixon iniciara su guerra y que la mayoría de los gober
nantes nacionales, para quedar bien con él, también la
declararan en sus respectivos países.

Durante este largo periodo, bajo el pretexto de com
batir el consumo de las drogas y a quienes las producen,
transportan y venden, se han gastado billones de dóla
res alrededor del mundo y perdido cientos de miles de
vidas por la violencia.

Según Drug Policy Alliance, una ONG neoyorquina
que busca que se adopten políticas que "reduzcan el
daño que producen tanto el consumo de las drogas co
mo la prohibición de su uso", desde 1971 el gobierno
de EU ha gastado un billón de dólares en su guerra con
tra las drogas y encarcelado a millones de personas por
delitos relacionados a la venta o el consumo de drogas.
Tan solo entre 1985 y el 2000, 31 millones de personas
habían sido arrestadas por estos delitos, aproximada
mente 1 de cada 10 estadounidenses.

Hasta ahora, tanto el gobierno estadounidense co
mo el de los demás países, México incluido, han per
dido la guerra contra las drogas y los narcotraficantes
que además han incursionado con éxito en otros nego
cios ¡legales.
Felipe Calderón les declaró la guerra a los cárteles

de la droga en diciembre del 2006, su sucesor Enrique
Peña Nieto la continuó y desde diciembre del 2018
nadie entiende bien cuál es la estrategia del presidente
Andrés Manuel López Obrador para resolver el
problema del narcotráfico.
Urge que AMLO la defina porque la situación es ca

da día más grave, tal como la describieron José Luis
Pardo Veiras e íñigo Arredondo el 14 de junio pa
sado en su editorial en The New York Times: "En México
han sido asesinadas alrededor de 350,000 personas y
más de 72,000 continúan desaparecidas, según cifras
oficiales de enero del 2006 a mayo del 2021".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Signos
vitales

¿Inversiones seguras?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Después de 18 meses de un cierre forzoso y un
semestre de contactos de primer nivel con auto
ridades mexicanas, el CEO de Americas Gold
& Silver, Darren Blasutti entendió lo que sig
nifica certeza jurídica en tiempos de la Cuar

ta Transformación.

El directivo de la empresa canadiense había llegado
con un abultado expediente a la primera cita, con la secre
taria de Economía, Tatiana Clouthier. El bloqueo al ac
ceso principal a la mina San Rafael y a la planta de benefi
cio, ambas ubicadas en Cosalá, Sinaloa, había generado
más de 600 millones de dólares en pérdidas. ¿Los respon
sables? Un puñado de bandidos, liderados por Yasser
Beltrán.

Los inversionistas buscaban la reparación de los daños,
el castigo a los saboteadores y la reanudación de las acti
vidades de explotación, en la que interviene una plantilla
de 350 obreros minerometalúrgicos.

Blasutti hizo valer sus argumentos ante las autoridades
mexicanas, gracias a las gestiones del embajador de Ca
nadá en México, Graemer Clark. La secretaria Olga
Sánchez Cordero los recibió en abril pasado y con suti
leza estableció los límites de su mediación: para el gobier
no de México es prioritario el respeto del Estado de Dere
cho, pero sobre todo su aplicación equitativa.

El conflicto entre distintas facciones del gremio minero
—y no otra cosa — propició el bloqueo de la mina de Ame
ricas Gold&Silver en Cosalá. Después de 19 meses de in
actividad, los empresarios asumen que la inspección que
las autoridades laborales harán de las instalaciones este

jueves 8 arrojará un largo listado de asuntos pendientes,
en el cumplimiento de las condiciones mínimas de seguri
dad e higiene, pero confían en que podrán reanudar ope
raciones a más tardar dentro de tres semanas.

Esos costos serán absorbidos íntegramente por la patro
nal, cuyos representantes cumplieron cuatro estancias en la
CDMX desde que inició el año y se instaló la mesa de ne

gociaciones, por intercesión de la secretaria Clouthier. Des
de el arranque, las autoridades mexicanas reservaron un
asiento para Napoleón Gómez Urrufia, no obstante,
que la titularidad del contrato colectivo es reclamada por
otras dos organizaciones sindicales.

La minera canadiense es una empresa pública y de
acuerdo a lo estipulado en el nuevo TMEC, está obligada
a contratar con gremios que —entre otras disposiciones
deben elegir democráticamente a sus dirigentes.

Las denuncias por despojo y robo agravado, inter
puestas ante la fiscalía sinaloense, y el reclamo por los
daños y perjuicios quedarán archivadas. Aunque el res
ponsable del bloque, Yasser Beltrán, quedó fuera de las
negociaciones.

Efectos secundarios
AVANCES. Por buen camino, la sociedad entre Televisa y
Univision. Los directivos de la empresa propiedad de Emi
lio Azcárraga informaron ayer a inversionistas que al fi
nalizar el año se cerrarán los detalles del acuerdo con la

compañía estadounidense. Mientras tanto, confirmaron
que ya se encuentran en producción de contenidos pre
mium, y que se trabaja arduamente en el lanzamiento de
una plataforma de streaming unificada de PrendeTVy Blim,
que tendrá una opción gratis y otra por suscripción. Ade
más, en el reporte de resultados de Televisa correspondiente
al segundo trimestre del año, se precisa que en este periodo
las regalías de Univision ascendieron a 100.6 millones de
dólares, cifra 26.6% mayoral 2020. Esto último motivado
por la fuerte recuperación económica en la Unión America
na, torneos de fútbol y optimización de inventario.
TRANSPARENCIA. El IMSS convocó a las empresas

especializadas para la adquisición de 100 ventiladores
mecánicos. En la licitación AA050GYR025E2272020
recibieron 21 ofertas, mismas que fueron evaluadas ba
jo criterios técnicos, legales y administrativos por la Ofici
na de Adquisición de Bienes y Contratación de Servicios,
así como por la Jefatura de Servicios de Prestaciones Mé
dicas. El fallo favoreció a Bidcom Energy, que además de
un precio competitivo, garantizó la entrega inmediata de
esos valiosos dispositivos médicos. La compra —ahora se
sabe— no fue concretada ni se realizó desembolso algu
no. Las áreas involucradas procedieron a rescindir la adju
dicación directa y dieron vista alOIC, que impuso una san
ción a la empresa.
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Auctoritas

Los retos de Andrés
Manuel López Obrador
y la sociedad mexicana
III: salud

Carlos Alberto Martínez
drcamartinez@hotmail.com

Por las circunstancias actuales de nuestro país, he
mos vivido en una constante campaña desde el
201 8. Buena parte de la sociedad mexicana
permanece activa por el interés de los actores po
líticos en mantener encendida la llama electoral

generando la percepción social de que los políticos son
indispensables para el país. En efecto, en toda nación de
mocrática, la clase política es importante; con ella, viene
la creación de las leyes, las políticas públicas y, la política
como el arte de hacer de lo imposible, lo posible. Sin em
bargo, la larga pandemia nos presenta retos importantes
que debemos enfrentar todos; sociedad y gobierno quie
nes tenemos la responsabilidad de ver por nuestro bien
estar social y, resolver nuestros desafíos. Una campaña
electoral permanente sin resolver los problemas no tiene
sentido. En la anterior entrega comentamos sobre el reto
de la educación, también tenemos el reto de la salud. El
proceso de cambio iniciado en esta administración pa
ra erradicar la corrupción en el sector salud, tanto públi
ca como privada, se encontró con el choque la pande
mia del Covid. En los últimos meses muchos sectores de
la opinión publica vienen hablando del tema del abasto

de medicinas, no obstante, existen otros aspectos dentro
del sector igualmente importantes y que tendrán que ser
abordados de la mano sociedad y gobierno.

La atención prácticamente única del Covid con la re
conversión hospitalaria y el largo confinamiento que lle
vamos han provocado que, aquellos padecimientos
existentes y sus tratamientos hayan sido relegados. Así,
existen miles de cirugías, tratamientos y rehabilitaciones,
así como otras vacunas distintas a la del virus que nos
acosa que deberán de ser atendidas lo que va a generar
que los sistemas de salud tanto públicos como privados
se mantengan en una fuerte tensión. Lo anterior, aumen
tará la demanda de centros de atención, medicamentos,
personal de la saludyfinanciamiento. El sistema de salud
nacional será sujeto a un estrés aún mayor que durante la
pandemia que, por cierto, aún no termina, por la diversi
dad de procedimientos que se requieren de todas las es
pecialidades y no nada más las inmunológicas.
Y todavía existe un desafío adicional al retraso de tra

tamientos al que asistimos: el grave problema de la salud
mental. El largo encierro social, la abundante información
a la que ha estado sujeta la sociedad desde niños hasta
ancianos, y la realidad de dolor, muerte e incertidumbre
ha venido provocando una sobrecarga de las emociones
que está generando el aumento de enfermedades como
la ansiedad, la depresión y el estrés que detonarán en un
deficiente manejo de emociones como la i ra, el enojo y el
resentimiento. Es difícil de creer que cualquier sociedad
esté lista para afrontar este trauma psicosocial similar al
vivido por un guerra militar. El reponer tratamientos dete
nidos y promover la salud mental serán determinantes pa
ra que México salga de las condiciones económicas y so
ciales que tenemos, ello no será posible sin que el Estado
mexicano encabezado por el presidente vaya de la ma
no de todos los sectores y estratos de la sociedad.
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Rancla
Suma y sigue en

Nicaragua. Daniel Ortega
está decidido a ser el
único competidor

electoral sin importar las
barbaridades que deba

cometer.
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ASTILLERO
¿Tumbar gubernaturas electas?
// Impugnan en cuatro estados // En SLP
acumulan evidencias // Hoy, emisión deQesQ
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
AUN MES DE los comicios más

abundantes en cargos a designar
y en potencial de votantes, la
coalición partidista opositora a
Morena demanda la anulación de

los procesos para elegir gobernadores en Cam
peche, Michoacán, Guerrero y San Luis Potosí.

LOS PRESIDENTES DE las agrupaciones
coaligadas ("Va por México", su nombre ofi
cial) presentaron sus argumentaciones en
cada uno de los casos que les son de particular
interés: Alejandro Moreno, del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI), enderezó sus
baterías contra la morenista Layda Sansores,
quien ganó en Campeche a Christian Castro
Bello, sobrino del propio Moreno (quien es sa
liente gobernador con licencia de esa entidad);
Jesús Zambrano se fue contra el morenista
Alfredo Ramírez Bedolla en Michoacán, donde
el perredista Silvano Aureoles pasa sus últimas
semanas en el poder acompañado en imágenes
por un banquito verde, y la acometida contra
el dominante partido guinda se cierra en Gue
rrero con las denuncias contra Evelyn Salgado,
hija de Félix Salgado Macedonio.

ACCIÓN NACIONAL, POR la vía de su diri
gente, Marko Cortés, centró sus exigencias en
el caso de San Luis Potosí, donde formalmente
ganó el Verde Ecologista de México (PVEM),
aunque en realidad todo fue una maniobra de
pago por los servicios políticos prestados por Ri
cardo Gallardo Cardona a Morena en la cámara
federal de diputados (pago parecido al hecho al
impresentable Miguel Barbosa, entonces sena
dor, para convertirlo en gobernador de Puebla).

EL PANISMO DENUNCIA un comprobado
rebase de gastos de campaña, el uso de influen
cers de redes sociales, el extravío de 8 mil 814
boletas electorales y la muy extraña y sugestiva
existencia de dos formatos distintos de actas.

EDUARDO MARTÍNEZ BENAVENTE, nota
rio público y analista político, asegura que en
SLP se vivió la "consumación de un fraude en
el que se utilizó a los funcionarios identificados
del Partido Verde para manipular los votos".

Con base en una investigación periodística,
señaló que en los distritos locales V y IX (don

de hubo una ventaja extraordinaria de votos
para el verdemorenista Gallardo) hubo "casi
500 funcionarios de casilla afiliados al Verde
Ecologista" y demandó esclarecer si "fueron
originalmente designados o insaculados como
funcionarios en esas casillas o, por la ausencia
de los designados, tuvieron que sustituirlos
con estos funcionarios verdes" (https://bit.
ly/3ABL81q).

LAS DEMANDAS DE anulación en esos
cuatro estados deben ser procesadas en el
Instituto Nacional Electoral (INE), el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) y la Fiscalía Especializada en Materia
de Delitos Electorales. En caso de que proce
diera alguna anulación, los congresos estatales
deberían nombrar un gobernador interino y
convocar en el corto plazo a nuevas elecciones.

CONFORME A LOS escasos antecedentes
judiciales en la materia (anulación de elecciones
de gobernador ha habido en Tabasco y en Coli
ma, como casos especiales), parecería difícil que
se anularan tales procesos, pues los juzgadores
tienden a mantener hechos consumados, si aca
so con sanciones económicas o amonestaciones,
y a evitar "alteraciones" de la paz pública al
tumbar a candidatos y partidos que ya se consi
deraran ganadores de las contiendas.

SIN EMBARGO, LAS demandas de anulación
en cuatro estados constituyen un platillo su
mamente tentador para facciones del poder
electoral (los consejeros y magistrados antio
bradoristas del INE y el TEPJF) que se sienten
amenazadas en su continuidad en los cargos
y, desde luego, para los grupos del poder em
presarial y mediático que buscan a toda costa
mermar la cosecha electoral de Morena.

Y, MIENTRAS HOY se realiza la segunda emi
sión del "Quién es quién en las mentiras de la
semana", ejercicio de enjuiciamiento y denun
cia de piezas periodísticas falsas que en su inau
guración mañanera contó con equivocaciones,
imprecisiones e improvisación, características
que es de esperarse sean suprimidas para que
los desmentidos sean contundentes por sí mis
mos, sin necesidad de retórica, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
China acelera su programa nuclear
para no quedar detrás de EU y Rusia
ALFREDO JALIFERAHME

OBY WARRICK, DE The Washington
Post (WP), difunde que los especialistasJ de EU afirman que "China construye
más de 100 nuevos silos de misiles
(https://wapo.st/3dHA0Gp)".

LOS INVESTIGADORES DEL Centro de Es
tudios de NoProliferación James Martin exhi
bieron imágenes de un satélite comercial de la
empresa Planet. Los supuestos silos, depósitos
subterráneos de misiles, se encuentran en un
desierto cercano a la ciudad noroccidental de
Yumen ("Puerta de Jade") con 170 mil habi
tantes, eslabón de la antigua Ruta de la Seda,
en la provincia Gansu (27 millones de habitan
tes) en el noroeste y "representarían un giro
histórico de China".

WP LE DA mucho juego a Jeffrey Lewis di
rector del Programa de NoProliferación en
Asia Oriental en el Instituto Middlebury de Es
tudios Internacionales experto en el arsenal
nuclear de China, quien describe de "increíble"
la escala de la acelerada construcción de silos
que pudieran alcanzar hasta 145, si se toma en
cuenta su edificación en otras regiones: "Cree
mos que China expande sus fuerzas nucleares
en parte para mantener una disuasión (dete
rrencé) que pueda sobrevivir al primer (sic)
ataque de EU con números suficientes para
derrotar las defensas de misiles de EU".

EL POLÉMICO LEWIS comentó que los silos
están probablemente destinados para el pro
grama chino de misiles balísticos intercontinen
tales (ICBM, por sus siglas en inglés) conocido
como "DF41" que puede transportar múltiples
ojivas y alcanzar objetivos a 14 mil 967 kilóme
tros, que pondrían EU a su alcance. La distancia
de Yumen a Silicon Valley es de 10 mil 496 kiló
metros y con Washington es de 11 mil 181.

SEGÚN WP, "LOS funcionarios chinos se que
jan que su disuasión nuclear ha perdido credi
bilidad debido a los programas de moderniza
ción nuclear en Rusia y EU", por lo que "Pekín
ha resistido los llamados para unirse a nuevas
charlas de control de armas porque teme que
los nuevos límites consagrarían para siempre
su estatus como potencia nuclear de segundo
rango frente a Washington y Moscú" cuando el
"Pentágono anunció planes para la extensiva
modernización de sus armas nucleares en las
próximas dos décadas".

LEWIS COMETE UN grave error de juicio al

confundir los misiles basados en "combustible
solido" que pueden ser disparados en pocos
minutos con los "misiles de combustible líqui
do" que requieren de mayor preparación para
su rellenado antes de su lanzamiento.

EU DETENTA ALREDEDOR de 450 süos
donde se encuentran sus ICBM bautizados co
mo Minuteman (https://bit.ly/3dExQHl).

EL BOLETÍN DE los Científicos Atómicos
calcula que China detentaba 372 bombas
nucleares en 2020 (https://bit.ly/3AvAHfB).
Se detecta que su mayor número es basado en
tierra (280), de carácter más defensivo que su
mínima dotación ofensiva de su fuerza aérea
(20) y de sus submarinos (72).
EN DOS SENDOS artículos, Global Times,
portavoz oficioso del Partido Comunista Chi
no arremetió contra el "amateurismo" del
"investigador" Lewis. Hu Xijin, editor jefe de
Global Times, se mofa de Lewis, quien ignora
que el arsenal nuclear chino DF41 "se basa en
combustible sólido" para los ICBM "móviles",
que no requieren ser colocados "dentro de un
silo" (https://bit.ly/2TCCmQ3). Hu pontifica
al seudoexperto Lewis: "Los silos son muy
importantes. Pueden almacenar combustible
liquido (sic) de alto impulso para los ICBM y
transportar ojivas nucleares de alto rendimien
to." Agrega que los "silos son parte importante
del poder nuclear de las superpotencias"
cuando muchas veces los "silos reales son con
frecuencia construidos al mismo tiempo que
los silos de señuelo (decoy silos)". Hu juzga que
la "distribución presente de silos es el mayor
secreto de las potencias nucleares".
UN EDITORIAL DEL Global Times sentencia
que la "edificación de la disuasión nuclear de
China no puede estar supeditada a EU (https://
bit.ly/3qJOxqt)" y confirma que la "situación
de seguridad de China ha cambiado velozmen
te" ya que "EU tiene la ambición estratégica de
someter a China".

¿QUIEN FRENARÁ LA carrera armamentis
ta nuclear?

http://alfredoja.life. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channel/
UClficfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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• Gallardo y la transición en SLP
Donde ayer se dieron los primeros acuerdos para echar a andar el proceso de entregare
cepción de la administración pública fue en San Luis Potosí, entidad en la que habrá alter
nancia, pues el priista Juan Manuel Carreras deberá entregar el poder a Ricardo Gallardo,
postulado por el Partido Verde Ecologista. En una reunión entre ambos políticos se acordó
el establecimiento de equipos de transición y llevar a cabo un proceso civilizado, transpa
rente y colaborativo, del que se dará cuenta puntual a los potosinos "que serán mis jefes",
señaló Gallardo. Nos aseguran que el gobernador electo tiene previsto realizar cambios im
portantes en la forma de administrar e invertir en los recursos públicos en salud, seguridad,
seguridad alimentaria, desarrollo social y cultural, así como en la competitividad del Estado.
Un giro, pues, a lo que ha habido hasta ahora.

• Tiempo a Toledo
Nos aseguran que el diputado petista, Mauricio Toledo, se anotó ayer un punto. Y es que logró
ganar tiempo en el proceso de desafuero que se le sigue en San Lázaro, al darse una configura
ción de hechos de los cuales hay responsabilidades difusas. La Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, a cargo de Dulce María Sauri, determinó por lo pronto que la Sección Instructora,
presidida por el morenista Pablo Gómez cuyo desaseado accionar también critica, no reu
nió la votación mínima requerida para aprobar el dictamen, por lo cual éste no puede llevarse
al pleno en un periodo extraordinario. El voto que, también se dijo, frenó el avance del proceso,
fue el de la diputada priista Claudia Pastor, quien a pesar de manifestar su abstención, dijo que
se uniría a la mayoría con el propósito de llevar este caso al pleno y escuchar a ambas partes
para fijar una postura. Con ello, nos comentan, el diputado Toledo, a quien los morenistas se
ñalan por la agresión a Sheinbaum en 2018, puede estar por el momento tranquilo.

• Persiste escasez de oncológicos y reclamos
Así que este miércoles volverán los padres de niños con cáncer a la Secretaría de Salud, para
reclamar de nueva cuenta el desabasto de medicamentos oncológicos. Hace una semana tu
vieron una primera reunión con Javier Santaella, coordinador de abasto del Insabi, quien les
aseguró que ya se estaban entregando los medicamentos oncológicos en los diferentes hospi
tales. Los padres de familia, sin embargo, presentarán testimonios por lo pronto de pacientes
veracruzanos, quienes declaran que no se cumplió la promesa y siguen sin recibir completos
sus tratamientos. Ya son varios funcionarios del Gobierno federal los que han reconocido la
falta de medicamentos y establecido el compromiso de solventar el problema. Sin embargo,
la demora en la concreción de la promesa, lo único que ha generado es el aumento de la des
confianza, y que los reflectores estén encima de la dependencia al frente de la cual están Jorge
Alcocer y Hugo LópezGatell, nos comentan.
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• Vacunación masiva en CDMX, buen arranque
Arrancó el proyecto de vacunación masiva en la Ciudad de México, donde gobierna Claudia
Sheinbaum, que incluye ya tres rangos de edad e implicó algunos ajustes al modelo que se
seguía hasta ahora. Los resultados en la mayoría de los centros de vacunación son positivos
y no puede atribuírsele a los organizadores el tema de las filas largas, sino principalmente a
quienes no respetaron el horario de su cita. Como sea, se reporta que las filas no dejaban de
avanzar, mientras las células de vacunación trabajaban de manera acelerada, pero ordenada.
Sólo ayer se aplicaron 185 mil 942 dosis, con lo que se llegó a un acumulado de 5 millones 615
mil 506 personas inmunizadas, con al menos una. Nos hacen ver que estas cifras dan cuenta
de que hay grandes probabilidades de que se cumpla la meta de inocular a más de un millón de
personas en la capital, y si el modelo se replica convenientemente en otras entidades, entonces
la meta de vacunación que estableció el Presidente se lograría antes.

• Fayad resiste presión
Así que las causas de las mujeres se anotaron ayer un punto en Hidalgo, entidad donde fueron
promulgadas las reformas aprobadas el miércoles pasado por el Congreso estatal a la Ley de Sa
ud y al Código Penal que permiten el aborto hasta la semana 12. Pero, además, nos comentan,
con este logro, se sigue abonando a una lucha que colectivos mantienen a nivel nacional. Fue
el gobernador de la entidad, Ornar Fayad, quien resistió las presiones crecientes de la Iglesia y,
aun en medio de exigencias de diversas organizaciones confesionales, publicó la reforma en el
Periódico Oficial del Estado. Con esta decisión, Hidalgo se convierte en la tercera entidad que
permite el aborto en las condiciones antes referidas, pues antes fueron Oaxaca y la Ciudad de
México. Entre otras cosas, la ley ahora establece que las instituciones de salud deben de brindar
atención médica gratuita a las mujeres que decidan interrumpir la gestación. El debate en la
materia se mantenía en la entidad, al menos desde 2018.

•Alcaldes que no apoyan
Donde habrá jalón de orejas es en Jalisco. Y es que al secretario de Salud del estado, Fernando
Petersen, le molestó que por falta de responsabilidad, los alcaldes de Cabo Corrientes y de
Tomatlán no acudieran a la reunión celebrada este martes en Casa Jalisco, donde se habló de
la situación actual de Covid19 en el estado, y de las medidas que se tienen que reforzar para
hacer frente a la pandemia. Y es que desde hace meses, el mismo gobernador. Enrique Alfaro,
pidió a todos los municipios mayor responsabilidad en el tema, ante un posible aumento de
contagios, pero al parecer a algunos sigue sin importarles mucho el tema, o tienen cosas más
importantes que hacer, a pesar de que ya se veía venir y ya fue declarada la esperada tercera ola.
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Hace algunos meses, la fiscalía
de Nueva York dirigida por
Cyrus Vanee fusionó sus in

vestigaciones con las de la procuradu
ría general del estado, que está al fren
te de Letitia James.

Esta alianza ha dado sus primeros resultados;
la semana pasada, se presentaron los primeros
cargos fiscales en contra de las empresas Trump
Organization, Trump Payroll Corporation; además,;
de los correspondientes en contra de Alien Weis
selberg, quien ha sido el financiero incondicional
de la familia Trump por más de cuatro décadas.

El inicio de la batalla legal tiene incómodo a
Trump, posiblemente por primera vez en años.
Mientras estuvo al frente de la Oficina Oval decla

ró, en repetidas ocasiones, que no temía a las de
mandas y que quienes quisieran hacerlo esperaran
su turno en la fila. En esta ocasión, la respuesta
fue distinta. Trump dijo que los cargos en su con
tra son acciones que "se ven en el tercer mundo".
Por si fuera poco, el exhabitante de la Casa

Blanca ha tenido varias dolorosas incidencias que

retratan su nueva realidad pues, por más que se
niegue en aceptarlo, Donald Trump ya no cuenta
ni con la sombra de los aliados de antes; así, para
muchos, es momento de empezar a cobrar las
cuentas.

Por ejemplo, el respetado periodista Jorge
Ramos  quien fue de los primeros entrevistadores
latinos humillados por las conductas nativistas de
Trump aprovechó una rueda de prensa para pre
guntarle al expresidente cuándo iba a reconocer
los resultados del colegio electoral. Trump, pro
fundamente contrariado, dijo que nunca.
Además, la expulsión definitiva de Facebook

del expresidente ha causado tanto risas burlonas
como miradas lastimosas. Al parecer, los gigantes
de Silicon Valley han entendido que, con la admi
nistración Biden, la regulación sobre ellas tendrá
un giro importante que se orienta a la eliminación
de prácticas monopólicas, reglamentaciones sobre
la privacidad de los usuarios y consideraciones
sobre las noticias que desinforman a la sociedad.
Así fue como Zuckerberg y Sandberg, se ade

lantaron y prefirieron enfrentar las críticas por la
expulsión de Trump que enfrentar las negociacio
nes sobre la regulación con el lastre de las mentiras
trumpianas.

Fuera de la Casa Blanca, fuera de Nueva York y
expulsado de las principales plataformas, Trump
intentó mantener la comunicación con sus segui
dores mediante un blog que, en menos de un mes,
se desactivó por falta de visitas. Después buscó po
sicionar a Gettr, como alternativa a Twitter, para
mantener la comunicación con sus seguidores. No
tuvo ningún éxito.

¿Qué poder tiene un mentiroso sin megáfonos?
El mismo que un payaso sin maquillaje. Trump y
su cofradía tendrá que vérselas con la justicia,
con la sociedad, con los medios y con la historia
sin caretas que cubran sus alteraciones morales
y sus deformidades legales; así, en los próximos
meses, Trump nos regalará un nuevo programa de
telerrealidad; en esta ocasión, el espectáculo con
sistirá en verlo enfrentar a la justicia.
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Luis Cárdenas Palomino pa
só su segunda noche en la
cárcel de máxima seguri 

dad en el Altiplano, Estado de Mé
xico. Fue deteni do la madrugada
del 5 de julio en un inmueble ubi
cado en el municipio mexiquense
de Naucalpan.

Cárdenas Palomino era considerado
el brazo derecho de Genaro García Luna, a
quien acompañó desde que estuvieron en el
extinto Centro de Investigación y Seguridad
Nacional (Cisen), a finales de la década de los
90. En la Agencia Federal de Investigación
(AFI), y después en la Policía Federal (PF), tra
bajó dando muy buenos resultados, sobre
todo en el área antisecuestro.

Me tocó ver cómo se trabajaba en el área.
Se tenían equipos muy sofisticados de ras
treo de voces para poder identificar si algún
secuestrador, pidiendo un rescate, estaba ya
en la base de datos por haber participado en
otro plagio. Había aparatos de geolocaliza
ción y un grupo muy preparado, que apoya
ba a las familias de las víctimas en el proceso
de negociación. Me imagino que de toda esa
área no queda nada.

A Cárdenas Palomino lo acusan de tortura
en agravio de Sergio Cortés Vallarta, Eduardo
y Ricardo Estrada Granados y Mario Vallarta,
hermano del presunto líder de la banda de
secuestradores Los Zodiaco, Israel Vallarta,
quien permanece preso.

Los detenidos denunciaron que los agen
tes aprehensores les propinaron golpes físi
cos y maltrato psicológico para que confesa
ran su participación en un secuestro.

No sé si los golpearon o no, la realidad es
que esta banda de Los Zodiaco, en donde es
taban Israel Vallarta y la francesa Florence
Cassez (liberada por fallas al debido proceso,

mas no absuelta de ser secuestradora), fue
ron detenidos en flagrancia con víctimas pri
vadas de su libertad. Y después se terminó de
capturar a los demás miembros de la banda
de plagiarios.

Sí, es verdad, hubo irregularidades en el
proceso de detención de Cassez y de Vallarta
aquel 9 de diciembre del 2005. Los policías
federales llegaron y verificaron que en ese
predio habitaban Florence Cassez e Israel
Vallarta. Ahí encontraron también a dos se
cuestrados: la señora Cristina Ríos Valladares
y su hijo, de entonces 11 años, a quienes res
cataron.

La violación al debido proceso de Cassez y
Vallarta se dio porque, al ser detenidos, agen
tes de la Policía Federal decidieron esperar un
tiempo antes de ponerlos a disposición del
Ministerio Público, para que pudieran llegar
los medios de comunicación a registrarlo.

Mal. Se debió de haber contactado al con
sulado francés y haberlos puesto de inmedia
to a disposición del Ministerio Público. Ése
fue un error, pero nadie negó en ese momen
to que estos personajes sí cometieron secues
tro, torturaron y mutilaron a sus víctimas.

Cuando comenzó el movimiento para li
berar a Cassez, con mucha valentía la señora
Cristina Ríos Valladares, una de sus víctimas
que se encontraba en el rancho secuestrada
el día de la detención de Cassez y Vallarta,
escribió una carta narrando su calvario en el
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rancho Las Chinitas.
Narró que Cassez fue quien le sacó sangre

a su hijo para enviársela al padre del menor y
así presionarlo a que pagara el rescate. Ríos
Valladares también contó que durante su se
cuestro Cassez, iracunda porque Israel Va
llarta, el líder de la banda, la acosaba (llegó a
violarla), le decía que se desquitaría con ella.
Ríos afirmó que la francesa le sacó sangre a
ella y a su hijo, y mostró las marcas de los gol
pes que tenía, dos meses después de haber
sido rescatada.
Además de por lo menos cinco víctimas,

otros cuatro presuntos integrantes de la ban
da de secuestradores de Los Zodiaco involu
craron a Florence y a Israel en varios secues
tros que realizaron de manera conjunta.

David Orozco, uno de los miembros de la
banda, confesó ser secuestrador y que cono
ció a Israel Vallarta en el 2000. En ese enton
ces, todos trabajaron para la misma banda y
llevaban una relación cordial. En la organi
zación estaban Israel Vallarta y su hermano
René, sus sobrinos Alejandro y Juan Carlos
Vallarta. Eran la banda de Los Zodiaco.

A raíz de que Cassez entra a la banda, na
rra Orozco, empezó la discordia, ya que ella
quería tomar el mando junto con Israel, situa
ción con la cual ya no estuvieron de acuerdo
los demás miembros. Según sus testimonios,
Cassez ya no les proporcionaba información
de lo que se cobraba y ella decidía, incluso,
cuánto dinero le tocaba a cada uno.

Por esa razón, René Vallarta, sus dos sobri
nos y Orozco comenzaron a trabajar de mane
ra independiente. Se originaron dos nuevos
grupos criminales y de ellos se derivó uno
más. Una de las bandas fue la de Los Palafox,
que se unió a Los Tablajeros y Los Japos.

Todas las víctimas de la banda de Los Zo
diaco los reconocen como sus secuestradores,
estuvieron indignados con la liberación de
Cassez y no se les ha hecho justicia.

Estamos hablando de un niño secuestrado
con su mamá, entre muchas otras víctimas.

Hoy, Florence Cassez es tratada como
víctima de la justicia mexicana, ya que en su
momento fue recibida por el gobierno francés
hasta con alfombra roja. Cárdenas Palomino
es acusado de maltratar a los secuestradores,
algunos compañeros periodistas más indig

nados por los derechos de los secuestradores
que por las víctimas de violación, secuestro y
mutilación.

Me imagino que debe de haber otras acusa
ciones en contra de Cárdenas Palomino para
que esté detenido.

El año pasado, el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto
Castillo, reveló que varios colaboradores de
García Luna, entre ellos Cárdenas Palomino
y Ramón Pequeño García, eran investigados y
acusados de enriquecimiento ilícito y lavado
de dinero.
Una semana después de la detención de

García Luna, en diciembre de 2019, Santiago
Nieto anunció el congelamiento de cuentas
de Cárdenas Palomino. La UIF inició una in
vestigación que llevó a detectar supuestas
empresas "simuladoras", mediante las cuales
presuntamente el exfuncionario recibió de
pósitos millonarios. Ahora se le han congelado
algunas cuentas.

Contra Cárdenas Palomino pesa también
una orden de captura librada en la Corte Fede
ral del Distrito Este de Nueva York, con sede en
Brooklyn, por su presunta protección al Cártel
de Sinaloa, acusación por la que fue detenido
García Luna en la Unión Americana.

Mientras tanto, a Genero García Luna no se
le ha podido ni siquiera iniciar el proceso.

Lo que sabemos con certeza es que Cár
denas Palomino fue detenido por maltrato
a unos secuestradores que realmente tortu
raron a sus víctimas, víctimas inocentes que
pudiéramos ser cualquiera de nosotros.
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EN SU AUDIEN

CIA de ayer,
el exdirector

Regional de la PF
se reservó su de
recho a declarar en

el proceso abierto
en su contra por
tortura y solicitó
la duplicidad del
término para que
se determine si le

dicta prisión.
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Por diversas todas malas razo

nes, al menos tres temas relacio
nados con la salud pública han

ocupado la agenda mediática: el repun
te de casos de Covid19, la confrontación
del Gobierno con los padres de niños
con cáncer y la anulación, por parte de la
Suprema Corte, de toda prohibición del
consumo "recreativo" de marihuana.

No es ninguna novedad que el Gobierno mexicano
ha sido uno de los peores, prácticamente bajo cual
quier indicador, en atender el problema de la pande
mia desde sus inicios. Sin embargo, hay que reconocer
que, después de un lerdo y tardío arranque de la vacu
nación, este proceso había avanzado razonablemente
bien. Dado que la prevención y los cuidados ante la
pandemia son una responsabilidad compartida entre
sociedad y Gobierno, es un hecho que en las últimas
semanas algunas decisiones gubernamentales no
han sido acertadas. Pareciera que, una vez más, con
un golpe de decisión política, se quisiera cambiar la
realidad.

El miércoles de la semana de las elecciones el úl

timo día para hacer proselitismo se dio gran difusión
a la "inigualable cifra récord" de más de un millón de
personas vacunadas a nivel nacional; en contraste,
después de la jornada electoral la vacunación, cier
tamente, ha continuado, pero lejos de la enjundia de
los días previos. El saldo: a pesar del alto porcentaje
de mayores de 40 años vacunados con una dosis o
ya con el esquema completo, hay una nueva ola de
casos de Covid en el país, enfermedad que, hasta hoy,
según las (subestimadas) cifras oficiales, acumula 234
mil muertes.

El caso de los pacientes infantiles oncológicos tal
vez sea la cara más cruel e insensible de este Gobierno.
Los terribles desencuentros de los familiares de esos

pacientes con las autoridades de salud y las acciones
a las que los han orillado, en su coraje y desesperación,
están plenamente justificadas y no hay mucho más
que agregar. Ésta es la faceta más lamentable, pero
ni de lejos la única: el desabasto de fármacos afecta
a otros grupos vulnerables, como quienes requieren
retrovirales para el tratamiento del VIH. Ya sabemos
la causa: en un torpe e irresponsable afán de reinven
tar procesos gubernamentales, en vez de mejorar la
cadena de compra y distribución de medicamentos,
sencillamente se optó por torpedearla.

Finalmente, moderado entusiasmo ha generado
el fallo de la Suprema Corte que anula toda prohibi
ción al consumo "recreativo" de marihuana. Sigue
siendo una solución a medio camino (de esas que al
Gobierno tanto agradan y que no ha querido impulsar
con voluntad política): ahora, en vez de un amparo,
se tendrá que gestionar un permiso ante la Cofepris,
con el cual los mayores de edad podrán sembrarla,
cultivarla, poseerla y consumirla. El diablo estará en
los detalles, sobre todo si se considera que siguen
prohibidas la importación, la comercialización y la
distribución. De la urgencia de establecer políticas de
prevención y de las muy entusiastas y muy proba
blemente infundadas profecías de que con esto se
dará un paso gigante para resolver los problemas de
narcotráfico, narcomenudeo y demás actividades del
crimen organizado, la verdad, no tiene caso hablar (al
menos, quizás, hasta que pasen las siguientes eleccio
nes presidenciales).
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Por incumplirse con el requisito
de mayoría absoluta en la Sec
ción Instructora de la Cámara

de Diputados, se frenó oootra vez el
desafuero del hoy petista, experre
dista y exmorenista Mauricio Toledo,
y la presidenta de la Mesa Directiva,
la priista Dulce María Sauri Riancho,
puso en duda que pueda discutirse el
del poblano Saúl Benjamín Huerta, de
Morena, para lo cual la Comisión Per
manente convocaría hoy a un perio
do extraordinario de sesiones.
La diputada yucateca explicó que de cuatro inte
grantes de la Sección Instructora para desaforar al
extitular de la hoy alcaldía de Coyoacán, acusado
por la Fiscalía capitalina de enriquecimiento ilícito,
se requerían tres votos a favor, pero sólo dos mo
renistas lo hicieron en ese sentido; uno en contra
del PT, y la priista Claudia Pastor se abstuvo, lo que
impidió que el caso pasara al pleno cameral, lo que
sí ocurrió en el de Huerta, acusado de violación de
un menor y abuso sexual a un adulto.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La violencia que los cárteles del crimen organizado
han recrudecido a lo largo y ancho de la República
y que recién sumó más entidades, como Zacatecas

y Morelos, seguirá siendo enfrentada con "abrazos,
no balazos", reiteró ayer el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, al señalar que él es pacifista y
no quiere que pierdan la vida quienes están en las
bandas delictivas, ni nadie.
En su mañanera de ayer, al hacer un llamado a los
habitantes del municipio michoacano de Aguililla a
buscar la paz sin violencia, sostuvo que "aunque se
burlen" va a seguir diciendo "abrazos, no balazos",
ante la situación imperante y advertir: "¡Yo no soy
Peña y no soy Felipe Calderón! y que "no es partida
rio de masacres, torturas, de laasociación delictuosa
que se daba entre delincuencia y autoridad, somos
distintos".
Al asistir nuevamente el lunes a una mañanera en
Palacio Nacional, Jorge Ramos, conductor de Univi
sión y colaborador de Reforma, les dio una lección
de periodismo profesional a los que creen serlo y
acuden no a cuestionar al mandatario, como él lo
hizo, sino a formularle preguntas que les entregan
para que las lean y el Presidente arremeta contra sus
críticos.

Excluido nuevamente por el Presidente López
Obrador como un posible sucesor, el líder del Sena
do, Ricardo Monreal, pareció enviarle un mensaje:
que hablar sobre la sucesión presidencial en estos
momentos provoca división dentro de Morena y
distrae a los funcionarios de sus labores" y anun
ciar que "luchará limpiamente por la Presidencia al
interior de su partido".
¿Qué hará el fiscal general Gertz Mañero si confirma
que las pruebas de la intromisión del crimen organi
zado en las elecciones de Michoacán, que le entregó
el gobernador Silvano Aureoles, son ciertas?
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En Volverse público (2016), los
ensayos de Boris Groys sobre
la transformación del arte en la

esfera pública global, se habla de las
borrosas fronteras entre la estética y la
política en el siglo XXL Dice Groys que
basta con que un artista reaccione utó
picamente ante su entorno para que
promueva el disenso en su comunidad.

La efervescencia mediática y las redes sociales
favorecen esa politización del arte contemporáneo.
Estados, gobiernos e instituciones culturales tra
tan de adaptarse al nuevo contexto por medio de
la flexibilización de sus normas jurídicas y estéti
cas. Pero hay estados, como el cubano, decididos
a avanzar en la dirección contraria.

Hamlet Lavastida (La Habana, 1983) es uno de
los artistas de mayor prestigio nacional e interna
cional de su generación. Graduado del Instituto
Superior de Arte (ISA) de La Habana en 2009, La
vastida, como Reynier Leyva Novo y otros jóvenes

artistas, fue alumno de la Cátedra de Arte de Con
ducta que creó y encabezó Tania Bruguera.

El arte político es como el aire que se respira en
esa generación. Lavastida trabaja con imágenes,
símbolos e iconos de la historia del Estado cubano.

Logos del Partido Comunista de Cuba, siluetas de
Fidel Castro, recortes del periódico Granma, fotos
de congresos gubernamentales o manifestaciones
oficiales conforman el material con que traza la
historia crítica del poder en la isla.

Lector de Orwell y Arendt, a Lavastida le intere
san los momentos en que el poder produjo purgas,
como el "sectarismo" o la "microfracción" en los

60 o la ejecución del general Ochoa en el 89, expe
rimentos de reclusión como las IJMAP, censuras o
acosos al campo cultural como los del film PM y el
cierre de Lunes de Revolución en 1961 o el caso Pa
dilla y el Congreso de Educación y Cultura en 1971.
La obra de Lavastida se ha mostrado en el

Centro Wifredo Lam de La Habana, el Festival de
Performance de Tokio, The 8th Floor en Nueva
York, el Centro de Arte Contemporáneo de Gdansk,
Carlos Garaicoa Open Studio en Madrid o el Cen
tre Clark de Montreal. En una reciente estancia en

Berlín, Lavastida desarrolló el proyecto "Cultura
Profiláctica", donde profundiza en la historia de la
persecución policiaca del arte en Cuba.

Como avatar de su propia obra, llegando a La
Habana, el artista fue arrestado en Villa Marista,
conocido centro de detención de la Seguridad del
Estado. Con todas las irregularidades y violaciones
al debido proceso, que abundan en la isla, Lavasti
da está siendo acusado de "instigación a delinquir"
por proponer marcar billetes con logos del movi
miento independiente 27N, al que pertenece.

El proceso judicial contra Hamlet Lavastida
sigue el mismo patrón profiláctico que expone en
sus obras: criminalizar a un artista para proteger
a la comunidad de la politización del arte. A las
tantas contramarchas de ese régimen habrá que
agregar esta: tras enarbolar por décadas el ideal
del artista comprometido, ahora aspira al arte
conformista.
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Las formas del Presidente

ES EVIDENTE que
a López Obrador le

cuesta moverse en la

formalidad obligada,
es obvio que en don
de mejor se siente es
en sus giras de fin de
semana viajando en
vuelos comerciales
contodoyquese
lleve sus reclamos

Guste o no, el Presidente ha logrado en
muchos sentidos sacudir cuestiona

bles formas políticas que habían tenido vi
gencia por décadas en el país.

Algunas no se ve por ahora qué tanto van a trascender,
otras están marcando mecanismos internos que se pueden
mantener, y otras más no vemos cómo tengan futuro de no
ser que su sucesora o sucesor las mantengan para guardarle
tributo o pleitesía, según se quiera ver al tabasqueño.

Al Presidente le ha dado por destapar a los tapados tenien
do particular cuidado en no mencionar al senador Ricardo
Monreal. López Obrador ha hecho su lista quizá para engañar
con la verdad, porque en el fondo es probable que la lista sea
sólo de dos: la consentida y vitoreada en la reunión de Mo
rena, por cierto, en un acto con tintes priistas, y el señalado
canciller.

El Presidente con su abrumador poder no ha dejado de ser
cercano a la gente. La estrategia ha sido y es uno de sus más

importantes signos de identidad y relación, es algo que por su
origen no le cuesta trabajo, y pocos como él lo entienden de
manera tan clara.

Podrá ser en muchas ocasiones criticado, con razón, por la
forma en que hace las cosas, pero en esencia, desde donde se
vea, éste es uno de sus grandes valores en lo personal y, en su
gobierno y sus seguidores lo valoran y reconocen.

Es evidente que a López Obrador le cuesta moverse en la
formalidad obligada, es obvio que en donde mejor se siente es
en sus giras de fin de semana viajando en vuelos comerciales
con todo y que se lleve sus reclamos.

El Presidente sabe cómo reaccionar, qué decir y hasta
cómo interrumpir un partido de béisbol, probablemente ante
el silencioso enojo de los jugadores, para mostrar sus dotes de
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bateador y su gran afición por la pelota.
En muchas comunidades que visita cabe aquello de que

"el pueblo me cuida". Se mueve a sus anchas y da la impresión
que prefiere por mucho estos espacios por encima de los de
Palacio Nacional, con todo y que pareciera que se va sintiendo
cada vez más a gusto en medio del ornato. Sus mensajes, en
los que se le ve caminando por los pasillos de Palacio, se han
venido dando cada vez con mayor frecuencia.

Pocos presidentes han tenido la sensibilidad de estar entre
la gente como lo hace López Obrador. Existe en ello una alta
dosis de convencimiento y conveniencia. Al mandatario le
queda claro que ha venido perdiendo espacios entre las clases
medias, en buena medida él se ha encargado de ello, y entre
el sector empresarial, con quien convive más que por convic
ciones personales por la gobernabilidad, digamos que no le
queda de otra, pero si por él fuera queda la idea de que estaría
alejado tanto de clases medias como del sector privado.

López Obrador ha batallado por no dejar sus esencias. De
alguna manera sus millones de seguidores se lo reconocen
porque identifican que no ha cambiado a pesar del importan
te cargo que ganó y ocupa. Esto es una virtud que ha sabido
atesorar y que día con día está claro que le ofrece ventajas ante

sus opositores.
En algún sentido ha hecho humano el cargo, lo cual lo

hace aún más cercano a la gente. Sin embargo, no significa
que esto derive en mayores simpatías entre amplios sectores
de la población, porque con razón se interpreta que no deja
de ser candidato, por lo que se le exige que deje de serlo para
ser Presidente de todas y todos, con todo lo que esto significa
y representa.

López Obrador ya va dejando herencias. Las de fondo tie
nen todavía largo camino por recorrer, pero las de forma, se
tiene que reconocer que han sacudido a la anquilosada clase
política y a la sociedad en su conjunto.

Gusten o no las formas con el tabasqueño, éstas ya son
otras.

• RESQUICIOS
El colapso de la Línea 12 suma un conjunto de pendientes
entre los cuales está la forma en que el Presidente abordó
la tragedia. Que reclame a los medios y a sus adversarios la
forma en que actuaron ante ella, antes de las elecciones, de
bería de pasar primero por ver cómo actuó él y su Gobierno.
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la cúpula priista enca
bezada por Alejandro Moreno
anda muy activa haciendo con
tactos con el sector empresarialy
ayer el campechano, acompaña
do de diputados federales y otros
liderazgos, tuvo una encerrona
con el capitán del grupo indus
trial regiomontano Alfa, Arman
do Garza Sada. ¿Grilla veranie

ga pura o se estará cocinando algo
grande entre ambos grupos?

más allá del lenguaj e pú
blico de Ricardo Monreal, con
ciliador y de respeto con las de
claraciones del presidente An
drés Manuel López Obrador
sobre sus eventuales relevos, di
ce que él va a llegar "puntual a la
cita con la historia", esperará los
tiempos de la sucesióny estará en
la boleta de 2024, "pésele a quien

le pese", toda vez que "como na
die conoce las reformas que le
han dado sentido a la 4T y solo él
garantiza continuidad al proyec
to de transformación".

donde tampoco falta
ronlasvocesdequienesyavenun
proceso de sucesión adelantado
es en Chiapas con la llegada del
director del IMSS, Zoé Robledo,
natural de esa entidad, para enca
bezar el plan de vacunación en el
estado que gobierna Rutilio Es
candón, a quien parece haberle
quedado grande la organización
de la aplicación del biológico.

este miércoles acudirá

al Senado el gobernador de Mi
choacán, Silvano Aureoles, pa
ra continuar en su campaña de
difusión de los documentos en

los que presume una narcoelec

ción. En esa cámara, por cierto, se
detectó que la petista Alejandra
León Gastélum tiene en la nó
mina de la bancada, como prin
cipal asesor, a su hermano, Gus
tavo César, quien sin experien
cia para el cargo tiene un sueldito
de un millón 560 mil pesos al año,
por lo que el caso ya es analizado
por la Mesa Directiva.

la salvación de Mauri

cio Toledo, diputado del PT que
iba a ser desaforado, representa
un revés para el grupo de Clau
dia Sheinbaum y Pablo Gómez
en Morena, en contraste con la
corriente de Mario Delgado e
Ignacio Mier, que pactó con los
ex perredistas Héctor Serrano
y Ricardo Gallardo, entre otros,
para sumar la mayoría califica
da en la actual legislatura en el
Palacio de San Lázaro.
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La importancia
de votar por el "Sí"

Víctimas del régimen neoliberal hemos
sido de alguna manera todasy todos
los mexicanos. Por casi cuatro décadas la

masacre y el saqueo, perpetradas, inducidas, toleradas
desde y por las instituciones del Estado, imperaron en
este país. Lalínea que debería separar políticaydelito
se borró por completo. Capos del crimen organizado
y gobernantes y funcionarios corruptos se volvieron
unay la misma cosa Ese México, cuya destrucción di
cen querer impedirlos conservadores, ya había caído
hecho pedazos a consecuencia de la acción corrosiva
del régimen que hoy pretenden restaurar a toda costa
Hubo quien pagó con su sangre o con la sangre de

sus familiares estas décadas donde el exterminioyla
depredación eran la norma. En otros hogares la desa
parición de luí hermano, de lu í hij o o unahij a, de un pa
dre o una madre, les provocó una pena que no habrá de
cesar jamás. Millones fueron expulsados de su tierra
por la violencia, la mise riaola falta de oportunidades.
Otros más sufrieron persecución, fueron reprimidos
o censurados. Los más vieron acotadas sus libertades y
derechos por un régimen autoritario en el que la demo
cracia era solo una simulación Apenas unos pocos, los
más privilegiados o quienes se volvieron cómplices del
sistema y quizá ni siquiera ellos no pueden ni deben
considerarse víctimas.
Con nuestros votos, y con la decisión de transfor

marla de raíz, rescatamos o más bien comenzamos
el rescate de nuestra patria. Esa victoria, la de 2018,
"unaseñalde vida, devigorcomo diría Ricardo Flores
Magón de un pueblo que está al borde del sepulcro"
no fue,noestodavíaydesgraciadamente,suficiente. El
viejorégimenquepenetrótodoslosórdenesdelavida
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pública sigue vivo. Es preciso que entre todasy todos
le asestemosungolpepoderosoycerteroparadesarti
cularlo,para impedir que de nuevo ladronesycrimina
les se instalen en elpoder.
Aquí no habrá justicia y por tanto no habrá paz

mientras los principales responsables de los crímenes
delpasadosiganimpunes. Aquí nohabremos de consu
mar la tarea que en el 2018 nos planteamos si no obliga
mos atodas las instituciones del Estado a cumplir con
su deber. Que barran con los que tanta sangre derra
maron, conlos que tantos miles de millones se robaron,
solo será posible si somos millones las y los que les or
denamoscon todoelpesoquelaleyconfiereala con
sulta que procedan contra esos criminales, pero de la
cabezaalospies,yllevenajuicioalos expresidentes.
Ingenuo o malintencionado es quien piensa que to

car a estos personaj es (que son el corazón mismo del ré
gimen neoliberal) es tarea de un solo hombre por más
que éste sea el Presidente de la República No es esta
una vendetta política de las que se acostumbraban an
taño; es un acto fundacional de lajusticia que nos me
recemos y que nos ha sido negada sistemáticamente.
Nos tocaanosotrasynosotros,en el ejercicio de un de
recho que hemos conquistadoy al que nohabremos de
renunciar el de votar no solo para elegir a quienes nos
gobiernan sino también para decidir el rumbo que ha
detomarnuestro paísalzar la vozyllevaraSalinas,Ze
dillo, Fox, Calderóny Peña ante unjuez. Solo si eso su
cede se habrá establecido la garantía de no repetición
de los crímenes.
Yo he de votar en la consulta ciudadana de este 1 de

agosto por el "SÍ" y he de hacerlo pensando en las pala
bras de Pablo Neruda: "Paralos que de sangre salpica
ronlapatria, pido castigo. Para el traidor que ascendió
sobre el crimen, pido castigo. Para elque dio laordende
agonía pidocastigo".¿Yustedes,permítanme pregun
tarles, qué vanahacer?
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Un poco más lejos

Aunque parezca extraño, el camino
que tiene más a mano el partido
oficial para convertirse efectiva

mente en partido de Estado, como anuncian sus
voceros, consiste en mantener e incluso acentuar
la estrategia de polarización —y dirigirse explíci
tamente solo a la mitad de la población, hablar
con los suyos. Ala vista de los resultados, se puede
pensar que en esas condiciones sea un régimen
estable al menos durante 15 o 20 años, a pesar de
la violencia que seguirá, y a pesar de los descala
bros económicos con los que hay que contar (de
hecho, los malos tiempos pueden comenzar an
tes delfín de año).
Aunque su electorado es más heterogéneo, el

partido oficial intenta, con visos de éxito, conso
lidar la base electoral que fue del PRI del fin de
siglo: un voto sobre todo rural, de población de
bajos ingresos, los de mayor edad, en el centro y
sur del territorio (sobra decirlo: el electorado va
junto con sus caciques). Para garantizar la con
tinuidad de ese apoyo es necesario insistir en la
polarización, para convertirlo en un voto de iden
tidad. Se trata de consolidar lo que se ha llamado
una "mayoría de fractura", es decir, una mayoría
de votos, aunque sea escasa, que se mantiene por
oposición a cualquier alternativa, una mayoría
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que sobre todo quiera que no gobiernen otros —
por interés, por miedo, por convicción, por iner

cia, como cosa de identidad.
No es una fractura de

clase, o no solo de clase, si
no cultural: es un voto, una
identidad que se define bási
camente contra el voto urba

no, y contra el norte y el occi
dente del país.
Si se mira un poco más le

j os, si se piensa en las tenden
cias de muy largo plazo, la fractura siempre ha es
tado ahí, cada vez más como una fatalidad. Geo
gráfica, demográfica, económica, culturalmente,
el norte es un país industrial estrechamente aso
ciado a Estados Unidos, muy distinto del sur, con
otra historia. Es México, pero otro México. No es
por casualidad que la revolución haya venido del
norte, y la transición democrática también.
En la práctica, el problema no son las eleccio

nes: el partido oficial puede conservar el poder
cómodamente dos o tres sexenios más. Y mejor
si se elimina la representación proporcional. El
problema es que la estabilidad se conseguirá a
costa de una creciente inconformidad en el norte

y el occidente, una desafección que tarde o tem
prano cristalizará en un movimiento separatis
ta —uno o varios, eso no importa, cuando la clase
política descubra el mecanismo. En el futuro, un
futuro largo, cuando se cuente la historia de Mé
xicoNorte, estos años se verán como los esterto
res del régimen de la revolución, con su vocación
rural, arcaizante, j erárquica y corporativa.
Es paradójico que un régimen intensamente

modernizador, como el del PRI, que usó al cam
po para industrializarlas ciudades del centro, del
norte y el occidente, haya terminado atrinchera
do en el campo, y que ese bastión se conservase
hasta este último jalón antiurbano. El frente de
batalla, el que importa, estará en las ciudades de
lafronteray sobre todo en Ciudad de México, que
será como siempre la clave de la posible unidad
de los muchos Méxicos.

La estabilidad se
conseguirá a costa
de una creciente

inconformidad en el
norte y el occidente
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17
1 n un pasaje de su inminen

H j te libro Market Econo
mies, Market Societies,

Adam Przeworski refiere la contradic

ción esencial que sacudió a la socialde
mocracia europea en uno de sus mo
mentos más altos de poder, los años en
que Willy Brandt gobernaba Alemania,
Bruno Kreisky Austria, Olof Palme Sue
ciay el partido laborista, Reino Unido.
Es decir, entre el año 1969 en que fue

electo Brandt y el año 1986 en que fue
asesinado Olof Palme.

La contradicción que Brandt, Kreis

ky y Palme discutieron largamente en
cartas y reuniones era que el supuesto
central de la social democracia simple
mente no podía cumplirse.
Ese supuesto era que podía llegarse

a la sociedad socialista mediante refor

mas graduales, a través de la democra
ciay dentro del capitalismo.
Brandt, Kreisky y Palme concluye

ron que en un régimen democrático po
día avanzarse mucho en la distribución
de la riqueza mediante
políticas fiscales agre
sivas e instituciones de

seguridad social, pero
no llegar al socialismo.
De las reformas so

cialdemócratas del

siglo pasado está hecho todavía el en
vidiable piso de igualdad de los paí
ses europeos. Lo que aquellos social
demócratas en el poder discutieron
con lucidez y admitieron con valen
tía es que, aun si se avanzaba mucho
con aquellas reformas, estas nunca
podrían, por acumulación, llevar al
cambio cualitativo de sus sociedades,
volverlas encarnaciones de la igualdad
socialista por medios democráticos

bajo las reglas de mercado capitalistas.
La misma lógica democrática de las

elecciones continuas haría siempre pro
visionales las reformas socialdemócra

tas. Y las potentes fuerzas sociales del
mercado harían siempre débiles los go
biernos que atentaran contra ellas.
Para evitar estos riesgos, las socieda

des socialdemócratas europeas habían
puesto en primer plano el objetivo de
ganar elecciones, se habían vuelto má

quinas electorales y ha
bían olvidado o diluido
SUS ideales fundadores.
D La refjexion
Przeworski es pert>
nente para México,
porque explica perfec

tamente por qué un triunfo democráti
co no puede ser un mandato de revolu
ción pacífica, como pretende el gobier
no mexicano.

Y porque su premisa analítica no es
la resignación, sino la búsqueda de un
nuevo paradigma capaz de ganar la vo
luntad de los votantes hacíala construc

ción de una sociedad más igualitaria.
El pasaje aludidode Przeworskipuede

leerse aquí:https://bitJy/2U4BLGK^™

LíJ reflexión
ele Przeworski es

pertinente para MéXÍCO
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¦ UJ s imperativo que todos los
H j mexicanos contemos con
J1 ¦'¦'] un seguro que nos protej a
contra riesgos a nuestra salud. Pero
¿cómo financiar los costos derivados
de esa cobertura?

Para responder a esta interrogan
te, es menester primero tener una
idea de cuánto nos costaría. Para es
to utilizamos como referencia lo que
cobra el IMSS, donde cualquier per
sona puede pagar por recibir un ser

vicio de atención a su salud, el cual
cubre asistencia médica, quirúrgica,
farmacéutica, hospitalaria y de ma
ternidad. La prima anual pagada de
pende de la edad del asegurado, de
conformidad con cálculos propios el
costo total que significaría asegurar
en el IMSS a toda la población, el cual
sería de un billón de pesos, o sea, 4.7
por ciento del PIB.
El gasto en salud presupuesta

do para 2021 es de 670 mil millones
de pesos que significan 3 por ciento
del PIB, que parcial
mente se cubre con
las contribuciones

obreropatronales
del sector formal.
Para financiar el

déficit, o sea, 1.7 por
ciento del PIB, el elefante blanco que
ha estado en la mesa de todos los análi
sis en la materia es el sector informal. Si

le pidiéramos a todos los trabajadores
clasificados como informales (25.6 mi
llones, según datos del Inegi) que con
tribuyan parcialmente con el seguro de
cobertura de su salud con, por ej emplo,
el máximo al que contribuyen los tra

bajadores formales, es decir, 260 pesos
mensuales, alcanzaríamos a cubrir tan
solo .3 porciento del PIB.
Aunque cuantitativamente esta su

ma no es significativa para cubrir el dé
ficit de financiamiento, considero que
cualitativamente significaría, de fac
to, formalizar a los trabaj adores infor
males a través de su contribución para
proteger su salud.
Nos faltaría por financiar aún 1.4

por ciento del PIB, lo cual se lograría
por dos vías: formalizar a todas las em

presas que no contri
buyen ni con el pago
que les corresponde a
la seguridad social de
sus trabajadores, ni
con el pago de sus im
puestos, y con la cen

tralización de los servicios en una so

la entidad, lo cual nos daría beneficios
cuantitativos derivados de eficiencias

ganadas en la administración de la sa
lud. Además, necesitaríamos de un ór
gano supervisor encargado de asegurar
seguridad, eficienciay calidad.
Sí, es viable un seguro universal de

salud.

El elefante blanco
de todo análisis es el
sector informal
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La hora de las mentiras

1 presidente López Obrador inicio
i una nueva sección en sus confe

^ rencias matinales: "Quién es quién
en las mentiras de la semana". El asunto generó
fuertes reacciones. Entre muchas otras, Carmen
Aristegui afirmó que este ejercicio era un "abso
luto despropósito". Pedro Vaca, relator especial
para la libertad de expresión de la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos, pidió al
gobierno mexicano reconsiderar este espacio.
Ricardo Raphael, escribió en MILENIO que pe
riodistas y defensores de derechos humanos es
taban siendo estigmatizados.
¿Por qué este ejercicio ha causado tanta polé

mica? En principio, combatir la desinformación
que generarían algunos medios de comunica
ción es un propósito loable. El problema apare
ce cuando examinamos algunos de sus supuestos
detrás de este espacio.
El primero es que el Presidente ejerce su "de

recho de réplica" y su "libertad de expresión".
Error. Los derechos y libertades se otorgan a las
personas justamente para ejercerlas frente al po
der público y permitir el libre flujo de informa
ción, el debate y la crítica.

Las autoridades, cuando actúan con esa calidad,
no tienen derechos, sino ej ercen facultades y cum
plen con obligaciones. En este sentido, el Presidente
acierta cuando afirma que quiere combatir la des
información. Jurídicamente tiene la obligación de
informar de sus acciones y resultados.
Pero la información que se genera desde el go

bierno está sujeta a estándares rigurosos de ca
lidad y objetividad. La "mentira" no se combate
con adjetivos y descalificaciones, sino con infor
mación oportuna, completa, verificable, docu
mentada y pública.
Un segundo supuesto es que la matutina es un

ejercicio que se da en un espacio entre iguales.
Cuando el Presidente hablaba como líder de oposi
ción, ciertamente ejercía su derecho de expresión.
Pero el voto le otorgó una condición radicalmente
distinta. Ahora es el titular del Poder Ejecutivo y
el jefe de la administración. Su comunicación, por
tanto, se da en un espacio asimétrico que se constru
ye desde el poder.
Por eso, la mañanera no es un espacio neutro,

y cuando se convierte en un tribunal de la prensa
que establece qué es cierto y qué es mentira, cuan
do se exhibe a medios y periodistas en un espacio
de poder público, estamos a un paso de la censura
indirectay del discurso que estigmatiza, excluye y
genera violencia. Este es el enorme riesgo que im
plicaeste ejercicio.
Nadie quiere un Presidente callado ni perio

distas intocables. Pero el diseño de las libertades

tiene los mecanismos correctivos. La pluralidad
en los medios, el debate de ideas, información gu
bernamental de calidad, un derecho de réplica
efectivo, el debate partidario y hasta la propagan
da política contribuyen a ello. Oj alá la convicción
democrática del Presidente se imponga y permita
rectificar el rumbo.

Fecha: 07/07/2021

Página: 9

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 30,476

Página 9 de 17



No es asunto de fuerza,
es de resistencia. Yaver

Florestán

Desde antes de las elecciones del pa
sado 6 de junio, el presidente Ló
pez Obrador había declarado que,

tras ese proceso, arrancaba la carrera por la su
cesión presidencial.
Con esto, dio el banderazo a la temporada de

caza en la que los tiradores van tras el ciervo de 18
puntas, que es Claudia Sheinbaum.
¿Por qué? Porque es su candidata inpecto

re. Para él, ella es la única que le garantiza la con
tinuidad y consolidación de la 4T, solo ella.
Así lo ha dej ado ver en su gestión como jefa

de Gobierno, lealtad que él le corresponde con
distinciones como el reconocimiento en la ce

remonia que se inventaron por los 700 años de
\a fundación lunar de TenochtitlanMéxico o en
el abanderamiento de la delegación olímpica, allí
presente a su lado.
Tras la proclamación de Sheinbaum como

candidata de Morena el miércoles en el Audi

torio Nacional, el Presidente le quiso quitar
presi ón el lunes y reiteró que a diferencia de la
oposición que, ciertamente carece de figuras,
él tiene precandidatos para echarpa'rriba, y al
presentar su lista ¡la volvió encabezar Claudia!
para darle, enseguida, aire a Marcelo Ebrard,
insistir en Juan Ramón de la Fuente y apuntar
a Esteban Moctezuma.

El mensaje fue claro: la lista la hago yo, la de
cisión es mía y la candidata también: es Clau

dia Sheinbaum.

Por si dudaban del elector, método y elegida.
RETALES

1. VISITA. El Presidente anunció el 4 de junio
que después de las elecciones iría a Aguililla, ese
territorio michoacano de la delincuencia organi
zada. Ayer dijo que no vaporqueno quiere hacer
le el caldo gordo a la prensa amarillista y nuestros
adversarios. Insistió en los abrazos y no balazos,
a lo que el párroco de esa localidad, Gilberto Ver
gara, me dijo: nosotros dárnoslos abrazos y que
él pida a los criminales armados que no nos den
balazos. Por lo que sé, ya hay un avance. Averhoy;
2. CONFUSION. El reelecto diputado Mauricio
Toledo, del PT, libró el desafuero para ser proce
sado por enriquecimiento ilícito, pero no el ex
morenista Saúl Huerta, que sí será desaforado.
Pablo Gómez, presidente de la Instructora, ha
bía dicho que Claudia Pastor (PRI) había vota
do a favor, lo que ella negó diciendo que su voto
fue en abstención; la petista Mary Carmen Ber
nal votó en contra, con lo que impidieron el fallo.
Ahora la Cámara pedirá a la Permanente que cite
a extraordinario para procesar solo a Huerta. Así
el desaseo; y
3. OLA Hugo López Gatell aceptó ayer la reali
dad que había esquivado: estamos en un repun
te de contagios por covid. Dijo que en la última
semana, que hilvanó tres días por arriba de los 6
mil casos, se incrementaron 24 por ciento. Ayer
casi tocaron los 8 mil, 7 mil 989, a niveles del 19 de
febrero tras la cresta de enero. Ya veremos cómo
sigue. Pero el cuidarse es asunto de cada uno.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Pinocho y las dudas del
Presidente

17
¦| \ 1 país descrito por el presidente López

i Obrador en el tercer aniversario de su
.Itriunfo electoral es uno que la mayoría
de los analistas no reconocemos por ningún lado, sin
importar a dónde miremos: seguridad, economía, po
breza, corrupción, manejo de la pandemia, desabasto
de medicinas, educación, ciencia y cultura, capacidad
de gobierno. Las discrepancias han sido notables des
de finales de su primer año de gobierno, crecieron de
manera significativa con la pandemia y la distancia ya
se convirtió en abismo conforme avanza el tercer año.
Documentar y resolver las diferencias apelando a

los datos es inútil, pues cuando el Presidente queda
acorralado — Jorge Ramos lo ha hecho un par de ve
ces— invariablemente sale con que él tiene "otros da
tos" y ellos le permiten fugarse a lafantasía: ya se acabó
la corrupción; ahora ya no hay masacres ni impunidad.
El otro gran recurso de la defensa presidencial y de sus
seguidores ha sido, ante la ausencia de razones y datos,
la descalificación personal: eres un conservador in
mundo, para luego endilgarte la verdadera razón de tu
proceder (la 4T te quitó los privilegios o por lo menos
el "chayóte") y hasta descubren tus verdaderas inten
ciones: defiendes al neoliberalismo, la corrupción y te
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opones a un gobierno que lo único que quiere es la feli
cidad del pueblo.
Así, a grandes problemas (gobierno que vive en un

mundo paralelo, solo conocido
por AMLO, y sustentado en da
tos nunca revelados), grandes
soluciones: una nueva sección
en la mañanera para descubrir
y denunciar las mentiras de los
medios y los analistas. Como so
lo López Obrador conoce la rea
lidad de los otros datos, necesa
riamente todos resultaremos

unos mentirosos irredentos y reiterativos. Problema
resuelto: la verdad es la que dice el Presidente y nada
más. Qué manera tan brillante, aunque un poco retor
cida, de cancelar la posibilidad de diálogo como méto
do de gobierno y de construcción, con la participación
realy activa de la sociedad, de un fut uro común.
Pero queda la duda. ¿Por qué esa insistencia presi

dencial en demostrar lafalsedad inherente, no acciden
tal y, de paso, la profunda maldad de todos sus críticos?
¿Será que a ratos tiene dudas de que su gobierno no va
tan bien como dicen sus fantasías, o algunas noches no
duerme pensando que sus otros datos no son tan reales
como le gustaría? ¿Por qué demonios dejan al INEGI y
al Sistema Nacional de Seguridad Pública seguir publi
cando datos tan molestos? ¿Se le aparecen en sueños los
20 niños con cáncer moribundos porque no tienen me
dicinas y para volver a dormirse no tiene otro remedio
que contar los cadáveres de las masacres inexistentes
que ya se redujeron dos por ciento? ¿López Gatell es el
mej or funcionario del mundo o el lambiscón más servil
del universo? ¿Le preocupa que las aspiraciones presi
denciales de Claudia Sheinbaum la conviertan en una

clasemediera aspiracionista como todos aquellos que
votaron en su contra en Ciudad de México? ¿Será que la
4T puedaser desaparecida como cualquiera de los fidei
comisos de los gobiernos neoliberales?
Faltan tres años de su gobierno y todo parece indi

car que las dudas seguirán corroyendo al Presidente
por las noches. Lo sabremos todos los miércoles cuan
do nos revele la cantidady profundidad de las mentiras
de los medios y sus críticos. Mientras más mintamos,
más sólida la "verdad" de sus fantasías, pero... más frá
gil el México de la 4T.

¿Será que a ratos
tiene dudas de que

su gobierno no
va tan bien como

dicen sus fantasías?
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Una función del perio
dismo es intentar con
tar cosas ocultas e im

portantes de nuestra sociedad. En este
espacio se ha dado cuenta de matanzas
ocurridas en México durante la llama

da guerra del narco lanzada por el pre
sidente Felipe Calderón y el gobierno
de EU, época en la que sucedieron atro
cidades no registradas en su momento.
La masacre de Allende, acontecida

en la región de los Cinco Manantiales y

la ciudad fronteriza de Piedras Negras,
en Coahuila, es uno de esos hechos que
tardaron en darse a conocer, aunque
hubo quienes informaron anónima
mente al momento a través de redes so

ciales y portales, hasta que el periodista
Juan Alberto Cedillo publicó la prime
ra nota en Proceso.
Justo mientras ocurrían estos hechos

en aquel marzo de 2011, recibí un email
de alguien que firmaba como Ed Wood,
aparentemente un ciudadano de Allende
que me advertía lo que estaba sucedien
do. Lamentablemente,
porentoncesyo estaba
investigando el asedio
a otro poblado del no
reste llamado Ciudad
Mier, en Tamaulipas,
así es que no pude dar
seguimiento al instante.
Tiempo después lo hice y publiqué

un reportaje en Vice (El manantial
masacrado, https://bit.ly/3wmhYA3)
y una nota en Máspormás (La masacre
de Allende, https://bit.ly/2Urv2Xs);
posteriormente, una serie de varios
textos periodísticos en MILENIO (El
lugar donde se arrastran las serpien

tes, https://bit.ly/3dKK0yM, y El lu
gar donde se arrastran las serpien
tes. Segunda Temporada, https://bit.
ly/3hDBVwX).
Sin embargo, a pesar de estas inves

tigaciones —y de haber conocido otras
como Yugo Zeta, de Jacobo Dayán y
Sergio Aguayo, o Anatomía de una ma
sacre, de Ginger Thompson, en la cual
se basa la ficción Somos de Netflix—,
sigo sin tener clara la cantidad de vícti
mas y a los responsables reales.
¿Por qué EU implemento una opera

ción ilegal en Coahui
la?, ¿cuál fue la postura
delEjércitomexicano?,

influencia tuvo la
explotaciondelgassha
le olallegadaalamisma
zonade lamasacre de la

plantaConstellationsBrandquese insta
ló para aprovechar los mantos acuíferos
subterráneos, provocando afectacionesy
conflictos agrarios conagricultoresy ga
naderos locales?, ¿a quién convino que
esta tierra rica en recursos fuera arrasa

da en silencioy se volviera inhóspita?
¿Sabremos algún día lo que real

mente sucedió?^™

Sigo SÍll tener clara la
cailtidad de VÍClimaS V a
n i i i
OS1 esponsables 1 eales
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i algo queda claro en estos
l tres años de la presidencia de
IC M Andrés Manuel López Obra
dor es que es de ideas fijas, expresadas
hace mucho tiempo y que difícilmente,
si es que algún día, cambia de opinión.
Enseguridadhasidohasta ahora el ca

so. Reviso el libro 2018 La salida, escrito
rumboalaseleccionesdeaquelañoydes
de ahí—más allá que en otros momentos
enlaplazapúblicadijo cosas diferentes—
anunciaba, porejemplo,la incorporación
del Ej ército y la Marina a labores de segu

ridad pública. "Nodebe desaprovecharse
personal, experiencia e instalaciones pa
ra garantizar a los mexicanos el derecho
a vivir sin miedos y temores", escribió en
aquellibroelhoy Presidente.
También quedaba claro desde ahí que

la estrategia sería —sin decirlo con esas
palabras— la de los abrazos, y que la so 
lución "más eficaz y probablemente la
menos cara, es combatir el desempleo,
la pobreza, la desintegración familiar, la
pérdida de valores y la
ausencia de alterna
tivas". La misma idea

que, aunque parece
estar probada como
equivocada, lleva mu
cho tiempo enla men
te del Presidente. Y sí, descubro esta idea
de que son los neoliberales de antes los
responsables de la violencia e inseguri
dad, "por el estilo de vida inducido por la
cultura del grupo dominante". La narra
tiva rescatada en la mañanera desde ha
ce unas semanas.

Lo que ha sucedido hoyes que los gru
pos delincuenciales han visto esta estra
tegia, sobre todo la pasividad de fuerzas

federales y la aumentada debilidad de las
fuerzas locales, como una oportunidad
paraganar espacios territorialesfrente al
Estadoy frente abandas rivales para au
mentar su negocio. Las organizaciones se
han empoderado.
Lapreguntahoy es qué diráelgobier

nodeEU.Y creoquelapreguntaimporta
porque tal vez una de las únicas veces, tal
vez la única en que el presidente López
Obrador cambió una idea de cómo en

frentar un asunto, tuvo
que ver con la relación
con EU en el tema mi

gratorio en ambas de
nuestras fronteras: en

el sur con el despliegue
militar y en el norte

aceptando el Quédate en México.
Ninguna de las agencias de seguridad

estadunidenses de seguridad o antidro
gas están muy contentas con el empode
ramiento de los cárteles que hoy se dis
putan rutas de tráfico y territorios fron
terizos de manera despiadada.
Esa conversación ya comenzó. Vere

mos si eso hace al Presidente repensar
la estrategia.

Veremos si eso hace

a López Obrador
repensar la estrategia
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Rifas de aire

y premios de sangre

Deformada para improvisar otro ¿dón
de quedó la bolita?de feria, la Lotería
Nacional para la Asistencia Pública|

usada antes para la desaseada no rifa del avión presi
dencial, avanza en su decaimiento institucional con
el sorteo de bienes producto de las drogas y los nar
coasesinatos para honrar a "los héroes que nos die
ron patria".
Casas, departamentos y terrenos confiscados a

las bandas de Amado Carrillo, El señor de los cielos,
y Joaquín, El Chapo Guzmán, figuran entre los pre
mios que pondrán en riesgo las vidas de los desafor
tunados ganadores.
El sorteo se realizará pese a que no se han paga

do 260 millones de pesos de la rifa que se hizo el año
anterior con el señuelo del famoso TP01 que nadie
quiere comprar.
La Lotenal niega haber entregado 20 millones de pe

sos a cadauno de los 13 hospitales públicos dados por ga
nadores elañopasadoysaleconlabatea de babasde que
no existen comprobantes de liquidación a ninguno de
los establecimientos médicos envías, como el del Issste
en Tamaulipas, de chatarrización.
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Gran sorteo especial número 235 del 15 de sep
tiembre de 2020 se llamó aquella tomadura de pelo.
Según se informó entonces, los hospitales ganado

res fueron: dos de la Secretaría de
la Defensa, dos del Issste, tres del
IMSS y seis estatales de Morelos,
Chiapas, Veracruz, Sinaloa Gua
najuatoyEstadode México.
El director de programacióny

presupuesto, Enrique Blásquez
Villagrana, le demandó al Comi
té de Transparencia de la Lotenal
declarar de plano la "inexistencia"

de información porque, dij o, es materialmente imposi
ble contar con alguna prueba de que se pagaron los 20
millones de pesos comprometidos con cadauno.
La misma dependencia, en febrero, aseguró que

dar a conocer comprobantes de la entrega del dinero
alas unidades médicas "violaba el secreto comercial"
y debía resguardarse como "confidencial".
Cuatro meses después,lareporteraAndreaMeraz re

portóquela Lotenal dapor"inexistente"lainformación.
El oprobioso extravío de los datos contrasta con el

verificable pago a ocho escuelas de comunidades rura
les, donde los acuses de recibo están firmados por los in
tegrantes de los comités escolares. La Lotenal informó
que para la entrega de esos premios los planteles no te
nían cuentas bancaiias ni representantes legales, por lo
que quienes gestionaron el cobro fueron padres y ma
dres designados por la colectividad.
Con AzucenaUresti, la titular de la Lotenal, Margari

ta González, dij o que, además de no poderse comprobar
la entrega de premios a los hospitales, había "un rema
nente" de 264 millones de pesos que fueron ingresados
ala TesoreríadelaFederaciónyquizás allí estánlos 260
que nohanllegadoalasunidades médicas. Ese dinero, se
supone, fue a parar al Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar (ni modo que para el malestar) o a la Secretaría
de Salud que se encuentranhechosbolas conlaadquisi
ción de medicamentos oncológicos infantiles.
¿De qué ha servido pervertirla naturaleza de la Lo

tería Nacional...?

Lotenal avanza en
su decaimiento con
el sorteo de bienes

producto de
las drogas
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Los productores de las mañaneras es
tán exhaustos. No saben qué hacer para
mantener el barco a flote. Seguir adelan
te con el ejercicio madrugador es cada
día más complicado.
Además de tos patéticos pale

ros, retomaron una vieja tradi
ción priista, funcional allá por la
década de los años 70s, de filtrar
las preguntas para que el presi
dente esté prevenido y ya tenga
masticada la respuesta.
Preguntas espinosas como ei caso

Tiáhuac, o los Servidores de la Nación
o el clan Salgado no pasan el filtro y el
reportero que quiera rocar esos temas
se queda mirando, sin que le acerquen
ei micrófono.

Est ate q nieta Lola
Pues resulta que ninguna liga aguantó
el estirón que implicaba sacar huestes
morenistas a las calles para impugnar la
elección en la delegación Cuauhtémoc.
Durante las dos últimas sema

nas se anunció (y se preparó a
"las bases de apoyo"} para que se
movilizaran denunciando "el uso

de recursos de procedencia ilíci
ta" por parte de la oposición pa
ra ganar la Alcaldía Cuauhtémoc,

Pero una voz, también femenina, cu
yo origen no pudo dilucidarse pero que
claramente provenía de! Palacio del
Ayuntamiento, puso un alto: "La ciudad
está en calma y así se queda", se le dijo

a Lola Padierna.

¿Tacos de lengua?
Cada partido de la alianza "Va por Mé
xico" eligió un estado para impugnar Sos
resultados de la elección del 6 de junio.
Quieren reponer el proceso desde cero.
El PRD escogió Michoacán, el

PR1 Campeche y el PAN San Luis
Potosí,
¿Tienen alguna oportunidad

de salirse con la suya7
Depende de las pruebas que ten

gan, hechos verificables y no rumo
res. Hay que presentar casos sólidos
a las autoridades, pero también a los
ciudadanos. No tienen derecho a los
tacos de lengua.
En Michoacán y SLP( a juzgar por

lo publicado, hay mucha tela de dón
de cortar ya que hay huellas de crimen
organizado. Si profundizan pueden en
contrar las respuestas.

Monreal va de todas formas
Ricardo Monreal no necesita que nadie
lo destape para la presidencia, él se des
tapa solo.
Es doctor en Derecho y anda en ta

grilla desde chamaco. Su talento pre
coz no pasó inadvertido para la revista
Time que lo perfiló como uno de los lí
deres de este milenio.
Ha sido diputado, senador, al

calde, dirigente partidista, go
bernador, Ha peleado mil bata

llas políticas. Otra más no le qui
ta el sueño, es lo suyo.

Que por segunda ocasión no aparez
ca en la lista de posibles sucesores de
AMLO, le otorga al zacatecano una li
bertad de movimiento que le permitió
adelantar que el día que se abran los re
gistros en Morena él se apuntará como
aspirante para la grande.

Por cierto, ninguno de los que sí apa
recieron en la lista se ha atrevido a de

cir: sí quiero.

La tercera vía
El presidente asegura que, en los dos
sexenios más recientes, los de Felipe
Calderón y Enrique Peña, en ta lucha
contra las bandas del crimen organi
zado se aplicaba la sentencia: "Mátalos
en caliente".
Pero como él es diferente prefirió

desde el inicio del sexenio la opción de
"Abrazos, no balazos".
Lo que no dice es que, entre

una opción y otra, ambos desa
tinos mayúsculos, hay un vasto
territorio, todavía inexplorado,
para la simple y liana aplicación
de la ley.
Una opción en la que los gobiernos

de antes y la 4T no han pensado. Pro
curar justicia aplicando la ley. Ni baño
de sangre ni complicidad pusilánime.
¿Será tan difícil?*
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Afganistán, una guerra
larga sin victoria

El presidente Joe Biden ha decidido terminar la
guerra de Afganistán. La más larga en la histo
ria del Pentágono, en la que durante 20 años se
consiguió muy poco y de la que se aleja sin vic
toria, sin tratado de paz y dejando atrás a miles

de afganos que arriesgaron su vida ayudando a ¡os esta
dounidenses. Y lo peor y más seguro, regresando a muje
res y niñas a ta condición infrahumana que tenían antes
de su llegada.

La Casa Blanca dice que la invasión a Afganistán cumplió
su objetivo: desmantelar a! grupo alQaeda y terminar con
su líder, Osama bin Laden, considerado el autor inrelectua!
de los ataques terroristas de 2001 a Washington y Nueva
York. Pero aún no acaba de
retirar lo que queda de las
130 mil tropas, cuando ese
país es ya de nuevo un caos
y está a punto de regresar
a manos del Talibán, que
ha capturado ya varias pro
vincias y se teme se apodere
muy pronto de Kabul, la capital.
El retiro estadunidense deja en gran peligro a los más

de nueve mil afganos que trabajaron para ellos como intér
pretes y como guías y aun cuando Biden asegura que está
haciendo lo posible por sacarlos del país, hasta el momento
ninguno de ellos y sus familias ha recibido visas para emi
grar y el tiempo se está acabando. Estados Unidos concluye

El retiro estadunidense

deja en gran peligro a
más de 9 mil afganos

que trabajan para ellos
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sus operaciones ahí dentro de ocho semanas.
Nadie sabe cuál será la vida a la que volverán las muje

res, en cuya educación y promoción de derechos Washing
ton invirtió millones de dólares. Cuando el Talibán gober
nó de 1996 a 2001 eran prácticamente prisioneras en sus
propios hogares. Se prohibía que asistieran a la escuela o
que trabajaran fuera de casa.
Actualmente, mujeres y niñas constituyen e! 40 por cien

to de la población estudiantil y laboral y se les encuentra
en las filas militares, ta policía, puestos políticos y depor
tes olímpicos, algo inimagi
nable hace dos décadas. Un
triunfo indudable estadu

nidense que, sin embargo,
nunca llegó a las áreas ru
rales controladas por el Ta
libán, donde las niñas solo
pueden asistir a la escuela
hasta la pubertad.

Se teme que volverán los castigos de latigazos a las mu
jeres que se descubran el rostro o tengan amantes y que
muchas de etlas volverán a optar por matar a sus maridos
y pasar el resto de sus vidas en prisión antes que seguir sin
justicia, tolerando el abuso de que son víctimas 87 por cien
to de ellas, según Human Ríghts Watch.

Y no solo eso, se espera que de nuevo cierren los salones
de belleza, se prohiba el maquillaje, las fotografías y todo
tipo de música y danza, De lo poco bueno que deja Estados
Unidos, está el acceso al internet y la telefonía celular en
casi todo et país, permitiendo a todos ios afganos una visión
del mundo más allá de sus paupérrimas aldeas *

EU aún no se acaba

de retirar y el país ya
está a punto de caer en

manos del Talibán
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SUBE Y BAJA

Ornar García HurfuchO Secretario de Seguridad de la CDMX

La SSC informó que como producto
del trabajo coordinado, la investi
gación y la inteligencia, se ha logra
do reducir la incidencia delictiva en

Iztapalapa y Gustavo A, Madero.

Daniel Ortega SaavcdraO Presidente de Nicaragua

Su gobierno tiene en vilo ala lla
mada cintura de Centroamérica. La

dictadura emprende una segunda
ola de detenciones, incluida la del
sexto candidato presidencial.
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No ha sido la única vez. En va
rias ocasiones desde el año
pasado el presidente ha ha
blado de un relevo genera
cional en la presidencia de la

República, con lo cual ha entregado una
clave precisa para cuando deba escoger
a su sucesor.

Deberá ser, obviamente, menor, pero
no tanto como para pertenecer a otra ge
neración; es decir quince o veinte arios
más joven. Los únicos generacional men
te menores, son Zoé Robledo (42) y Luisa
María Alcalde (.33) o Arturo Herrera (54).

Quizá haya otros, pero esta es mi lis
ta. Como la del presidente es la suya.

Pero ni De la Fuente (69), ni Es teban
Moctezuma (66) pertenecen a otra, ge
neración. Tampoco el "innombrado" (no
es igual a "innombrable") Ricardo Mon
tea I (60).

Así pues, el presidente de la Repúbli
ca, experto enjugar con el atole y el dedo,
mantiene entretenidos a los interesados,
se burla de sus opositores huérfanos de
figuras con peso, y evade cosas impor
tantes, quizá porque esas no se someten
a ios controles de su voluntad.

El gobierno, simplemente, no puede
con los asuntos serios y opta, entonces,
por divertirse con las conjuras, cabalas,
adivinanzas, charadas, juegos de pala
bras, falsas pistas y demás eutrapelias.

Eutrapelia quiere decir, "discurso, jue
go o cualquier ocupación inocente que se
toma por vía de recreación honesta con
templanza" Y así lo jue
ga nuestro eutrapélico

y evangélico señor pre
sidente. Con prudencia
y con templanza.
Visto así el panora

ma hay una persona
de edad intermedia: ni
tan mayor como para la
contemporaneidad precisa, ni tan joven
como la señorita Alcalde, por ejemplo.

Es Claudia Sheínbaum, quien, a pe
sar de su lozanía y elegancia, buen por
te y mejor figura, ya tiene sus buenos 59
años (aunque en verdad parece como de
58), 1o cual la coloca cerca (nada más en
eso), de Ricardo Momea!, quien no ha si
do mencionado por el presidente quien
ha hablado sólo de sus empleados en el
gobierno, entre los cuales ha menciona
do, en dos ocasiones, a ia señora Tatiana
Clouthier, quien tienen 56 años de edad.
Y nada más.

Eso del relevo generacional resulta
simple. Lo menos fácil de entender, es por
qué el presidente habló anteayer de "sus
titución", en lugar de sucesión. Es como si
hubiera leído el famoso libro "Panchito"

Madero, "La sustitución
presidencial".

Pero una cosa es su

ceder y otra sustituir.
Se sustituye a un pre
sidente cuando se en
ferma o se muere (Dios
nos libre), no cuan
do termina su periodo

constitucional.

—¿Quiénes pueden sustituirme?
"Bueno, pues primero hay que tomar

en cuenta que va a ser el pueblo e¡ que
va a decidir,

"Ahora, del flanco progresista, libe
ral, hay muchísimos, como Claudia, como
Marcelo, como Juan Ramón de la Fuente,
Esteban Moctezuma, Tatiana Clouthier,
Rocío Nahle, bueno, muchísimos, afortu
nadamente hay relevo generacional.

"Yyo voy a atar aquí hasta...
"Y too ¿¡í el pueblo lo decideJ porque

voy a uno consulta en marzo el año próxi
mo. Y cao no me preocupa mucho porque
se que la ¿ente, me va a mantener el apo
yof me preocupa más la ciencia y el
Creador lo que permita ía naturaleza y
el Creador, üo para terminar en septiem
bre y retirarme..."

¿La ciencia? Cuando se habla del futu
ro, la ciencia se relaciona inmediatamente
con la salud, O con 1a enfermedad. ¿Tiene

el presidente algún mal preocupante cuya
solución dependa de la ciencia?

Mun pocos lo sabrían si eso fuera así.
Jorge Alcocer, uno de elllos.

—¿Algo tan grave como para unir en
el discurso político a la ciencia con la vo
luntad divina?

Pues eso parece, porque ya cuando
con insistencia (tampoco es la primera
vez), nos dice cómo espera 1a divina de
cisión e invoca los designios del creador,
nos aparta de las cuestiones terrenales y
nos lleva ai campo metafísico donde mo
ra el Ser Superior, si en verdad existe,,en
contra del dicho blasfemo de Ignacio Ra
mírez, uno de su liberales favoritos»

líl gobierno, simplemente, no
puede con los asuntos serios y
opta, entonces, por divertirse
con ¡as conjuras, cúbalas,
adivinanzas, charadas...
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A la sombra de sospechas, nos aseguran que al
menos tres dependencias del Gobierno investigan
la mano del crimen organizado en la producción
acopio y comercialización de mezcal en
ocho estados del país que producen ¦!
alrededor de siete millones de litros y
generan cerca de cinco mil 500 millones
de pesos. La Secretarías de Economía,
de TATIANA CLOUTHIER, Hacienda,
todavía bajo el mando de Arturo
Herrera, y la Fiscalía General de la
República, de Alejandro Gertz Mañero,
investigan la red que la delincuencia
organizada tiene para comprar litros
de mezcal a 16 pesos, que llega
a comercializar en 90 pesos
luego se vende en tiendas
departamentales hasta en
10 mil pesos por litro. i

Nos cuentan que hasta ahora los go
biernos federal, estatal y municipal es
tán poniéndose de acuerdo para des
madejar este "queso oaxaqueño" alre
dedor del mezcal que maneja casi to
dos los recursos de la producción e
intermediación con dinero en efectivo.

El Gobierno de Oaxaca, que encabeza
Alejandro Ismael Murat, solicitó a la
UIF de Santiago Nieto, a Alfonso Guati
de la dirección General de Normas y a
Alejandro Gertz Mañero poner en or
den el mercado del mezcal que puede
convertirse en un problema social, po
lítico y por supuesto económico en la
tierra de la Guelaguetza, pero también
en los otros estados productores como
Zacatecas, Durango, Guerrero, Micho
acán, San Luis Potosí, Guanajuato y
Tamaulipas.
Que los precios internacionales del
acero durante el último año se dispara
ron entre 70 y 100 por ciento en el mer
cado internacional. La renta de los con

tenedores en el mundo pasó de 500 dó
lares a dos mil dólares, y el alza de los
materiales de la construcción va a en
carecer esta actividad económica al

menos 25 por ciento este y el próximo
año. Estos datos vienen a cuenta por
que los grandes proyectos del gobierno
que encabeza Andrés Manuel López

Que los precios internacionales del
acero durante el último año se dispara
ron entre 70 y 100 por ciento en el mer
cado internacional. La renta de los con

tenedores en el mundo pasó de 500 dó
lares a dos mil dólares, y el alza de los
materiales de la construcción va a en

carecer esta actividad económica al

menos 25 por ciento este y el próximo
año. Estos datos vienen a cuenta por
que los grandes proyectos del gobierno
que encabeza Andrés Manuel López

Obrador van a ser más costosos y tarda
rán más en cristalizarse.

Sabemos que Rocío Nahle hizo un
acuerdo con Arcelor Mittal para tasar un
precio por toneladas de acero por eso es
que los costos de Dos Bocas se manten
drán controlados, pero no así el Tren
Maya, el proyecto que pretende unir el
Golfo con el Pacífico y por supuesto el
aeropuerto palapero militar de Santa
Lucía. Los grandes proyectos del sector
privado van a tener que esperar mejores
tiempos ya sea por la regulación en ma
teria energética o porque el mercado es
tá muy lento en su reactivación.

Sabemos que Rocío Nahle hizo un
acuerdo con Arcelor Mittal para tasar un
precio por toneladas de acero por eso es
que los costos de Dos Bocas se manten
drán controlados, pero no así el Tren
Maya, el proyecto que pretende unir el
Golfo con el Pacífico y por supuesto el
aeropuerto palapero militar de Santa
Lucía. Los grandes proyectos del sector
privado van a tener que esperar mejores
tiempos ya sea por la regulación en ma
teria energética o porque el mercado es
tá muy lento en su reactivación.

En este espacio le comentamos la sema
na pasada que el gobierno de Claudia
Sheinbaum estaba por publicar la mo
dificación a la Norma Ambiental NA

DF0072013, con la que la capital del
país se colocará a la vanguardia en el
manejo y reutilización de los residuos
de la industria de la construcción. Pues

bien, dentro de la Secretaría de Medio
Ambiente local comentan que el docu
mento aún no puede ver la luz debido a
que requeriría el visto bueno de la
Agencia Digital de Innovación Pública.
Aunque no termina de quedar claro por
qué la dependencia que lleva José Me
rino tendría que autorizar la publica
ción, lo que verdaderamente llama la
atención es la razón por la cual esta
norma no se ha incorporado a la Gaceta
Oficial a pesar de que está lista desde
finales de 2020.
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"La industria farmacéutica es parte de la solución, no es el pro
blema", dice Rafael Gual Cosío, director general de la Canifarma.

Platicamos con el representante de la Cámara Nacional de
la Industria Farmacéutica sobre el desabasto de medicamentos
en México.

Coincide en que los más afectados por este problema que
desencadenó el gobierno de Andrés Manuel López Obrador son
los enfermos que necesitan sus tratamientos.

Gual Cosío asegura que han planteado soluciones para el
problema a diversas autoridades de la 4T en muchas ocasiones.

"Hemos mandado muchos escritos, al Insabi principalmen
te, pero no hemos tenido esa posibilidad de diálogo", explica el
representante de las farmacéuticas. "Si hubiera diálogo, desde
luego que podríamos buscar soluciones más prontas, y no estar
con prueba y error para ver qué es lo que pasa. Eso es lo que
nos ha sucedido, no tenemos un diálogo establecido, que nos
permita encontrar soluciones conjuntas. La industria farma
céutica puede ayudar muchísimo a que esto se solucione lo
más pronto posible".

Sefiala que se han reunido con el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell. "Sabe quiénes somos, conoce la industria
farmacéutica, lamentablemente no se han continuado estas
pláticas, yo le diría y le insistiría en que la industria farmacéu
tica está para colaborar con el Gobierno, está dispuesta a ayu
dar en lo que se le pida, pero necesitamos ese diálogo abierto,
para encontrar soluciones conjuntas, basadas en la realidad".

MENOS TUITS Y MÁS NUECES
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, desde la
transición, se dio cuenta de que el eje que iba a utilizar para la

estrategia anticorrupción, no incluía a la Secretaria de la Función
Pública (SEP), nos dice Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de
Transparencia Mexicana.

"Si ustedes revisan cuál ha sido su estrategia, ha sido a
partir del nombramiento del Fiscal General de la República
con una autonomía e independencia que todo mundo consi
dera dudosa, el Fiscal General se mueve con un ritmo muy
político, y le puso dos turbinas a la Fiscalía General, una el
Servicio de Administración Tributaria, y otra la Unidad de In
teligencia Financiera, desde ahí el Presidente lleva la estrate
gia anticorrupción. Y el control interno, pues se lo deja a la
Secretaría de la Función Pública a quien también le quita en la
transición algo que yo creo que fue lo que hizo también difícil
la gestión de la secretaria Sandoval, que es que le quita las
contrataciones públicas y se las lleva a la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público. Si había un poder en Función Públi
ca, no era el poder de la sanción, era el poder de intermediar en
más de 180 mil procesos de contratación pública, ese poder lo
pierde Irma Eréndira Sandoval, y lo que queda es una secreta
ría que se iba a hacer cargo del control interno y de una parte
compleja que es la relación de fiscalización con los Estados de
la República. Hay una parte que audita la SFP justamente
donde estaba Roberto Salcedo, que es el nuevo titular de la
Función Pública, pero la verdad es que estos ajustes yo creo
que la secretaria Sandoval no los entendió, no entendió cuán
do se movió hacia la FGR la estrategia, tal vez lo intuía cuando
no era convocada a Palacio Nacional. Yo diría que la secretaria
lo que hizo fue tratar de construir un modelo ideológico en el
combate a la corrupción, pero la verdad es que desde la transi
ción se empezó a mover hacia otro lado el eje rector para el
Presidente de la República en esta materia".
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¿En dónde estamos
geopolíticamente?
Los recientes posicionamientos del G7 respecto a los compromisos de miti
gación del cambio climático y el desarrollo de China hacen que los internaciona
listas mexicanos se pregunten ¿en dónde estamos geopolíticamente como país?
i

/Dónde debería estar puesta la mirada de un país emergente que
busca obtener ventajas de ser un actor global? En los temas que tras
cenderán en el largo plazo por supuesto. Por ello, más allá de la de
emisión de posicionamientos respecto de los comunicados de alianzas
de países cada vez más anacrónicas, se debe poner atención a los he
chos que se materializarán a gran escala, por ejemplo, la forma en que
se redistribuirían los nuevos Derechos Especiales de Giro del FMI, que
en pocas palabras, será la distribución de dinero creado de la nada,
asignados mediante un sistema de cuotas que por sí mismo beneficia a
los países más ricos puesto que ellos son los detentores de la mayor
parte de las cuotas por sus aportaciones. También podemos mencionar
la propuesta que se presentará en el G20 relativa a una tasa impositiva
efectiva mínima global para las grandes empresas multinacionales.
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Se debe recordar en primer
lugar que la geopolítica como
enfoque de las Relaciones
Internacionales parte del in
terés nacional, no se coopera
como un fin, sino tan solo co

mo una herramienta a la cual se acude

cuando es conveniente. ¿En qué parte es
conveniente para el interés nacional de
México seguir el ritmo del tambor del
G7? En las últimas décadas la perspecti
va geopolítica en las relaciones interna
cionales se fue diluyendo ante el fin de
la confrontación Unión SoviéticaEsta

dos Unidos, pero hoy, en el contexto del
Covid19, los arreglos para la distribu
ción de las vacunas son un evento ilus

trativo de la competencia por el poder y
la influencia, que ponen nuevamente en
relieve la necesidad de éste enfoque. In
cluso ante un problema absoluta y evi
dentemente global como lo es una pan
demia, en el mundo primó el interés na
cional del lado de los países industriali
zados, mientras que China y Rusia
mostraron solidaridad y ocuparon un
vacío que próximamente estará mate
rializándose en beneficios diplomáticos
y en términos de imagen internacional.

México está presente en los principa
les foros globales, que fácilmente pue
den volverse espacios de confrontación:
háblese del G20, del Fondo Monetario
Internacional (FMI), o del Consejo de
Seguridad de las Naciones Unidas, por
mencionar algunos. Estrategias como
solidarizarse con los problemas de sus
vecinos del sur, rechazar la postura del
Secretario General de la Organización
de los Estados Americanos, formar
alianzas para la obtención y producción
de vacunas y actuar consecuentemente

con sus principios de política exterior en
el Consejo de Seguridad, son posturas
que delinean un posicionamiento geo
político, quizá tibio, pero preferible a
que no existiera del todo.

¿Dónde debería estar puesta la mira
da de un país emergente que busca obte
ner ventajas de ser un actor global? En
los temas que trascenderán en el largo
plazo por supuesto. Por ello, más allá de
la de emisión de posicionamientos res
pecto de los comunicados de alianzas de
países cada vez más anacrónicas, se debe
poner atención a los hechos que se mate
rializarán a gran escala, por ejemplo, la
forma en que se redistribuirían los nue
vos Derechos Especiales de Giro del FMI,
que en pocas palabras, será la distribu
ción de dinero creado de la nada, asigna
dos mediante un sistema de cuotas que
por sí mismo beneficia a los países más
ricos puesto que ellos son los detentares
de la mayor parte de las cuotas por sus
aportaciones.

También podemos mencionar la pro
puesta que se presentará en el G20 relati
va a una tasa impositiva efectiva mínima
global para las grandes empresas multi
nacionales, donde lo recaudado tendrá un
mayor impacto para algunos y en menor
para otros dependiendo de cómo se nego
cie el acuerdo, de la forma en que se en
cuentra planteada actualmente, la mayor
parte de estos ingresos serán dirigidos a
los países de origen, obviamente países
desarrollados. Dado que, tenemos la for
tuna de ser partícipes de dichos espacios
de negociación, es en esté papel que ten
dremos en ellos a donde debe dirigirse la
pregunta de ¿qué buscamos geopolítica
mente hablando?

Por lo demás, sin restar importancia a

la urgente y necesaria colaboración global
en términos de mitigación y adaptación al
cambio climático, habría que decir que, el
posicionamiento del G7 respecto a alcan
zar la neutralidad de carbono de sus

miembros sin duda tiene su mérito, pero
que, es bien sabido y comprensible que
dichas metas no sean las mismas para
mercados emergentes, por lo que esperar
un compromiso en los mismos términos
para todos los países, independientemen
te de su desarrollo, es un paso fuera de to
da lógica y, por tanto Ilustrativo de lo que
no es actuar bajo una lógica geopolítica.
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I» Sacapuntas
Sin distingos partidistas
Es un hecho que el presidente López Obrador ese ha mostrado institucional en las reuniones

con gobernadores de oposición, en funciones y
electos. Tanto con Maru Campos y Samuel García, Maru
próximos mandatarios de Chihuahua y Nuevo León, Campos
respectivamente, expresó ayer plena disposición por
llevar una relación cordial y de mutua colaboración.

Se unen por proyectos
Bloque regional armaron los gobernadores electos de
Morena en Baja California, Marina del Pilar Ávila; Baja
California Sur, Víctor Castro; Sinaloa Rubén Rocha;
Nayarit, Miguel Ángel Navarro; y Sonora, Alfonso
Durazo Trabajarán de la mano para crear un corredor
turístico en el Mar de Cortés, y reforzar la seguridad.
El anfitrión fue Durazo y vienen más proyectos.

Contienda de dos
En Movimiento Ciudadano, que irá a la presidencial
de 2024 solo, sin alianzas, la competencia se centrará
entre sus gobernadores en Jalisco, Enrique Altara, y
el electo en Nuevo León, Samuel García. Sin embargo,
nos hacen ver que la presión mayor recae sobre el
regio, pues no ha llegado al Palacio de Gobierno y ya se
está ilusionando con despachar en Palacio Nacional

Pocos, pero ruidosos
Donde aún ni asumen el cargo y ya tiene diferencias
es en la próxima bancada de Morena en la Cámara de
Diputados. Hay un grupo de legisladores que quiere
boicotear los acuerdos para que Sergio Gutiérrez Luna
sea propuesto como presidente de la Mesa Directiva,
para lo cual impulsan a Yeidckol Polevnsky. Nos dicen
que es una minoría, pero busca hacer raido.

Suspicacia por reunión
Con recelo vieron en la secretaría de Economía,
encabezada por Tatiana Clouthier, la reunión de ayer
entre la representante comercial de EU, Katherine Tai.
y la ministra de Pequeñas Empresas de Canadá, Mary
Ng. Y es que hoy las tres sostienen una cumbre para
evaluar el T MEC, a un año de su entrada en vigor, e
intuyen que hubo un preacuerdo bilateral.
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• Pleitos en Cancán, por la basura
¦ Luis Donaldo regresa al rebaño naranja
• Austericidio judicial, en Veracruz

urante meses, la gobernadora electa de
Chihuahua, Maru Campos,fue arrinconada
por el gobernador Javier Corral. En la arena
del PAN, Javier buscaba descarrilar el pro
yecto de la entonces alcaldesa de la capital
del estado, para imponer su proyecto: el
senador Gustavo Madero. Ahora viene la

revancha. Acusó a Javier de traicionar al panismo, al apoyar
en los comicios a Morena y MC. Además, Corral obstaculiza
la transición, según Luis Serrato. Por cierto, el exsecretario
de Hacienda, Ernesto Cordero, será el arquitecto econó
mico y revisará el destino de 8.1 mil millones de pesos, que
nojustifica el gobernador. En la madre de todas las batallas,
Corral lleva las de perder.

CANCÚN: El sucio negocio millonario de la basura, lo dispu
tan dos empresas en este paraíso del Caribe. La alcaldía, que
preside Mara Lezama, concesionó a una nueva empresa ese
servicio. La empresa desplazada, Intelligencia México, perdió
un amparo y empezaron a detenerle camiones. Esto provocó
disturbios graves. Pelean millones de pesos.

MQNTERREY:Todo indica que el alcalde Luis Donaldo Colo
sio volvió al rebaño de Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, deMovimiento
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Ciudadano.5e dio cuenta que es difícil
gobernar por la libre. Pregúntenle a
Jaime Rodríguez, El Bronca

CHIAPAS:El morenista Orsoé Mo

rales, alcalde de Tuxtla Gutiérrez,
protegido del gobernador Rutilio Es
candón, se metió en soberano embro
llo al regresar anticipadamente, antes

de que terminara el proceso electoral, donde ganó su reelección,
a la presidencia municipal. Ignorante de la ley electoral, regresó
a cuidar la caja registradora del municipio. La suplente, Karla
Burguete, le abrió la puerta. La ley ordena que el proceso electoral
termina el jueves 30 ele septiembre. Mientras, está impedido de
regresar al ayuntamiento. Un abogado que desconoce la ley.

VERACRUZ: Grave austendd/o en los tribunales estatales.

La presidenta del TSJ, Isabel Romero Cruz, cerró 29 juzgados,
pese a que se agolpan miles de expedientes en los existentes.
Isabel dice que es para "echar abajo lujos", lo que es falso. Los
juzgados son auténticas pocilgas donde los trabajadores no
reciben un trato digno. La justicia debe ser digna.

COLIMA: Así es la democracia, por sólo 20 votos, la cancliclata
de Morena, Andrea Naranjo, ganó la diputación por Manzanillo.
Se contó voto por voto cinco vecesy en todos ese fue el resultado.

NAYARIT: Mientras el gobernador Antonio Echevarría dice
que no le debe un centavo a la UAN, ésta, bajo la rectoría ele
Ignacio Peña, está entrampada en un caos administrativo. El
rector reconoce que el problema está en la nómina; son 4,600
trabajadores para atendera 30 mil estudiantes. Casi siete alum
nos por trabajador. Es una locura. Así no se puede mantener
una universidad. Nacho, entre el descoco o la desesperación.

TQLUCA: El alcalde por Morena, Rodolfo Sánchez, está en
un lío choncho. Se acabó el dinero para proveedores y no pueden
pagarles. Anclan bailando unos 180 millones de pesos. Rodolfo
cree que el próximo edil, Raymundo Martínez (PRl), no le fin
cará responsabilidades penales. La ilusión muere cada trienio.

Se dio cuenta

que es difícil
gobernar por

la libre
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El magnate ha pasado toda su vida, en los negocios
ij la política, repitiendo exageraciones, verdades a
medias y mentiras descaradas para verse bien

firmar que el expresiclente Donald Trump es
un egocéntrico, pero también una criatura
de la propaganda y la imagen, parecería
casi inútil.

Después de todo, hay una pequeña se
rie de libros autobiográficos firmados por
él, donde se presenta no sólo como un

empresario exitoso y por tanto rico sino como un supremo
estratega negociador. Y de paso una creciente biblioteca
de libros acerca de su Presidencia y su estilo de liderazgo,
mayormente negativos, pero centrados en él.

Trump ha pasaclotocla su vicia, en los negociosy la políti
ca, repitiendo exageraciones, verdades a medias y mentiras
descaradas para verse bien. Y sobre todo, con una filosofía
de vida recibida de Roy Cohn, un abogado que luego ele ser
asociado político de legisladores republicanos se convirtió
en abogado de la Mafia de Nueva Yorky protector de un joven
empresario de los suburbios: Donald Trump.

Cohn le enseñó a Trump tres principios: siempre cantar
victoria, nunca rendirse y siempre contraclemandar.

Los libros de Trump antes de la política están plagados
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de citas que ensalzan virtudes de
inventar una realidad y luego repetirla
hasta que comienzan a creerla.

Así creó su imagen de lujo y éxito
empresarial, al grado que convirtió
el apellido Trump en una franquicia
que se veía lo mismo en ropa que en
agua envasada, igual en filetes que en
edificios ele deparamentos y oficinas
o una universidad por correo, en un

programa de televisión y líneas aéreas, hoteles y casinos.
"Juego con las fantasías de la gente", escribió en El arte

del trato. "La gente quiere creer que algo es lo más grande,
lo más grandioso y lo más espectacular. Yo lo llamo una
auténtica hipérbole".

En Think Blg [Piensa grande) afirmó que "si admite la
derrota, será derrotado". Tal vez por eso no acepta su derrota
en las elecciones de 2020. Es una mezcla de ego lastimado,
imagen política golpeada y necesidad de revancha.

El hecho es que está de regreso, y de acuerdo con la prensa
política estadounidense, como verdadero y supremo líder
de un Partido Republicano convertido ahora en una cámara
de resonancia de sus quejas. En especial una: que perdió las
elecciones ele noviembre de 2020 debido a un enorme fraude.

Según Amy Carclner, en The Washington Post, al menos
un tercio de los casi 700 republicanos que se han postulado
para la Cámara baja o el Senado en 2022, han abrazado las
afirmaciones electorales de Trump. "En todo el país,... los
candidatos republicanos para cargos estatales y federales
se centran cada vez más en las últimas elecciones", precisó.

Claro que esto permitirá también defendery quizá adelantar
leyes estatales que en la realidad limitan el derecho a voto de
minorías étnicas, generalmente proclemócratas, en aras de
garantizarla integridad del sistema electoral estadounidense.
Pero son la solución para un problema inexistente.

Y Trump es el tipo de líder que los estadounidenses no
sabían que necesitaban.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENQJ05E1
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EL
BUENO

• Leonardo Vigo Campa
Mor'real, egresado de la
UASLP, se convertirá en
la primera persona trans
que recibirá su título uni
versitario en la entidad,
luego de la reforma al
Código Civil local.

• La pastora María
Aurora fue detenida por
la Agencia Estatal de
Investigaciones de NL
acusada del feminicidio de

la menor Ángela Saucedo,
quien murió en un centro
de rehabilitación irregular.

• La justicia hondureña
declaró culpable a David
Castillo, ejecutivo de la
empresa Desarrollos
Energéticos S.A., como
coautor del asesinato de

la activista Berta Cáceres,
en 2016.
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LOSTAPADOS
DESTAPADOS: EL DREAM
TEAM DEL PRESIDENTE

isculparán que apele a ese referente bas
quetbolero con demasiada frecuencia, pero
es que lo del dream team no caduca. ¿Se
acuerdan? Estaba Jordán, estaba Magic,
estaba LarryBlifd, sí,y luego volteabas a la
bancayte topabas con Barkley, con Ewing,
con Pippen...

Lo digo porque hace un par de días el Presidente dio a co
nocer una lista de plausibles candidatos a la presidencia,y la
recitó como quien dice: "Mátenme esta alineación, canijos". Ysí
está difícil. Digamos que el Jordán de la cond/dotízoobraclorista
es Ebrarcl, un político ciertamente eficaz, experimentado, con
capacidad de negociación, que no entra en pánico cuando
tiene que salir del país, que maneja otros idiomas (se rumora
que es el único que lo tiene permitido en el gabinete) y que
lo mismo trae vacunas que gestiona pipas... Muy bien: pues
el Jordán, la figura estelar, carga nada menos que con el temita
de la Línea 12, temita que mucho tuvo que ver, por ejemplo, con
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el recientefracasochilangode la4T.
¿Está rudo? Pues sí, pero es que...

Bueno, juzguen ustedes. Está Clau
dia Scheinbaum, sin duda. Repito: su
administración ha sido muy eficaz en
varios rubros: la seguridad pública,
me parece,y sin duda en la vacuna
ción. Pero es que carga también con
varios temitas, muchos heredados
del gobierno federal, caso del semá

foro epidemiológico que nomás no cambiaba a rajo,y otros que
son entre heredados y autoinfligidos. Por ejemplo, de nuevo:
la Línea 12. Cómo olvidar que Florencia Serranía, la titular del
Metro, estuvo a punto de convertirse en la LópezGatell del
gobierno chilango: parecía que no la iban a correr ni aunque
apareciera en un video atrepellando perritos por diversión.

¿Juan Ramón de la Fuente? Bueno, tiene logros académicos
y experiencia en la UNAM, que no es poco. Pero aceptemos
que no es exactamente de un gancho popularextraorclinario.
¿Tatiana Clouthier? 0 sea, ¿sí le ven así como una gran altura
de estadista? ¿Esteban Moctezuma, que, en uno de los mo
mentos de más interacción diplomática de Estados Unidos
con el mundo, está a punto de consagrarse como el primer
embajador mudo? Lo de Rocío Nahle, supongo, fue para cubrir
la cuota de género, y eso porque a Irma Erénclira pues cómo
quitársela por más tiempo a la UNAM, ¿no? Sin mencionar
que el primer dame sería John Ackerman.
Claro que esta nómina de tapados destapados podría

ampliarse en el futuro. Ustedes dirán. ¿Octavio Romero, Lord
Fogonazos? ¿Cuauhtémoc.Cuitláhuac? ¿El licenciado Bartlett,
en plan El otoño del patriarca, pero con más propiedades
que el dictador c!e García Márquez? ¿Noroña? ¿Macedonio?
¿Napito? ¿Delfina

Hay un error en esta columna. El Presidente es beisbole
ro. Podría recomendarle que comprara a su abridor estrella
en otro equipo, pero eso es justo lo que ha tratado c!e hacer
durante años, ¿verdad?

Recomendaría

que comprara
a su abridor

estrella en otro

equipo

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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a cifra es contundente: 21.97%

de las vacunas contra C0

VID19 que México ha recibi
do, no se han aplicado. 5on 13
millones963m¡l272 vacunas

que no sólo se necesitan; ur
gen. Las cifras son del corte

oficial al 6 de julio. ¿Dónde están esas vacunas"'
¿Almacenadas? ¿En refrigeradores? ¿En pro

ceso ele distribución? Difícil saberlo, porque el
subsecretario LópezGatell ha dicho —en otra más
de sus mentiras— que el tiempo que transcurre
entre el arribo de dosis y su aplicación es de
cinco días. Desde luego, esas casi 14 millones de
vacunas no llegaron en los últimos cinco días.

Nuestro país recibióya 61 millones
703 mil 55 vacunas, pero sólo ha apli
cado 47 millones 739 mil 783 dosis.

Eso sí, se vende coma logra en la
Secretaría de Salud queya se abrió el
registropara personasclelSanosen
adelante, cuando no hay ni fecha para
comenzar las aplicaciones. Es más,
se vacuna ya en cinco alcaldías de
CDMX a adultos jóvenes de 30 a 39 años, cuando
en el país 27% de los adultos mayores de 60 años,
o 33% de los de 50 a 59 años, o 67% de los de 40
a 49 años, no tienen su esquema de vacunación
completo. Ayer, el canciller, Marcelo Ebrard, habló
c!e lograr que se llegue a 80 millones de vacunas
recibidas. Es posible. Lo improbable, a decir ele lo
hecho por la Secretaría de Saluc!, es que se apli
quen. Unos cumplen, otros no. Los encargados
c!e conseguir y traer las vacunas hacen loque les
toca. Los responsables de distribuirlasy aplicarlas,

no. El presidente López Obrador aseguró, hace un
par de meses, que "a principios dejulio, el objetivo
es vacunar a 50 millones c!e mexicanos, al menos
con una dosis". La meta no se cumplió. ¿Quién
le falló al Presidente? LópezGatell y su equipo,
que no logra aplicar las vacunas que llegan. Cada
elía que pasa con dosis almacenadas, es un día
en que cientos de mexicanos mueren. Sólo ayer,
por ejemplo, se reportó el fallecimiento ele 269.

• ••

OFF THE RECORD: Dicen mucho las pre
sencias, pero más las ausencias. El Presidente
mencionó, el lunes, seis nombres de cara a la
sucesión de 2024. Una omisión fue evidente:
Ricardo Monreal. Horas después, platicamos

con él, en MVS Noticias. Lo que dijo
hay que leerlo entre líneas. "Lo que

él ha mencionado son funcio
narios de él, que dependen del

Ejecutivo, son sus empleados, son
sus dependientes". Y fue más allá:
"Yo creo que está muya destiem

po, está muy apresurado, muy
precipitada esta decisión de abrir

la sucesión". Más: "Jamás me pelearé con la
historia, y el Presidente es parte de la historia".
Y de remate: "No me distraigo. Cuando llegue

el proceso interno me inscribiré, (...) no soy am
bicioso vulgar". Y para quienes le achacan la
derrota de Morena en CDMX: "No voy a cargar
los platos rotos, no acepto que se me culpe de

decisiones equivocadas en la ciudad".

Responsables
de distribuir

y aplicar ¡as
dosis van tarde

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM
/ @MLOPEZSANMARTI
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o que sucedió con el tema
Lde! desafuero c!e Mauricio

Toledo en la Sección Ins
tructora de la Cámara de

Diputados que encabeza
el insigne legislaclormore
nista Pablo Gómez fue, por

decirlo amablemente, "desaseado".
Tal fue el calificativo que le adjudicó la pre

sidenta cíe la Cámara de Diputados, Dulce
María Sauri, cuando informó a la Junta cíe
Coordinación Política cíel porqué no procedía
la discusión cíel desafuero cíel petista acusado
cíe enriquecimiento ilícito.

Y es que lo que ocurrió en la Sección Ins
tructora fue realmente patético, tanto por parte
cíe la diputada cíel PRI Claudia Pastor, quien
buscó el recoveco cíe la abstención para no
dar su voto a favor, pero que, al mismo tiempo,
pasara el tema a discusión al Pleno; como por

parte cíe Gómez, que una y otra vez le dijo a la
del tricolor que la abstención no procedía en
esa instancia, por lo que si quería que subiera
al Pleno habría cíe emitir el voto
a favor cíel desafuero.

Dicho voto, valga advertirlo,
era muy importante, pues la
Sección Instructora está inte

grada por cuatro clip Litados y se
requería mayoría absoluta para
que siguiera su curso. Había ya
dos votos a favor por parte cíe
Morena, uno en contra del PT
y sólo faltaba el del PRI. Era el
decisivo para lograro no la mayoría requerida.

La transcripción cíe los diálogos en esa ins
tancia cíeja ver cómo terminaron enredándose
u n o y otro, aunque Pastor reitera ba u n a y otra
vez que su voto era abstención, pero quería
que pasara al Pleno. Un no.., pero sí.

La simulación y la trampa cíe su laclo. Res
pondida cíel mismo moclo porel colmilluclocle
Gómez: si quieres que pase al pleno, el voto
es a favor. Punto. Y así lo registró.

En fin, Sauri terminó revisando todo lo que
ocurrió en esa sesión, tanto el video como la
versión estenográfica,y concluyó que no hubo
mayoría absoluta en la votación, por lo cual el
caso no podía pasar al Pleno.

El otro caso que habría de discutirse en un
periodo extraordinario (si es que se lograba)
era el del desafuero cíel diputado poblanoSaúl
Huerta, acusado por la Fiscalía capitalina de
violación cíe un menor de edad y abuso sexual
aun adulto.

Pero resulta que el presidente ele la Co
misión Permanente cíel Congreso, Eduardo
Ramírez, convocó a una sesión semipresencial,
cuando se requiere que ésta sea presencial
para aprobar la convocatoria a un periodo

extraordinario, a fin de que la
Cámara cíe Diputados se erija
como Jurado de Procedencia

0 sea, triquiñuelas también
cíe ese laclo. Tal parece que lo
que se busca es manosear y
enredar tocio para que nada cíe
esto proceda ya.

GEMAS: Obsequio de
Dulce María Sauri (PRI],

presidenta de la Cámara de Diputados: "Que
nadie diga que estoy ayudando al PT, que a
mí me ha tocado chupar sangre con ellos".
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Sin mención presidencial, Monreal se inscribirá
Ricardo Monreal anunció que en su momento, cuando llegue el 2023 y Morena

habrá el proceso, entonces se inscribirá para competir por la candidatura pre
sidencial porque claro que si aspira al 2024.

Desde luego que Monreal sabe que es prematura en estos momentos hablar de la
sucesión y sobre todo comenzar hacer campañas, que estos dos años para iniciar el
proceso en octubre del 2023 sin duda será un total desgaste.

Para Ricardo Monreal no le incomoda que el Presidente no le haya mencionado en
el bloque de posibles sucesores, vaya en primer lugar a Claudia Sheinbauni,
Marcelo Ebrard, Esteban Moctezuma, Tatiana Clouthier, Juan Ramón de la Fuente,
Rocío Nahle, etcétera.

El propio Monreal reconoce que no son los tiempos para levantar la mano, que los
conoce muy pero muy bien y además goza de ser militante fundador de Morena.

No hay que olvidar que Ricardo Monreal fue el único que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador propuso de forma muy especial en la reunión de la casona
sede de campaña para que Ricardo Monreal fuera el coordinador de la bancada.

Públicamente el Presidente lo ha hecho de la única persona que ha
recomendado por obvias razones, fue un acuerdo que para nadie es secreto del
Presidente con Monreal.

En esa reunión con los senadores electos, López Obrador les pidió, esos si con
todo el respeto de no intromisión que les remarcó en esa reunión que fuera Monreal
el coordinador, que era un favor muy especial que les pedía pero si no estaban de
acuerdo también lo respetaba.

Tal vez por eso Monreal no resintió esa evasión de su nombre cuando soltó el
Presidente en la mañanera la lista de posibles aspirantes porque respondía sobre
que en su proyecto no había tapados para el 2024, por eso reveló los nombres.

Vamos a ver el desempeño de los designados que forman su gabinete y
que para Jesús Zambrano, líder del PRD o lo que queda del PRD, esa caballada está
más que flaca.

Dante Delgado líder de Movimiento Ciudadano y con otra corona más por
ganar Nuevo León con Samuel García, les atizó que es un gabinete mediocre y
sin preparación.

Hoy por hoy para nadie es secreto que la gran perdedora de las elecciones pa
sadas fue Claudia Sbeinbaum que hoy no supera esa derrota y la culpa, sin embargo
sus besamanos se la echaron públicamente a Ricardo Monreal que fue el quien operó
para que Morena perdiera 9 de las 16 alcaldías. Obviamente, no son más que los
efectos del fracaso el echar culpas pues sin duda es la salida más rápida.

Sheinbaum es la consentida del que manda en Palacio Nacional pero no le da
tablas, también Marcelo Ebrard suena con mayor fuerza para suceder al Presidente
y en tercera posición estaría Ricardo Monreal que hoy le han atizado hasta con la
cubeta en una clara estrategia de hacer creer que no va en la lista de presidenciables
porque no lo mencionó ya saben quién.

VACUNA LOS 18 AÑOS Y EL CERTIFICADO DE ANORVE
Una buena noticia de la Secretaría de Salud de Jorge Alcocer es que desde ayer inició
el registro de vacunación para todas las personas mayores de 18 años, desde luego
que es una bomba de júbilo para todos los jóvenes que estaban en espera de llegar
les su turno.

Son la mayoría estudiantes y otros trabajadores, sobre todo de las edades de 20
a 29 años que conforman la columna vertebral de productividad en el país.

Basta voltear a la actividad turística que la mayor parte del personal son jóvenes
entre 20 a 29 años de edad, por eso la bomba de júbilo para ese sector.

Con esta medida que anunciaron en la conferencia mañanera del Presidente
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Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario Hugo López Gatell se da el banderazo
de alcanzar la vacunación al 80 por ciento de la población mexicana para finales de
octubre y en consecuencia se abre también la oportunidad de intensificar la reactiva
ción económica que tanto ha dolido al México querido.

Otra buena noticia es que todas las personas que han sido vacunadas también
podrán acceder a su certificado de vacunación en la página de la Secretaria de salud
con solo ingresar su CURP.

Esta medida se da después que el senador del PRI, Manuel Añorve anuncio el
lunes que presentaría un punto de acuerdo para acelerar al gobierno federal la
creación de un certificado de vacunación que permita a los mexicanos tenerlo como
comprobante e incluso que es un documento que se está solicitando en el extranjero.

Por ejemplo, la industria de Cruceros como medida de evitar contagios y garan
tizar la seguridad a sus viajeros, puso como requisitito, estén vacunados. Desde el
pasado 16 de junio comenzaron a llegar a Cozumel y Mahahual y han levantado
anclas en la economía de esos destinos que estaban, con el año de la pandemia en
casi total quiebra.

LA LIBRA, TOLEDO DEL DESAFUERO
Pues parece que Mauricio Toledo la librará de ser llevado al banquillo de los desafo
rados, ayer la Sección Instructora simplemente no logró avanzar con los votos para
mayoría calificada gracias al voto del PRI que ni fu ni fa. La presidenta de la Cámara de
Diputados, Dulce María Sauri simplemente dijo que no procedió porque no hubo esa
mayoría de 3 a 1.

CERRARA 2021 CON 26 MILLONES DE TURISTAS
La estimación de Miguel Torruco como titular de Sectur, en su visita a Quintana Roo
con el gobernador Carlos Joaquin que México cerrará el 2021 con más de 26 millones
de turistas extranjeras son cifras halagadoras pero no convincentes como el pasado
2019 antes de la pandemia pues los números reflejaban más de 42 millones, práctica
mente el doble.

Sin embargo, láesperanza para los empresarios de la industria sin chimenea es
significante porque al menos ya se abrieran los destinos para el turismo gracias al
avance de la vacuna que ha contribuido a disminuir los contagios.

úachavez77d>yahoo£oni
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Felipe de Jesús Calderón Hinojosa anda desaparecido.
Si alguien lo ha visto, favor de avisar a sus familiares.
Al ex presidente de la guerra contra el narcotráfico y

el crimen organizado ¿qué, hay desorganizado? le comieron la
lengua los ratones.

O, mejor dicho, los dedos.
Así, de pronto, dejó de tuitear.
Nomás se conoció la captura de Luis Cárdenas Palomino, el

operador de Genaro García Luna en la Secretaría de Seguridad
que le creó ex profeso, el presidente del aiga sido como aiga
sido hizo mutis de twltter.

Combativo, guerrero y chismoso por naturaleza, Calderón
fue apodado #FelipeCalladón y así se mantuvo toda la tarde del
lunes y mañanatarde del martes.
¿Sentirá la lumbre muy cerca?

Es evidente que el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador utiliza a sus golpeadores para meter presión a sus
adversarios.

Y la captura de Cárdenas Palomino es eso.
La imputación es por tortura. Que se agandalló con el

hermano y un sobrino de Israel Vallarta Cisneros, el novio de la
secuestradora francesa Florence Cassez.

Que le dieron tehuacanazo, toques en salva sea la parte
(o partes); y una madrina de su tamaño a Mario Vallarta

Cisneros, hermano de Israel Vallarta, a Sergio Cortes Vallarta
y a Eduardo Estrada Granados para que se declararan

secuestradores e integrantes de la banda Los Zodiaco.

Por ahora, el objetivo de Andrés Manuel López Obrador se

ha cumplido: poner un estáte quieto al joven que le robó la
presidencia en 2006 con el 0.56 por ciento y que metió al país
en esta ola de sangre y crímenes que suma más de 400 mil
muertos desde diciembre de 2006, cuando envió al ejército a
Michoacán, apenas comenzaba su mandato.

CalderónCalladón, en twitter ser ha convertido en un

combativo tuitero que apenas conoce el tema principal del día
lo aborda, lo que causa escozor en Palacio Nacional.

Por eso la presión, la ofensiva contra integrantes de su
gobierno.

Y falta Ramón Pequeño García, integrante del trío de tres
junto a Cárdenas Palomino y García Luna señalados por

Washington como protectores y cómplices del cártel de
Slnaloa, de Joaquín El Chapo Guzmán.
c Onde andas jelipillo?

Vámonos: Se solucionó la huelga en la mina de Cosalá, Sinaloa.
Andrés Manuel va por todos los contratos.
Ya lo verá.

albermontmex@yahoo.es

(aalbermontmex
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REDES i J íi
DEPODER tf\|
El 'tapado' y los 'destapados'
Con el cambio de régimen
se termina la tradición del

"tapado", dicen; sin embarge¡ el
senador Ricardo Monreal consi

dera que, a diferencia de
los anteriores regímenes, el he
cho de que se conozca quiénes
quieren o pueden ser el o la

sucesora. no debilita al presiden
te en turno.

Aunque el mandatario López
Obrador no lo mencionó entre

los presidenciables, Monreal no
tuvo más que buenas palabras
sobre los que sí fueron men
cionados. Hoy, el senador hace
su lucha para ser uno de los

"tapados", por lo que recomienda
a los "destapados", no meterse
el pie entre ellos para adelantar
algunos lugares en la menciona
da carrera hacia la Presidencia.

Pocos políticos como el zacate
cano manejan de mejor manera
los.tiempos y, de momento, el
que no aparezca en la baraja no
parece afectarle, ¿Le dará eso
alguna ventaja?

Ocultos tras las cúrales

Hay personajes que, sin parti
cipar en las elecciones del 6 de
junio, tendrán presencia en el
Congreso de la Ciudad de Mé
xico. Tal es el caso de Alejandra

Barrates Magdaleno, quien en
2018 fue candidata a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de

México y cuyo hermano, Este
ban Barrates Magdaleno, será
suplente del legislador local plu
rinominal de Movimiento Ciu

dadano, Royf id Torres, quien a
partir de octubre será parte de
la segunda Legislatura. Más allá
de que Alejandra Barrates logró
presencia en el Congreso sin
participar en las elecciones, nos
dicen, no debería sorprender
que en 2024 se vista de "naranja"
para candidatearse por un cargo.
¿Será que el movimiento naranja
la reviva?

Favoritas en la mira

Nos comentan que dos de las em
presas que fueron consideradas
como favoritas en los sexenios de

Felipe Calderón y Enrique Peña
estarían siendo investigadas por
parte de las autoridades federa
les. Se trata de IENOVA, filial de

Sampre Energy, del empresario
Carlos Ruiz Sacristán, que recibió
más de 45 mil millones de pesos
en contratos durante los últimos

arios; y Fármacos Especializa
dos, de la familia Perez Fayad,
que recibió, principalmente en
adjudicaciones directas, más de
106 mil millones en Contratos, soló,
en el sexenio anterior. Atentos.
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LA INCONSTITUCIONALIDAD
DE LA REVOCACIÓN
Y OMISIONES QUE CUESTAN
La revocación de mandato

será aprobada en el Congreso
de Nuevo León. Y uno de los

principales cuestionamientos
es por qué sólo aplicará esta
figura al gobernador y no a los
alcaldes y diputados locales.
La explicación es muy sencilla:
al ser una armonización de la

Constitución federal con la

local, la revocación de man
dato sólo está contemplada
para el gobernador, e incluir a
los legisladores y ediles en el
anteproyecto lo convertiría en
anticonstitucional.

Hay que recordar que
tanto los legisladores como
los alcaldes pueden reelegirse
por tres años, y guste o no,
ellos mismos se someten a la

aprobación de su trabajo ante
la ciudadanía, que decide si
continúan en el cargo.

Eso mismo sucederá con

el gobernador, sólo que aquí
son los ciudadanos los que
piden que se vote la continui
dad del mandatario. Lo que sí
es cuestionable es que hasta
que Samuel García ganó la
elección pareció apresurarse la
aprobación de la revocación de

mandato.

Eso no quita, que aprobar
esta figura será un avance en
materia de participación ciu
dadana en la vida política de
NuevoLeón.

OMISIONES QUE CUESTAN

El programa de restauración
por los daños que dejaron los
incendios en la Sierra Madre

Oriental, sobre todo en el área
del Parque Nacional Cumbres,
no llegó a tiempo, nos comen
tan. Y a consecuencia de este

retraso, ya comenzaron a
surgir las secuelas en esa zona
montañosa.

Resulta que las carencias en
la restauración del subsuelo,
agravado con las recientes lluvias,
sobre todo en la zona de esta

sierra, provocaron una erosión
hídrica que ocasiona el arrastre
de suelo y roca; lo peor es que,
muy probablemente, no pueda
regenerarse la vegetación.

Pero otro punto muy
importante es que el incendio
que acabó con árboles y
vegetación, también trajo como
consecuencia que no se tenga la

absorción suficiente del agua, por
lo que, nos aseguran, aumenta
el riesgo de deslaves en las
comunidades aledañas al Parque
Nacional Cumbres.

Es cuestionable que el
gobernador Jaime Rodríguez
Calderón no proporcione
información sobre los 60 millones

de pesos que se iban a invertir
para restaurar la zona. Protección
Civil del Estado tendrá que estar
en alerta en la zona de la Sierra

Madre Oriental, pero también
en la Zona Metropolitana de
Monterrey, porque el trabajo para
esta dependencia aumentará.

Hasta que Samuel García ganó la efee
cien pareció áprSsyrárs#: ta reV©£áfc¡ón
de mandato.
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línealO
DEMIS FUENTES

Las cosas no están saliendo como se planea
ban en temas ¡del Instituto de Ptaneación!

Con tal de aprobarse antes de que se
vaya la actual Legislatura, la Ciudad de Mé
xico envió al Congreso para su aprobación
nada más y nada menos que el Plan Gene
ral de Desarrollo 20202040 y el Progra
ma General de Ordenamiento Territorial
20202035.

El albazo fue en tan mal plan, que has
ta se les "olvidó" que, antes de cualquier
cosa, tenía que ser sometido a consulta
ciudadana.

Y ahora, mientras se desahoga el requisi
to constitucional que habían pasado por alto,
los dos documentos que ya tenían los con

gresistas se volvieron plan...tas de adorno.

m M m

En poco tiempo, dicen que el nuevo Audi
tor de la CDMX, Edwin Meraz Ángeles, ha
hecho muy buenas migas.

Y, en el caso específico de la Secretaría
de Finanzas, la relación es todavía mejor, lo
que a más de uno tiene incómodo.

La preocupación es que, entre más
crezca la cordialidad, más caiga la severi
dad en el ojo revisor.

Más cuando están sobre la mesa te
mas tan delicados.
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UNA MAS
Perdonarán mis cuatro lectores que hable de
mí mismo, pero es el único tema que conozco
más o menos bien. Por parte de la familia de
mi madre soy indigenista, juarista y maderista.
Por el lado de mi papá soy hispanista, conser
vador y porfirista. Conviven en mí, entonces,
los dos extremos opuestos y contrarios que
nos han dividido a los mexicanos en dos ban

dos bandas algunas veces por causa de una
Historia oficial mentirosa y maniquea que hizo
del relato histórico una simplista sucesión de
héroes y villanos. En los últimos tiempos esa
polarización de "católicos de Pedro el Ermi
taño y jacobinos de época terciaria" se había
diluido, pues ya la Historia Patria no interesaba
a nadie, y ni siquiera se estudiaba en las escue
las, donde se daba importancia, sí, a la regla de
tres simple y al interés compuesto. Yo estudié
con terror tales naderías numéricas que para
nada me han servido y que una calculadora de
un dólar puede ahora resolver, en tanto que
ningún artilugio semejante es capaz de escri
bir un bello soneto, componer una hermosa
canción o dilucidar una cuestión histórica, filo
sófica o jurídica. Pero advierto que estoy diva
gando. En eso, en divagar, se me han ido los
años de la vida. Voy a mi asunto. Hace tiempo
leí con deleite las memorias de don Federico

Gamboa. De ellas dijo José Emilio Pacheco
que son "un incomparable autorretrato de la
mentalidad porfiriana". Recuerdo uno de los
recuerdos del autor de Santa. En 1905 murió

en Washington don Manuel de Aspíroz, emba
jador de México en Estados Unidos. El gobier
no de don Porfirio Díaz "pese al jacobinismo
oficial que nos aflige", acotó don Federico au
torizó exequias religiosas para el fallecido, las
cuales se llevaron a cabo en la iglesia de San
Mateo. Ahí la banda de música del Cuerpo de
Ingenieros del Ejército norteamericano inter

pretó el himno Nearer my God to Thee, pieza
que, según leyenda posterior, tocó en la cu
bierta del "Titanic" la orquesta del navio mien
tras se hundía el buque. Cuando el cadáver del
señor Aspíroz fue llevado a México, el presi
dente de Estados Unidos, Theodore Roosevelt,
ordenó que un sacerdote católico acompañara
a su familia en el viaje. Y comenta don Federi
co Gamboa: "En los Estados Unidos confesar y
adorar a Dios no es mal visto. Lo mal visto es

lo contrario". Durante muchos años prevaleció
entre nosotros ese "jacobinismo oficial" a que
alude el escritor. El presidente López Obrador
lo ha hecho a un lado, y con frecuencia usa
expresiones religiosas, como ahora que dio
a conocer la extensa lista de sus posibles su
cesores y dijo que durará en su cargo "lo que
permita la naturaleza y el Creador". Mi parte
de conservador aplaude esa mención; mi lado
de liberal frunce un poco el ceño. Un poco na
da más. Alejado de ambos extremos me limito
a mencionar que no recuerdo otro sexenio a
cuya mitad haya empezado a hablarse de la
sucesión del mandatario en turno. En el pre
sente caso son de preverse las grillas y pata
das por abajo de la mesa a que esa inesperada
mención dará lugar. En otro tiempo el que se
movía no salía en la foto. Ahora el propio Pre
sidente pone a sus allegados a que se muevan
desde tres años antes de que el sexenio acabe
(esperemos). Una ocurrencia más. Una im
prudencia más... El joven Leovigildo casó con
la ingenua Dulciflor. La noche de las bodas se
llevó a cabo la consumación del matrimonio.

Al término del trance el novio quedó poseído
por el dulce sopor que sigue al amoroso acto,
y se dispuso a conciliar el sueño. Le preguntó
a su flamante mujercita: "Y tú, mi cielo, ¿no
vas a dormir?". "No respondió Dulciflor, Mi
mamá me dijo que esta noche tendría yo una
experiencia maravillosa, y no me la quiero per
der"... FIN.
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LA TERCERA OLA DE COVID

El chisme es muy bueno. Nos
confían que el subsecretario
de Salud, Hugo López Gatell,
no estaba convocado a la ma

ñanera de este martes, se
pensaba resolver de otra forma, con el
tema de la vacuna, pero, ante el creciente
número de contagios de coronavlrus que
ya hay en México, se tomó la decisión de
salir a tiempo y decir que sí, que por lo
pronto parece que hay una tercera ola de
contagio de Covld 19 que llegó a diferen
tes estados de la república y la cosa es
que se ha dado la reconversión de los es
pacios dedicados a tratar pacientes de la
pandemia ¿Qué se va hacer ahora si se
necesitan de nuevo? Las vacaciones de

verano están a la vuelta de la esquina y
no vemos (otra vez) una Secretaria de
Salud pidiendo mesura ante el Incre
mento de la movilidad social. Parece que
a más de ano y medio de pandemia, no se
ha aprendido lo que es la prevención.
Se cumple una año de que Emi

lio Lozoya fue detenido en Es
paña por acusaciones hechas
en México. Hasta ahora el sal

do de esa extradición sólo lo

tiene a él en reclusión domiciliaria en ca

lidad de testigo protegido y un extraño
acuerdo con Alonso Ancira por el tema
de la compra y venta de Agronitrogena
dos. Ancira estña en Texas, como si nada,
trabajando en AHMSA, como siempre.

El renacido senador Gabriel

García era el que desde la Se
cretaría del Bienestar mane

jaba temas delicadísimos del
presidente, de hecho, creo,

operó y coordinó a los Siervos de la Na
ción, la red electoral que fue determi
nante para la 4T y quienes saben de su
cercanía y afinidad ideológica dudan que
su salida del gobierno sea como un casti
go por la debacle electoral en la Ciudad
de México, que tiene aristas más profun
das que el reparto de los programas so
ciales. Por lo pronto, nos dicen, está fuera
del primer círculo presidencial y se man
tiene en su escaño, a la espera de que lo
manden llamar para meterse de lleno a
Morena.

Nos cuentan que el doctor
Efrain Arizmendi, dos ve
ces diputado del PAN,
hombre cercano a Santiago
Creel y con múltiples car

gos en Acción Nacional hoy está a cargo
de la atención médica en el IMSS y es uno
de los obstáculos que tiene el instituto
para retomar el plan 80200 IMSSBien
estar encomendado a Zoé Robledo. Ariz

mendi ya fue delegado del IMSS en la
Ciudad de México y en la Coordinación
de Unidades Médicas de Alta Especiali
dad; pero hoy se ha dedicado a sabotear,
dicen, el plan de salud que pretende pa
sar de 80 a 200 los nuevos hospitales.

PD: De los tapados presidenciales
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EL JUEGO DE LAS VENCIDAS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Lo peor que puede pa
sarle a la Ciudad de
México es continuar

con la gran polariza
ción que hubo en las

campañas políticas, donde los
únicos afectados seríamos los

vecinos de esta gran ciudad.
Porque resulta que ya hay dos

bandos, los que se presentan co
mo la UNACDMX, conformada
por el bloque de oposición, léase
los del PAN, PRI, PRD que gana
ron nueve alcaldías, y los alcaldes
de Morena, que gobernarán las
otras siete, que dicen que no son
bloque, pero se presentan como
tal.

Las discusiones de estos últi

mos, por cierto, es saber quién
ganó más votos o quién sacó ma
yor porcentaje en la capital. Puro

ego político, pues. Y siguen en la
negación de la derrota, tratando
de argumentar que todo fue parte
de una campaña sucia, o como
dijo Citlalli Hernández, que la
culpa fue del partido y no de la
jefa de Gobierno. Como si los ciu
dadanos fuéramos incapaces de
razonar nuestro voto.

Mientras que los de la UNA
CDMX plantean ya una reunión
con la jefa de Gobierno para tratar
dos temas centrales: agua y segu
ridad pública. La razón para soli
citarlo en bloque, pensamos, es
en la lógica de que pertenecen a
un partido político distinto. Si
fuera así, sería un error, ya que al
ganar un gobierno, ya sea en ni
vel estatal o municipal, deberla
gobernarse por igual para todos.

La realidad es que les gana
el instinto político, y desde ya,
todos, absolutamente todos, de

un bando y de otro, priorizan
su interés propio encaminán
dolo hacia 2024. Por eso andan

en su guerra de cifras, aunque
ya hayan finalizado estas
campañas.

Por ello, les pedimos, les exi
gimos a quienes tuvieron la con
fianza del voto popular, trátese
del partido que fuese, dejen a un
lado la disputa y la política esté
ril. Principalmente este llamado a
la jefa de Gobierno, Claudia Shei
nbaum, que gobierne para todos,
sin distingos partidistas, y priori
zando el interés público, por en
cima del hueso político.

Sueños guajiros tal vez, pero
la necesidad de atención de esta

Ciudad de México es inmensa y
su problemática diaria, así que
dejen la grilla a un lado, y políti
cos, pónganse a trabajar.

Twitter: @floresaquino
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LA "TAPADA"
JOELSAUCEDO

Es mentira que el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor no tenga un "tapado" o
"tapada" para sucederlo en
2024, incluso en 2021.

De manera inédita y desde Palacio
Nacional presentó una amplia baraja, es
decir, una pasarela oficial.

Desde ese momento los mencionados

estarán en la libertar de promocionarse
para buscar la candidatura presidencial.

Tal vez tiene razón López Obrador en
señalar que no hay "tapados", ya que to
dos están a la vista.

La cuestión es que está engañando al
grupo, puesto que todos saben que su
consentida, Claudia Sheinbaum, es la
verdadera "tapada".

¿Por qué hace ese anuncio a la mitad
de su gobierno? ¿Acaso sus "otros datos"
le indican que puede perder la revoca
ción de mandato en marzo de 2022?

¿Quién lo sucedería? Es claro que to
dos querrán un gobierno de seis años en
lugar de tres.

¿Pero en caso de perder la revocación
de mandato, quién ocuparía el despacho
presidencial?

Es obvio que Claudia está considera
da para un sexenio. Seguro que Ebrard
también busca la misma ruta.

En ese trayecto anunció que se inscri

birá en la contienda el senador Ricardo

Monreal, menospreciado en su lista por
López Obrador.

¿Por eso amplió la baraja el Presiden
te? ¿Pensaría en un Juan Ramón de la
Fuente o Esteban Moctezuma para con
cluir una eventual presidencia interina?

Por lo pronto, se le ha empezado a
complicar la candidatura de su "tapada"
Sheinbaum, puesto que abiertamente le
vantó la mano Monreal.

"Mantengo mi legítima aspiración a
participar, llegado el momento, en el pro
ceso sucesorio presidencial, dentro de
Morena", sostuvo Monreal.

Ebrard, también se mantiene firme.
¿Quién ganará?

PROSPECCIÓN... Resulta que la Es
cuela de Administración Pública (EAP)
de la Ciudad de México ha cometido un

fraude. Se ha negado a entregar recono
cimientos a quienes cursaron el Diplo
mado en Gestión y Procesos Parlamen
tarios entre 2018 y 2019. El subdirector de
Desarrollo Curricular de EAR Guillermo
Mena López, dijo que no sabe nada del
tema, cuando los alumnos han presenta
do incluso calificaciones. El Diplomado
fue cursado por asesores del Congreso de
la Ciudad de México.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedos¡(a>yahoo.com.mx
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ECATEPEC, LOS COTOS
DE PODER

RUBÉN PÉREZ

Para los habitantes de Ecate

pec, el municipio con alto ín
dice de marginación y seve
ros problemas en la presta
ción de servicios, la desgra

cia de no tener agua potable no sólo
queda en fallas del organismo encargado
de suministrar el recurso natural, sino en
conflictos de intereses de grupos que han
usado a la administración pública como
instrumento de lucro. La protesta de "pi
peros" realizada hace unos días tiene
que ver con beneficios de células que la
propia administración conoce perfecta
mente, pues sus dirigentes, hasta antes
de entrar en pleito, "convivían en la mis
ma mesa y saboreaban las mieles del po
der" junto con el actual gobierno. Las ca
bezas del llamado Sindicato Libertad, el
cual hoy es señalado por el ayuntamien
to de querer continuar con privilegios,
mediante el reparto de agua potable con
dinero pagado del erarlo público, son los
mismos que estuvieron de la mano con el
alcalde Fernando Vilchis Contreras en su

primera campaña política. De hecho, el
edil hizo jefe de la policía al principio de
su gestión a Merced Guillermo Fragoso
Estévez, papá de Guillermo Fragoso
Báez, líder estatal del citado sindicato, y
quien se convirtió en regidor por el mis

mo movimiento que llevó a Vilchis al go
bierno. Después el titular de la corpora
ción policiaca fue corrido, aduciendo que
no pasó el examen de control de confian
za, y en las elecciones pasadas, Fragoso
Báez buscó ganar el distrito local 6 de
Ecatepec, ahora bajo el cobijo del PRD.
Esto es, que el tema del agua, de suyo
complicado para las familias del munici
pio por la ineficiencia en el servicio, ha
estado en disputa por intereses de grupos
que antes eran cuates y hoy están aga
rrados de la greña.

A RENGLÓN SEGUIDO
TODAVÍA no cumple ni medio año en

vigor y la Ley de Amnistía en el Estado de
México tiene ya propuestas de reformas.
Desde el Congreso estatal se están sugi
riendo ajustes a ese marco legal, el cual
ha traído en jaque el Poder Judicial por
falta de claridad y eficiencia... ASEGURA
la alcaldesa de Atizapán de Zaragoza,
Ruth Olvera Nieto, estar muy "preocupa
da" por los daños de las inundaciones y
que buscará "más apoyos" para los dam
nificados, pero las familias de colonias
aledañas al río Chamacuero aún siguen
en espera de la ayuda prometida tras el
aguacero del pasado 22 de junio. Al rato
caerá otra tromba y el discurso será el
mismo.
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 Matías Pascal

Ni ofendido, lastimado
o excluido: Monreal

Los demonios siguen sueltos, cada día
sueltan más, y todos en el medio anda
mos como perritos de carnicería aten

diendo los borregos que sueltan desde Pa
lacio Nacional, como si la sucesión presiden
cial ya fuera el próximo año: que si Shein
baum, que si Ebrard, que si De la Fuente, que
si la Tía Tatis, que si Moctezuma, que si
Nahle.

¡Chale! Falta que agreguen a Gatell o a
Lorroña, y en una de esas hasta mi Tía Chenta.
Pero volviendo a las cosas serias, escucha

mos una interesante entrevista que dio el se
nador Ricardo Monreal Avila, quien se con
sidera un aspirante normal a suceder a quien
vive en Palacio Nacional y que dará la pelea,
en su momento, en buena lid.
Dice Monreal que está seguro de que no

habrá dedaro y de que en Morena no le ce
rrarán las puertas a sus aspiraciones.
Pero lo más llamativo de sus conversacio

nes en radio, es que le han preguntado su opi
nión de no ser nombrado por AMLO sobre
sus posibles sucesores y sereno, Monreal
responde no sentirse ni ofendido, las timado

o excluido de esa lista, pues él no pertenece
al Gabinete del Poder Ejecutivo. Monreal
representa al Poder Legislativo.
¡Üoole! Ese lance fue por chicuelinas.
Con el mismo aplomo señala que tiene sus

propias convicciones, a pesar de ser amigos
de muchos políticos de diferentes partidos,
como Dante Delgado, Os orí o Chong. Julem
Rementería, entre otros.
También precisa que no provocará ninguna

fisura en Morena y va a esperar los tiempos

para entrar en la contienda, "por las buenas".
Pero lo que sí es terrenal, es que la agenda

legislativa no se detiene, avanza a pasos agi
gantados y los temas que llevan a la cimenta
ción de la llamada Cuarta Transformación ya
están en ciernes. Guardia Nacional, Reforma
Electoral, fíe forma Eléctrica, marihuana,
austeridad republicana (mejor conocida co
mo pobreza franciscana), y por ahí siguen
los temas.

Por lo pronto para este miércoles, en la
sesión de la Comisión Permanente está agen
dada una amplia discusión se espera que
muy álgida, por la falta de medicamentos,
sobre todo los oncológicos y en especial a los
niños.

Nos llegó un comunicado de la oficina del
senador Ricardo Monreal Avila en donde

nos dicen que hay preocupación por las posi
bles violaciones a los derechos laborales de

los mexicanos que trabajan en Estados Unidos
y que se han exacerbado por el contexto de la
pandemia de Covidl&.
Ante esto, Monreal Avila impulsará un

punto de acuerdo en la Comisión Permanente,
para solicitar a la Secretaría de Relaciones
Exteriores un informe sobre la situación que
enfrentan nuestros connacionales que laboran
en la Unión Americana, así COmo de las accio
nes que se han emprendido para ofrecerles
asistencia y protección consular.
Durante la pandemia de Covid19, los me

dios de comunicación visib¿tizaron la agrava
da situación de inseguridad laboral que exis
te en esa nación, sobre todo en las procesa
doras y empacadoras de proteínat las prepa^
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radoras y empacadoras de frutas y verduras,
así como en ei sector agrícola.
En este periodo de crisis sanitaria esos sec

tores registraron el mayor número de viola
ciones laborales. Solo en las empacadoras de
carne, 18 mil trabajadores fueron contagia
dos y 122 fallecieron a causa del SARSCoV
2, el año pasado.
Ya de salida, les platico que ayer compare

ció Jesús Seade Kuri ante la Segunda Comi
sión de la Permanente, que preside la senado
ra Claudia Ruiz Massieu Salinas, quien fue
propuesto por el Ejecutivo Federal como em

bajador de México ante la República Popular
China.

Ruiz Massieu dijo que la relación bilateral
entre ambos países requiere de solvencia téc
nica, probada capacidad diplomática y firme
compromiso para defender los intereses de
México en el exterior.

Esta tarea, aseguró, debe estar encabezada
por los mejores perfiles. En ese sentido, Jesús
Seade es un "destacado negociador comer
cial, distinguido académico y servidor publi
co comprometido".
Su ratificación la dejaron para una mejor

ocasión.
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Cambiando de Tema

BOBY MELENDEZ S"

De suma trascendencia para el
país resultó la reunión que en
Palacio Nacional sostuvo el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador con senadores
demócratas y republicanos de
Estados Unidos, con quienes
analizó la necesidad de abrir

las fronteras norte y sur del
país a efecto de reactivar la
economía y el comercio, entre
otros sectores. Durante su con

ferencia manan era en el Salón Te

sorería, el primer mandatario con
firmó que el encuentro con los legis
ladores estadounidenses, en el que es
tuvieron presentes los secretarios de Econo
mía y Relaciones Exteriores, Tatiaxia Clouthier,
y Marcelo Ebrard, fue cordial y positivo, en el
que abordaron temas migratorios, económicos,
de inversión y de salud, particularmente de la
vacunación contra la pandemia del coronaviras,
la que marcha conforme a lo previsto y que sin
duda alguna será fundamental para la reapertu
ra de la frontera sur de la Unión Americana, des
tacó la conductora del noticiario estelar de uno

másuno, Cambiando de Tema Noticias, Vere

xiíce Téllez Hernández,quien bajo la dirección
de nuestro presidente editor, Naim Libien
Kaui. subrayó que para el jefe del Ejecutivo Fe
deral, el Plan Nacional de Vacunación avanza
conforme a lo previsto, por lo que se estima que
en octubre la mayoría de la población quedará

inmunizada. Por lo pronto, se abrió el
registro para jóvenes de 18 a

29 años a efecto de que
sean vacunados contra

la peligrosa y mortal
pandemia, la que no
ha sido erradicada,

por lo que hay que
cumplir cabalmen
te con las reco

mendaciones del

Sector Salud para
evitar contagios y
muertes. La perio
dista hizo énfasis en

la propuesta hecha por
López Obrador de que

los investigadores, exper
tos, médicos y demás personal

que trabajó arduamente en la obtención de las
vacunas contra la Covid19 reciban el codiciado

Premio Nobel, lo que es un hecho será atendido
por las autoridades respectivas. Lo hecho por
esos héroes, sin duda alguna, ha ayudado a sal
var millones de vidas en todo el mundo, por lo
que el premio sena más que merecido. De igual
forma, AMLO recomendó a las autoridades
asisten cíales intensifiquen Ja vacunación en
Chiapas, donde el programa no marchaba co
mo corresponde. Y por ciento, López Obrador
recibió en Palacio Nacional a Brandon Moreno,
campeón UFC de artes marciales, con quien
aparece en fotografías, al lado del gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, uno de los
más grandes futbolistas que ha dado México.Y
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Cambiando de Tema, el presidente recomendó
a los pobladores del municipio de Aguililla, en
Michoacán, evitar confrontaciones bélicas con
grupos delincuennales, los que son combatidos
por las autoridades competentes, "Se los pide el
presidente de México", puntualizó el mandata
rio. En otro Cambiando de Tema, el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
destacó el interés de México por la vacuna con
tra coronavirus Soberana, de origen cubano.
Destacó la gran amistad y relación que tenemos
con Cuba y de nueva cuenta agradeció el apoyo
que ese país nos dio durante la pandemia,
enviando médicos y especialistas que con va
lentía y entrega cumplieron con su deber. Se
estimó que Latinoamérica estará en posibilida
des de cubrir la demanda de esos biológicos.
Por su parte, el analista político y colaborador
de unomásimo, Carmelo Calindo, destacó
que Ja reactivación económica del país, que
algunos observadores estiman podría ser has
ta de siete por ciento, depende en buena medi
da de los resultados que se obtengan en el pro
grama de vacunación contra la Covid19, al
tiempo que destacó la gran importancia que
para la economía tiene el comercio electróni
co, el que se ha consolidado. En su análisis, el
periodista destacó la importancia que tienen los
medios electrónicos en diversas actividades,
como lo avala el hecho de que en los últimos
meses 75 por ciento de consultas médicas se
han hecho vía Zoom. También expuso que la
atención psicológica, debido a la pandemia, se
incrementó de manera significativa.
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GOLPES BAJOS Y RASTREROS
CONTRA LA CODHEM

El 3 de agosto de 2017, por unanimidad,
Jorge O] ve ra García, exrector de la Uni
versidad Autónoma del Estado de Méxi

co, se convertía en el nuevo presidente de la
Comisión de Derechos Humanos del Estado

de México, comprometiéndose a velar por los
derechos humanos de los mexiquenses, y ha
cumplido yt a punto de concluir el plazo que
le da el ostentar el cargo, que es de cuatro
años, tiene la posibilidad de reelegirse.
Sin embargo, como siempre tengo que ha

blar de lo verdaderamente lamentable que
resulta toparse con 7a pared de la irracionali
dad', pues en innumerables ocasiones ha que
dado demostrado que a los morenistas ¡todo
les duele! y créanme, esa "nuera raza" de polí
ticos ¡en el Estado de México! nació para obje
tar todo y a todos.
Y como era de esperarse, por debajo del

agua porque no les gusta hablar de frente
golpean al presidente de la CODHEM, Jorge
Olvera García, pues en poco tiempo éste ten
drá que poner sobre la mesa su cargo al cum
plir cuatro años en el cargo y, pese a que aspi
ra a la reelección, se sabe que, sobre todo "ios
morenistas ya están buscando "a quién po
ner", un ombudsman "a modo" como todos los
cargos que han impuesto.
Sabemos que el Congreso del estado será el

encargado de ratificar o no al"próximo" titular
de la Comisión, sin embargo, llama la atención
que el nombramiento del nuevo ombiiósman
mexiquense sea para la 60 Legislatura ¡una
prioridad! cuando el Estado de México padece
de severas carencias que debieran haber sido
tratadas en la Cámara de Diputados, pero los
morenistas, han dejado en claro, una vez más,
que lo único que les importa "son ellos mis
mos".

Quieren, como lo hicieron a nivel nacional
¡imponer! al titular de la CODHEM, con el fín
de tener todas las institución es, comisiones,
contralorías "bajo su control absoluto" y
poder hacer lo que se les pegue la gana.
.Recordemos que estos "servidores públicos11
se han caracterizado por violar todo "lo viola
ble

Pero no alcanzamos a entender cómo es que
luchan por cortarle la cabeza a Olvera García,
cuando ha trabajado realmente bien. Eso es lo
que molesta de la "irracionalidadf de los

El 3 de agosto de 2017, por unanimidad,
Jorge O] ve ra García, exrector de la Uni
versidad Autónoma del Estado de Méxi

co, se convertía en el nuevo presidente de la
Comisión de Derechos Humanos del Estado

de México, comprometiéndose a velar por los
derechos humanos de los mexiquenses, y ha
cumplido yt a punto de concluir el plazo que
le da el ostentar el cargo, que es de cuatro
años, tiene la posibilidad de reelegirse.
Sin embargo, como siempre tengo que ha

blar de lo verdaderamente lamentable que
resulta toparse con 7a pared de la irracionali
dad', pues en innumerables ocasiones ha que
dado demostrado que a los morenistas ¡todo
les duele! y créanme, esa "nuera raza" de polí
ticos ¡en el Estado de México! nació para obje
tar todo y a todos.
Y como era de esperarse, por debajo del

agua porque no les gusta hablar de frente
golpean al presidente de la CODHEM, Jorge
Olvera García, pues en poco tiempo éste ten
drá que poner sobre la mesa su cargo al cum
plir cuatro años en el cargo y, pese a que aspi
ra a la reelección, se sabe que, sobre todo "ios
morenistas ya están buscando "a quién po
ner", un ombudsman "a modo" como todos los
cargos que han impuesto.
Sabemos que el Congreso del estado será el

encargado de ratificar o no al"próximo" titular
de la Comisión, sin embargo, llama la atención
que el nombramiento del nuevo ombiiósman
mexiquense sea para la 60 Legislatura ¡una
prioridad! cuando el Estado de México padece
de severas carencias que debieran haber sido
tratadas en la Cámara de Diputados, pero los
morenistas, han dejado en claro, una vez más,
que lo único que les importa "son ellos mis
mos".

Quieren, como lo hicieron a nivel nacional
¡imponer! al titular de la CODHEM, con el fín
de tener todas las institución es, comisiones,
contralorías "bajo su control absoluto" y
poder hacer lo que se les pegue la gana.
.Recordemos que estos "servidores públicos11
se han caracterizado por violar todo "lo viola
ble

Pero no alcanzamos a entender cómo es que
luchan por cortarle la cabeza a Olvera García,
cuando ha trabajado realmente bien. Eso es lo
que molesta de la "irracionalidadf de los

morenistas. Si los servidores públicos traba
jan bien, malo; si los servidores públicos tra
bajan mal, peor; ello significa, querido lector,
que estos lo que buscan es tener "bajo su
yugo" al "sistema" para manejarlo a su antojo
y ustedes lo verán, pues en breve se lanzará la
convocatoria y empezará la "batalla" por los
registros, pero sobre todo, ¡por las imposicio
nes/, y eso, querido lector, que estos aseguran
¡han bajado el nivel de corrupción a nivel
nacional!, pero solo ellos ¡pueden ser corrup
tos y abusivos!, yendo ahora "por la CO
DHEM"...

ROBAN GRATIFICACIONES

DE EMPLEADOS DE

LA CÁMARA BAJA
Y para que vean que los "morenos" van de

mal en peor, resulta que esta vez a los trabaja
dores de la legislatura federal, los que van de
salida ¡los dejarán sin nada!, cuando se ha
dejado saber que los recursos para liquidarlos
¡han desaparecido!, como muchos otros millo
nes de pesos que "nadie sabe a dónde han ido
a parar", luego de los recortes por la "supues
ta austeridad' que vienen presumiendo.
Sí, querido lector. Si bien es cierto que había

que poner orden a ios abusos que se venían
cometiendo en la administración peñista, tam
bién es cierto que han recortado hasta lo más
elemental, como id compra de medicamentos
para los niños enfermos de cáncer; las guar
derías; el íbnden, incluso desaparecieron los
recursos destinados a comprar el cuadro
básico de vacunas y la prueba de tamiz, en
fin, muchos programas y fondos desaparecen,
pero no se sabe a dónde fueron a parar los
recursos que se tenían destinados a ello.
Pero hoy tampoco hay dinero para liquidar a

los trabajadores ¡de Morena!, en San Lázaro,
por lo que hay quienes aseguran que, por la
vez número un millón, Morena decepciona a
sus bases, pues el equipo de asesores que ha
acompañado al Grupo Parlamentario de Mo
rena en los últimos tres años, no recibirán un
peso de gratificación por la labor desempe'
nada durante esta Legislatura y, luego de la
derrota sufrida, dicen que "ios de arriba'1 están
"tan ardidos' que le echan la culpa a todos de
su caída tan estrepitosa sufrida el pasado 6 de
junio.
Según se dio a conocer, derivado de la con

clusión de la LXÍV Legislatura, el personal con
tratado por honorarios debía enviar su solici
tud para recibir la gratificación que marcan los
acuerdos internos, un símil a una liquidación,
un derecho de todo trabajador; ello se "avisó"
a través de una circular con fecha 10 de junio,
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morenistas. Si los servidores públicos traba
jan bien, malo; si los servidores públicos tra
bajan mal, peor; ello significa, querido lector,
que estos lo que buscan es tener "bajo su
yugo" al "sistema" para manejarlo a su antojo
y ustedes lo verán, pues en breve se lanzará la
convocatoria y empezará la "batalla" por los
registros, pero sobre todo, ¡por las imposicio
nes/, y eso, querido lector, que estos aseguran
¡han bajado el nivel de corrupción a nivel
nacional!, pero solo ellos ¡pueden ser corrup
tos y abusivos!, yendo ahora "por la CO
DHEM"...

ROBAN GRATIFICACIONES
DE EMPLEADOS DE

LA CÁMARA BAJA
Y para que vean que los "morenos" van de

mal en peor, resulta que esta vez a los trabaja
dores de la legislatura federal, los que van de
salida ¡los dejarán sin nada!, cuando se ha
dejado saber que los recursos para liquidarlos
¡han desaparecido!, como muchos otros millo
nes de pesos que "nadie sabe a dónde han ido
a parar", luego de los recortes por la "supues
ta austeridad' que vienen presumiendo.
Sí, querido lector. Si bien es cierto que había

que poner orden a ios abusos que se venían
cometiendo en la administración peñista, tam
bién es cierto que han recortado hasta lo más
elemental, como id compra de medicamentos
para los niños enfermos de cáncer; las guar
derías; el íbnden, incluso desaparecieron los
recursos destinados a comprar el cuadro
básico de vacunas y la prueba de tamiz, en
fin, muchos programas y fondos desaparecen,
pero no se sabe a dónde fueron a parar los
recursos que se tenían destinados a ello.
Pero hoy tampoco hay dinero para liquidar a

los trabajadores ¡de Morena!, en San Lázaro,
por lo que hay quienes aseguran que, por la
vez número un millón, Morena decepciona a
sus bases, pues el equipo de asesores que ha
acompañado al Grupo Parlamentario de Mo
rena en los últimos tres años, no recibirán un
peso de gratificación por la labor desempe'
nada durante esta Legislatura y, luego de la
derrota sufrida, dicen que "ios de arriba'1 están
"tan ardidos' que le echan la culpa a todos de
su caída tan estrepitosa sufrida el pasado 6 de
junio.
Según se dio a conocer, derivado de la con

clusión de la LXÍV Legislatura, el personal con
tratado por honorarios debía enviar su solici
tud para recibir la gratificación que marcan los
acuerdos internos, un símil a una liquidación,
un derecho de todo trabajador; ello se "avisó"
a través de una circular con fecha 10 de junio,

morenistas. Si los servidores públicos traba
jan bien, malo; si los servidores públicos tra
bajan mal, peor; ello significa, querido lector,
que estos lo que buscan es tener "bajo su
yugo" al "sistema" para manejarlo a su antojo
y ustedes lo verán, pues en breve se lanzará la
convocatoria y empezará la "batalla" por los
registros, pero sobre todo, ¡por las imposicio
nes/, y eso, querido lector, que estos aseguran
¡han bajado el nivel de corrupción a nivel
nacional!, pero solo ellos ¡pueden ser corrup
tos y abusivos!, yendo ahora "por la CO
DHEM"...

ROBAN GRATIFICACIONES
DE EMPLEADOS DE

LA CÁMARA BAJA
Y para que vean que los "morenos" van de

mal en peor, resulta que esta vez a los trabaja
dores de la legislatura federal, los que van de
salida ¡los dejarán sin nada!, cuando se ha
dejado saber que los recursos para liquidarlos
¡han desaparecido!, como muchos otros millo
nes de pesos que "nadie sabe a dónde han ido
a parar", luego de los recortes por la "supues
ta austeridad' que vienen presumiendo.
Sí, querido lector. Si bien es cierto que había

que poner orden a ios abusos que se venían
cometiendo en la administración peñista, tam
bién es cierto que han recortado hasta lo más
elemental, como id compra de medicamentos
para los niños enfermos de cáncer; las guar
derías; el íbnden, incluso desaparecieron los
recursos destinados a comprar el cuadro
básico de vacunas y la prueba de tamiz, en
fin, muchos programas y fondos desaparecen,
pero no se sabe a dónde fueron a parar los
recursos que se tenían destinados a ello.
Pero hoy tampoco hay dinero para liquidar a

los trabajadores ¡de Morena!, en San Lázaro,
por lo que hay quienes aseguran que, por la
vez número un millón, Morena decepciona a
sus bases, pues el equipo de asesores que ha
acompañado al Grupo Parlamentario de Mo
rena en los últimos tres años, no recibirán un
peso de gratificación por la labor desempe'
nada durante esta Legislatura y, luego de la
derrota sufrida, dicen que "ios de arriba'1 están
"tan ardidos' que le echan la culpa a todos de
su caída tan estrepitosa sufrida el pasado 6 de
junio.
Según se dio a conocer, derivado de la con

clusión de la LXÍV Legislatura, el personal con
tratado por honorarios debía enviar su solici
tud para recibir la gratificación que marcan los
acuerdos internos, un símil a una liquidación,
un derecho de todo trabajador; ello se "avisó"
a través de una circular con fecha 10 de junio,

respecto a la gratificación que se les otorgaría
a quienes son desincorporados de la institu
ción por necesidades de servicio, sobre todo
cuando no serán recontratados.

O sea, a los trabajadores contratados por
honorarios, les correspondería una gratifica
ción económica correspondiente a 90 días de
salario, pero ¡no se los darán!, ello a pesar de
que al cierre de 2020 y el primer trimestre de
este 2021, todos los grupos parlamentarios de
la Cámara Baja se aumentaron el presupuesto
para pagar los honorarios del personal de sus
bancadas: 63.3 millones de pesos extra en
subvenciones pero, como la mayoría de los
recursos extra quedaron en manos de
Morena, por ser el grupo parlamentario más
grande y con mayor personal contratado por
honorarios bajo su resguardo, pues simple
mente ¡desaparecieron!s se habla de más de
26 millones de pesos que tendrían que ser
repartidos entre sus trabajadores pero, insis
to, ese dinero ¡ya no está!
Y así, querido lector, ¡otros tantos miles de

millones de pesos de los que "nadie conoce
cuál ha sido su destino". Hay quienes asegu
ran que han ido a parar al "bienestar de las
familias mexicanas" pero, honestamente, ¡no
se ve tai beneficio!, por lo que nos pregunta
mos:¿quién será el o la que maneje tal alcan
cía?, pues honestamente el dinero desaparece
y la gente sigue estando en una situación pre
caria y con esta noticia a quienes entregaron 3
años de su vida a la labor legislativa, los botan
como "pedazos de basura" sin siquiera darles
las gracias. Eso es lo que les espera al cierre
de esta Legislatura Féderal y que conste que
"son los de casa"...
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OPINION

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Zona
de desastre
La presidenta municipal de Atizapán
de Zaragoza Ruth Olvera Nieto
pidió a La Secretaría de Gobernación
declarar eL municipio que gobierna
como zona de desastre natural,
luego de Los daños tras las torren
ciales LLuvias con granizo deL Lunes,
mismas que continuaron este mar
tes. También solicitó instrumentar

eLPlan DNIII.yaL gobierno estatal Le
pidió recursos deL Programa de Ac
ciones para el Desarrollo en apoyo
de Los habitantes de La Localidad.

La presidenta municipal de Atizapán

de Zaragoza Ruth Olvera Nieto
pidió a La Secretaría de Gobernación
declarar eL municipio que gobierna
como zona de desastre natural,
luego de Los daños tras las torren
ciales LLuvias con granizo deL Lunes,
mismas que continuaron este mar

tes. También solicitó instrumentar
eLPlan DNIII.yaL gobierno estatal Le
pidió recursos deL Programa de Ac
ciones para el Desarrollo en apoyo
de Los habitantes de La Localidad.

Y es que Lo ocurrido en el HospitaL
ConzáLez Herrejón, asi como en de
cenas de coLonias de este municipio
es una verdadera tragedia, porque
mucha gente perdió su patrimonio,
no pueden entrar a sus casas, sus
vehículos quedaron inservibles y
muchas de esas famiLias ya habían
sido también goLpeadas por La pan
demia: en redes sociales corren his

torias. fotos, vídeos y noticias sobre
todo Lo que se inundó, se perdió y
toda La desolación que vive la gente
en esa zona.

En NaucaLpan, se hizo viral en redes
sociaLes, eL video de una casa inun
dada en la Cuarta Sección de Lomas

Verdes, en donde corría eL agua y el
Lodo, un Lodo por cierto, que bajó de
una excavación que es rechazada
por Los vecinos.

EL secretario de SaLud del Estado de

México Francisco Javier Fernández

Clamont lia reaLizado recorridos en

el HospitaL *Dr. SaLvador González
Herrejón", que resultó sumamente
afectado por Las fuertes Lluvias y
comentó que los trabajos son una
acción coordinada entre los tres

niveles de gobierno.

Y el que dice que no será chivo ex
piatorio de nadie es el líder del PTD
mexiquense Cristian Campuzano
quien asegura que es mejor que se
diriman Los conflictos de manera

interna, porque Las candidaturas en
su partido se eLigieron por consen
so, en tanto que Los cambios parti
distas se hicieron de acuerdo a Los

estatutos, no por misoginia, como
quiere hacer creer eL grupo del dipu
tado Ornar Ortega, a quien convocó
a la unidad partidista porque de
otra manera pueden desaparecer.
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Los niños con cáncer y los exabruptos de un gobierno
genocida

Miguel Ángel Casique Olivos

El desabasto de medicamentos para niños con cáncer se colocó entre los temas de
conversación y estará presente varios días más por su relevancia y por las agresivas e
inapropiadas declaraciones que las autoridades del Gobierno Federal profirieron contra
los familiares de los infantes.

El asunto "explotó" cuando éstos se enteraron de que Hugo LópezGatell, subsecre
tario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud (SS), declaró que
"solo vemos a 20 personas haciendo manifestaciones"; que esto estaba convirtiéndose
en un esquema de "golpismo" (sic) y, además, en un problema de "infomedia" con un
"efecto tóxico".

El tono prepotente y autoritario de LópezGatell es el común denominador de un
gobierno que, de manera sistemática, agrede, humilla y viola los derechos de muchos
mexicanos, sean éstos clasemedieros, mineros, estudiantes, profesores, periodistas, amas
de casa, enfermos de Covid19, etc.
El desprecio por la vida de los niños con cáncer provocó protestas de sus familiares en

el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y organizaciones sociales y
políticas hicieron eco de su denuncia en todo el país; el Gobierno Federal recibe hoy la
condena pública por su inapropiado proceder.
Las críticas hacia LópezGatell recomenzaron a raíz de sus desafortunadas e impru

dentes declaraciones del 22 de junio. La protestas de los padres de los niños con cáncer
llevan al menos dos años y medio, pues comenzaron poco después de que, en diciembre
de 2018, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) rindiera protesta, y se agudizara la
escasez de medicamentos, incluidos los que oncológicos.
Amparos, manifestaciones y mítines no han conseguido que el gobierno morenista modi

fique su política; ahora intenta desacreditar a los padres de familia acusándolos de golpistas,
de pretender desprestigiar al "pulcro y cumplido" gobierno de la "Cuarta Transformación"
(4T), de formar parte de la "infomedia" y de ser "tóxicos" para los mexicanos.

En todo este asunto, alguien miente; y no son los niños con cáncer, víctimas directas
del desabasto de medicamentos, ni sus padres. Quien no está cumpliendo con su obli
gación es el Gobierno Federal.Y aunque LópezGatell se esfuerce en convencer a la
opinión pública de que el desabasto de medicamentos oncológicos es una "mentira fabri
cada por algunas empresas de la corrupta industria farmacéutica mexicana", cientos de
testimonios públicos demuestran que ese problema ha sido provocado por la ineptitud
de la administración morenista.

Los testimonios abundan, como el que recoge el portal de noticias washingtonpost.
com en octubre de 2020, en el queYadira Alegría Oliva, madre de Gilberto Ortiz, de cin
co años denuncia:"Nos tratan como mentirosos, pero yo sé qué le pasó a mi hijo; sufrió
quemaduras porque le suministraron un medicamento sustituto, ya que el indicado por
el médico se había agotado".
Los familiares han reclamado, por todas las vías, que se les escuche. La más reciente

de estas demandas fue una carta pública en la que denunciaron el fracaso de la compra
consolidada que la Oficina de las Naciones Unidas de Servicio para Proyectos realizó
para México, gestión deficiente de la que también fueron responsables las dependencias
de salud del Gobierno Federal.

Este mal manejo en las compras del sector salud, y en general el desabasto de otras
claves farmacológicas, evidencian que LópezGatell está usando la misma política de su
jefe AMLO, quien no ha ofrecido resultado en ningún ramo ni rubro vital para los mexi
canos. Enrique Martínez, fundador del Instituto de Investigación e Innovación Farmacéu
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tica, organismo que, desde hace 20 años, monitorea las compras gubernamentales en el
sector, ha señalado que el desabasto de medicamentos rebasa el 40 por ciento, hecho
demasiado grave para la salud de los mexicanos.
Así como han tratado de ocultar las cifras reales de contagios y muertes por Covid19,

LópezGatell y el Gobierno Federal niegan la verdad sobre la situación de los niños con
cáncer y recurren a la figura de un "golpe de Estado" que solo en la cabeza hueca de
Hugo LópezGatell y su jefe podía caber ya que, para este tipo de asuntos, ambos se
pintan solos.
La "bomba" que López Gatell tiene en sus manos podría deshacerse con solo presen

tar los documentos que demuestren la compra de medicamentos, pero no lo hace por
que ni él ni AMLO los poseen y sus nuevas mentiras los muestran como sonrfuncionarios
públicos mentirosos, deshonestos y malvados. Por el momento, querido lector, es todo.
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Más vale prevenir
La semana empezó compleja para los trabajadores de la
Fiscalía General de la República que lidera Alejandro Gertz
Mañero, pues cuentan que a sus pendientes cotidianos se
sumó atender un brote interno de coronavirus. Los entera

dos aseguran que, como indica el protocolo, los contagiados
fueron enviados a sus casas; sin embargo, dicen que el asun
to probablemente se habría evitado si en la dependencia no
hubieran incrementado el número de personas presentes ni
relajado las medidas de prevención. ¿Será?

A limpiar la casa
El gobierno entrante de Morena en el municipio de Tepic,
Nayarit, está decidido a sanear las arcas públicas y a sancio
nar los actos de corrupción de la administración saliente
del PRD, ante la sospecha de que desvió recursos públicos
paralas campañas. Por lo pronto, comenzó la revisión para
garantizar que los recursos se invirtieron en beneficio de
los habitantes, y no de un puñado de políticos. De entrada
dicen que los morenistas ya pusieron en la mira al director
de Obras Públicas, Gilberto Gameros González, de cuya
área pudo salir dinero público para financiar actividades de
Va por Nayarit. ¿Será?

Pasos hacia reapertura
Ante el inminente regreso a clases presenciales en algunas
entidades, nos comentan que las autoridades educativas

deberían estar ocupadas en el mantenimiento y restaura
ción de escuelas... y por cierto, donde se ha visto mucha
actividad es en Oaxaca, que gobierna Alejandro Murat,
donde dicen que se trabaja en la rehabilitación de sanitarios
e infraestructura hidráulica de casi 500 planteles. ¿Será?

¡Qué pocas nueces!
Los líderes de la alianza Va por México buscan la nulidad
de las elecciones en San Luis Potosí, Michoacán, Guerrero
y Campeche... sólo que su plan es de mucho ruido y pocas
pruebas, pues las que enlistaron no alcanzan para pedir a
los tribunales nuevos comicios en dichos estados y, hasta el
momento, no existen indicios de que el INE vaya a declarar
el rebase de topes de campaña de alguno de esos gober
nadores electos, por lo que el anuncio delPAN, PRIyPRD
quedará en ruido mediático. ¿Será?

Avance para las mujeres
Tal parece que en el Estado de México se registrará el
siguiente avance en materia de derechos reproductivos de la
muj er. Tras un acalorado debate en el Parlamento Abierto,
donde legisladores revisan una nueva Constitución, se
determinó abrir un foro para discutir ampliamente el aborto.
Recientemente en Hidalgo Morena sacó adelante reformas
a la Ley de Salud que permiten a las mujeres decidir sobre su
cuerpo. Porlovisto, el Edomexpodría ser la quinta entidad
en sumarse ala lista. ¿Será?

Fecha: 07/07/2021

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,486

Página 9 de 10



Andy Jassy,
el futuro

en sus manos

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
A partir de esta semana, Jeff Bezos

dejó de ser el director ejecutivo de
Amazon, tras 27 años en el cargo,
desde su fundación. La compañía

más grande de ecommerce y de servicios por
Internet en el mundo correrá, de ahora en ade
lante, bajo la dirección de Andy Jassy, antiguo
director de la división Amazon Web Services.

De ascendencia húngara, Jassy nació el 13
de enero de 1968 en el pueblo de Scarsdale,
Nueva York, lugar en el que se crió y formó
académicamente, hasta ingresar a la Escuela
de Negocios de Harvard (HBS, eninglés). Des
pués de graduarse, se unió junto con otros cole
gas al aúnjovenproyecto de Amazon, en 1997.
"Hice mi examen final en la HBS el primer

viernes de mayo de 1997, y comencé en Ama
zon el lunes siguiente", afirmó Jassy en una
entrevista para la escuela.
En sus primeros años desempeñó el cargo

de gerente del departamento de Marketing.
Sin embargo, fue hasta 2003 cuando junto
con Bezos, desarrolló la idea de crear una
plataforma que permitiría almacenar datos y
ofrecer servicios de computación a través de

la nube. Proyecto que catapultó a Jassy a los
puestos más altos de la firma.
Amazon Web Services (AWS) se lanzó de

forma oficial en 2006 con el neoyorquino a
cargo de esta división. AWS proporciona al
macenamiento y computación en la nube,
creando la infraestructura web que hoy utili
zan gobiernos y millones de empresas, como
McDonald's y Netflix.
El éxito de AWS le valió a Jassy para con

vertirse en 2016 en el CEO de esta división
la cual, según expertos, es el negocio más va
lioso de la empresa por los altos márgenes de
gananciay las perspectivas de crecimiento de
la unidad, que han sido el principal impulsor
de la rentabilidad para los accionistas en los
últimos años.

Jassy, quien también es amante de los de
portes y copropietario de los Seattle Kraken
de la Liga Nacional de Hockey, fue anunciado
en febrero de este año como el sucesor de Jeff
Bezos, quien pasó a la presidencia ejecutiva.
"Andy es muy conocido dentro de la empre

sa y ha estado en Amazon casi tanto tiempo
como yo (...) Será un líder sobresaliente y
tiene toda mi confianza", expresó Bezos.
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'Éxito abrumador', la semana laboral
reducida... según estudios de Islandia
Investigadores de laAsociaciónpara
la Democracia Sostenible (ALDA) y
del centro de políticas públicas bri
tánico Autonomy publicaron esta
semana sus análisis finales con res
pecto a dos experimentos a gran es
cala en Islandia. Entre 2015 y 2019,
estas pruebas piloto se dieron a la
tarea de evaluar el impacto de una
semana laboral reducida en la pro
ductividad de negocios privados e
instituciones públicas, así como en
el bienestar de los trabajadores.
Según ALDA y Autonomy, los dos experi

mentos involucraron a más de 2 mil 500 traba

jadores (el l%delapoblación económicamen
te activa de Islandia), y arrojaron resultados
prometedores: tras reducir las horas laborales
a la semana de 40 a 36 o 35 sin recortar el sa
lario, se mantuvo la productividad de los em
pleados en términos generales, e incluso au
mentó en algunos casos específicos. Además,
estos reportaron sentirse menos estresados
y en menor riesgo de agotamiento por estrés,
fenómeno también conocido como burnout.

De acuerdo con Gudmundur Ha

raldsson, investigador de ALDA, "la
experiencia de la semana laboral
reducida en Islandia (para los secto
res privado y público) nos dice que
no solo es posible trabajar menos
en los tiempos modernos, sino que
también es posible un cambio pro
gresivo" en las legislaciones labo
rales. En específico sobre el sector
público, Will Stronge, director de
Investigación en Autonomy, dijo que

"el estudio demuestra que (...) la semana
laboral más corta fue, en todos los aspectos,
un éxito abrumador. Demuestra que el sector
público está listo para ser pionero en semanas
laborales reducidas", para así marcar el ejem
plo al resto de la sociedad.
El reporte conjunto, titulado "Hacerlo pú

blico: El viaje de Islandia hacia una semana
laboral reducida", recalca que tras la conclu
sión de ambos experimentos "los sindicatos
islandeses y sus confederaciones lograron
(entre 2019y2021) reducciones permanen
tes de las horas de trabajo para decenas de mi

les de sus agremiados. En total, casi 86% de la
población activa de Islandia ha trabaj a menos
horas o ha ganado el derecho a reducirlas".
Sin embargo, esta isla no es la única nación

experimentando con una semana laboral re
ducida sinrecorte salarial. En mayo de 2021,
el gobierno de España aprobó un piloto de
tres años para aplicar semanas laborales de
cuatro días en algunas empresas.
Desde 2020, la propuesta había sido promo

vida por íñigo Errejón, actual diputado por el
partido Más País y exintegrante de Podemos.

MEJOR RESULTADO

2 mil 500
trabajadores, 1%de la población económicamen
te activa de Islandia, participó en experimentos

5 horas
laborales por semana se redujeron las jornadas
sin recortarsalario;se mantuvo productividad
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Hidalgo para Morena

Integralia Consultores anticipa el triun
fo de Morena en cinco de ocho guber
naturas que se disputarán en 2022 y
2023. En otras palabras, esta casa fun

dada por Luis Carlos Ugalde, nos ofrece un
escenario catastrófico para los que odian a
López Obrador: llegaría la coalición Juntos
Haremos Historia a la sucesión de 2024 con

el control de 21 entidades.

El próximo año están enjuego Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Quintana Roo, Ta
maulipasy Oaxaca. En dos años, se competirá
por Coahuila y Estado de México.
En este espacio, especializado en la obser

vación de los mandatarios estatales, ofrece
remos información interesante para el lector,
sobre los procesos electorales que se aproxi
man. En esta ocasión nos concentraremos
en Hidalgo.
El Partido Revolucionario Institucional

perderá esta importante plaza. Omar Fa
yad le entregará las llaves de su despacho a
un opositor. Massive Caller, de acuerdo a su

más reciente estudio demoscópico, indica
que el grupo del Presidente obtendrá 50% de
los votos, mientras el PRI sólo 20.7% de los
sufragios. Acción Nacional recibiría 7.1% de
la intención de voto, y un candidato indepen
diente 5.1%

Entre los priistas que perderían la elección
estánlsrael Félix Soto, Carolina ViggianoAus
triay David Penchyna Grub. Entre los panistas
que también perderían las elecciones están
Xóchitl Gálvez, Asael Hernández Cerón y
Cornelio García.

Los morenistas que se pelean la candida
tura, y por ende la gubernatura de Hidalgo
son Francisco Xavier Berganza, Cuauhtémoc
Ochoa, Ricardo Raúl Baptista, Julio Ramón
Menchaca y Damián Sosa Castelán.
Que nadie se engañe: aunque harán la fa

ramalla de la encuesta al interior del Movi

miento de Regeneración Nacional, el can
didato oficial será quien señale con su dedo
el Presidente de la República. ¿Acaso no es
una prerrogativa metaconstitucional del jefe
de Estado en turno, de palomear las listas de
aspirantes, sin importar el partido?
Pero en el fondo, más allá del triunfo de

Morena en Hidalgo, lo que pasará en las urnas
es el rechazo a Omar Fayad. Reprobarán el
mandato del gobernador tricolor saliente.
Fayad logró su objetivo: convencer a Peña

Nieto para ser señalado, pero nunca conven
ció a los hidalguenses.
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Magistrados
violan
artículo 17

angelalvarop@hotmail.com

De nuevo, el Tribunal Superior
Agrario viola la ley dando prórro
gas a los casos que debe resolver
de inmediato.

Desde el año pasado se ha venido cam
biando de magistrado instructor lo que ha
hecho nulo el derecho fundamental a obte

ner una justicia pronta, completa e impar
cial, con lo cual el propio magistrado viola
el artículo 17 constitucional, que en su
segundo párrafo dice: "Toda persona tiene
derecho a que se le administr e justicia por
los tribunales que estarán expeditos para
impartirla en los plazos y términos que fi
jen las leyes, emitiendo sus resoluciones de
manera pronta, completa e imparcial. Su
servicio será gratuito, quedando, en conse
cuencia, prohibidas las costas judiciales".
Se trata del seguimiento al caso del Ejido

José María Pino Suárez, municipio de Tu
lum, Quintana Roo, donde el magistr ado
Aldo Saúl Muñoz López dictó sentencias
amañadas como titular del Tribunal Agrario
del Distrito 44, para favorecer a las empresas
Land Management, S.A. de C.V. y Grupo
Alfil Construcciones, S.A. deC.V.; acciónque
prolonga las ilegales sentencias que dictó el
citado magistrado.
Ante esta situación, es el Tribunal Supe

rior Agrario quien no resuelve los recursos
de revisión 211/202044 y 606/201944.
Las revisiones están en manos de los ma

gistrados Maribel Concepción Méndez

de Lara, en su carácter de pr esidente del
Tribunal Superior Agrario, y de los magis
trados Alberto Pérez Gasea y Claudia Di
norah Velázquez González, en su carácter
de instructor es, para acatar lo dispuesto
en el artículo 200 de la Ley Agraria, que
impone la obligación al Tribunal Supe
rior Agrario de resolver en definitiva los
Recursos de Revisión, en el término de 10
días contados a partir de la fecha de recep
ción del recurso y los Recursos de Revisión
211/202044 y 606/201944, los recibió
el día 24 de septiembre de 2020 y el día 30
de septiembre de 2019, respectivamente,
por lo que ha excedido en demasía el tér
mino que le impone la ley para resolverlos.
Si este caso, que se dio a conocer pública

mente en varios medios de información de

cobertura nacionaly en las redes sociales, no
se resuelve, qué se puede esperar de los jui
cios que están en el anonimato y no pueden
exhibir la maner a ilegal de los magistrados.
El caso del recurso de revisión 606/2019

44 se tiene acreditado, cuyas escrituras pú
blicas de particulares derivan del título 673,
y r egistra un predio con ubicación en el mu
nicipio de Felipe Carrillo Puerto, no en el de
Tulum, donde se encuentr a ubicado el Ejido
José María Pino Suárez.
PEGA Y CORRE. Los líderes de derechos

humanos deben estar acogidos a la protec
ción del Mecanismo para la Protección de
Personas D efensoras de D erechos Humanos

y Periodistas; sin embargo, la mañana del
lunes 5 de julio en el municipio de Simojovel,
Chiapas, fue asesinado de un disparo en la
cabeza el indígena tzotzil, Simón Pedro Pé
rez López, defensor de derechos humanos y
miembro de la organización civil Las Abejas
de Acteal, de la que fue pr esidente en 2020.
El asesinato ha indignado al sureste del

país... Esta columna se publica los lunes,
miércoles y viernes.
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El sexteto y los tiempos que se adelantan

No cabe duda que el Gobierno del
presidente López Obrador hace
las cosas de manera diferente. Una

de las pruebas más recientes es la
apertura del debate sobre su propia sucesión,
después de haber hecho públicos los nombres
de quienes, desde su perspectiva, podrían
obtener la candidatura de Morena a la Presi

dencia de la República.
Claudia Sheinbaum, Rocío Nahle, Tatiana

Clouthier, Marcelo Ebrard, Esteban Mocte
zuma y Juan Ramón de la Fuente han sido
los elegidos para integrar la selecta lista de
potenciales candidatos presidenciales.
El sistema político mexicano, en particular

bajo los regímenes priistas, hizo del primer
mandatario la figura central de la actividad
pública, detentor de la facultad metacons
titucional de designar al abanderado de su
partido y, de esta forma, mantener el control
de este proceso.
No obstante, esta reglano escritaha tenido

al menos una característica en común, la de
los tiempos. Los presidentes trataban de fre
nar la discusión sobre las posibles figuras para
sucederlo y alargar lo más posible la decisión
final. De esta forma, mantenían el control
político unos meses más y retrasaban el inicio
de su ocaso.

Sorprende, por ello, que el presidente Ló
pez Obrador haya abierto él mismo la baraja
en el tercer año de su Gobierno, algo nunca
antes visto. Por más fortalecido que se en
cuentre, esta situación generará el surgimien
to de grupos y pugnas dentro del gabinete. En

torno a ellos se irán creando intereses políti
cos y económicos que intentarán incidir en el

crecimiento de algunos o frenar las intencio
nes de otros. Esto último es inherente ala vida

pública del país.
Llama la atención ciertas ausencias en la

lista de aspirantes, destacadamente la del
senador Ricardo Monreal, quien, pese a no
formar parte del selecto sexteto, ha dejado
ver su intención de participar. No obstante, se
trata de la segunda ocasión en la que el presi
dente López Obrador lo excluye de este grupo,
situación que confirma los rumores que lo
señalan como el responsable de la derrota de
Dolores Padierna en la alcaldía Cuauhtémoc
de la Ciudad de México.

Otro dato interesante es que el Canciller
Ebrard tendrá a dos competidores dentro de
su propio equipo, el embajador de México
en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, y
el representante permanente ante Naciones
Unidas, Juan Ramón de la Fuente. Los tres son
políticos experimentados y con la suficiente
madurez para evitar un innecesario choque
de trenes.

Esta inédita situación pondrá a prueba la

fortaleza del Presidente y su capacidad para
conducir cada uno de los procesos electorales
de su partido. Ocupado estará en analizar el
desempeño de los precandidatos, evaluar sus
resultados y calificar su comportamiento en
los próximos dos años.
Segundo tercio. En las casas de enfrente,

las cosas también se mueven. Campaigns &
Elections advierte en una encuesta que, en el
PAN,RicardoAnayaencabezalaspreférencias
para obtener la candidatura presidencial con
39.50%. En el PRI destaca el senador Miguel
Ángel Osorio Chong, con 34%, y Enrique Al
faro enMovimiento Ciudadano, con52.30%.
Tercer tercio. La coalición Va por Méxi

co impugnará las elecciones en Campeche,
Guerrero y Michoacán. Pedirá reponer los
procesos por distintas irregularidades en las
campañas, entre ellas, la probable injerencia
del crimen organizado. De lado dejaron a Si
naloa, en donde no hay consensoy su candida
to, Mario Zamora, impugnó a título personal.
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El Gobierno ya tiene el escenario de 2022... ¿y la oposición?

Nada de prejuicios.
La ley es una y la operación po

lítica esotra.
El Gobierno federal está in

merso en la segunda y ya tiene prefigurado
el mapa para las contiendas electorales del
año próximo.
Con grandes ventajas para su causa.
Junto con el nuevo partido de Estado, Mo

rena, está listo para engullirse cinco de las seis
gubematuras enjuego.
Hay dudas sobre Hidalgo, pero sobra tiem

po para reconstruir la maquinaria como en
su momento lo hizo Gerardo Sosa Castelán.

Con la anuencia de ya saben quién le dieron
o le vendieron, el membrete de Morena y se
apoyó en la estructura de la Universidad Autó
noma de Hidalgo.
La victoria fue avasallante en 2018, pero

ahora el también conocido como La Sosa

Nostra está en la cárcel, sujeto a proceso y con
cuentas pendientes ante la justicia.
La presión más severa proviene de la Uni

dad de Inteligencia Financiera de Santia

go Nieto, mano de hierro del sexenio cuya
función fue dar al lavado de 151 millones de
dólares a través de 220 cuentas.

ANIQUILAMIENTO DE CABEZADE VACA
La meta presidencial es muy ambiciosa.
Los resultados electorales de j unio son el

punto de partida para fabricar triunfos en
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas.
Las tendencias en todos ellos le favorecen.

Con otra ventaja: en todos lados hay mu
chos aspirantes.
Un caso: en Durango se tienen cinco com

petidores: la reelecta diputada federal Mari
bel Aguilera, por ahora puntera en las encues
tas; el perista Alejandro González Yáñez,
José Ramón Enríquez, Alma Marina Vitela
yMargaritaValdéz.
En otros lugares ya hay definiciones: en Oa

xaca anda de campaña con bendición oficial
la cantante Susan Harp y en Quintana Roo
la alcaldesa de Benito Juárez, Mara Lezama,
es la favorita pese a acusaciones de represión.
Tamaulipas es un caso aparte:
La estrategia pasa por acosar y destruir al

gobernador panista Francisco García Ca
beza de Vaca, mientras se apapacha a Maki
Ortiz, panista de origeny edÜ de Reynosa.
En resumen: Gobierno y Morena ya están

en el 2022... ¿Yla oposición?

SÁNCHEZ CORDERO IMPONE SU VERDAD

1. Olga Sánchez Cordero tiene una convic
ción con base a investigación propia: nunca
existió la banda de Los Zodiaco.
Todo fue un invento de Genaro García

Luna y Luis Cárdenas Palomino asegura,
al tiempo de dar su veredicto:  Israel Vallarta
y todos los demás presos deben estar libres.
Por eso ella promovió como ministra de la

Corte la liberación de la francesa Florence
Cassez.

Quién sabe cuánto habrá influido, pero las
actuales investigaciones, detenciones, encar
celamientos y procesos siguen sus pistas.
Y2. Tele\dsa ha ini ciado una reestiuctmación

par a concentrar sus objetivos para un balance
financier o sólido, con menos r educción del apa
laircamientoybúsquedadenuevosnegocios.
Ayer se presentaron los resultados del se

gundo trimestre del año, realmente envidia
bles : sus ganancias crecieron 25.4% respecto
a 2020, las ventas aumentaron 10.5 y las de
publicidad 3 2.1.
Otro aspecto está en la recuper ación de con

tenidos. Ala par, muchos clientes de la empresa
han incrementado sus inversiones en publici
dad, pero las previsiones no van por ahí
A causa de la pandemia, el consor cio lide

rado por Emilio Azcárraga Jean prevé re
ducciones en el gasto publicitario, lo cual es
un reto alosplanesde desarrollo de Televisa.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n Istas son
independientes y no reflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Ajuicio en la Permanente, política de Salud de la 4T

La semana pasada los funcionarios
encargados de las estadísticas en el
IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud
y el muerto viviente que es el Insabi,

estuvieron recopilando información pedida
por los senadores de Morena.
Los legisladores quieren tener material

suficiente para defender hoy en el debate en
la Comisión Permanente sobre el desabasto

nacional de medicamentos, los logros en sa
lud dela4T.
Quién sabe cuál de las dos partes tenga

más información y argumentos, porque lo
que vimos la semana pasada en la sesión de
la Comisión Permanente, fue la defensa a
ultranza no de la política del Gobierno, sino
de su operador estrella, Hugo LópezGatell.
No será, como se ve, un debate amistoso,

por el contrario, se espera que la oposición
afine el tino y afile las navajas para demostrar
el fracaso de la política de Gobierno en mate
ria de salud, que lejos, años luz se puede decir,
está de ser igual a la nórdica o canadiense,
como prometió el propio Presidente.
A ver que tienen que decir los defensores

de LópezGatell y compañía sobre el fracaso
que ha sido el Insabi en sustitución del Seguro
Popular; o del fracaso de la UNOPS para la
compra de medicamentos en el extranjero.
Ya ni hablar del manejo de la pandemia,

que a todas luces fue errático desde los pri
meros días a tal grado que hoy se siguen pa
deciendo las consecuencias de la descoordi

nación de los encargados de la salud pública
del país.
Prepare pues sus palomitas porque esto se

pondrá más interesante que el partido de la
Euro entre Dinamarca e Inglaterra.

• • • •

Un grupo de empresarios yucatecos preten
den hacer el negocio de sus vidas simulando
una donación al campus que la Universidad
de Chapingo tiene en Mérida, Yucatán.
El Grupo Vive Peninsular encabezado

por Juan Manuel Ponce Díaz junto con Gru
po Escorfin, presuntamente ligado al sena
dor panista Raúl Paz Alonzo y al priista Uli
ses Carrillo Cabrera, pretenden simular
una operación para adquirir 300 hectáreas
del Centro Regional Universitario Penín
sula de Yucatán (CRUPY), que es un campus
de la Universidad de Chapingo.
La operación consiste en "la donación" de

300 millones de pesos más 60 hectáreas en
el municipio de Kanasín a cambio de que el
CRUPYles ceda 300 hectáreas.

El meollo del tema es que las hectáreas que
pretenden los empresarios tienen un valor co
mercial de 9,000 millones de pesos, nadamás.
En el negocio también se involucra a Juan

Pablo Guillermo Molina, ex tesorero del ex
gobernador de Quintana Roo, Roberto Bor
ge, preso por enriquecimiento ilícito.
Molina representa las empresas Skypark,

Skytower, Skyviewy Skycity.
La rectoría de la Universidad, encabezada

por Manuel JesúsNegrete, por lo pronto, no
ha dicho ni pío.

• • • •

El diputado Mauricio Toledo no perderá el
fuero, no en esta legislatura, gracias a la di
putada del PRI, Claudia Pastor, que hizo una
telenovela el sentido de su voto para llevar al
pleno el caso del controvertido legislador.

Sucede que la sesión de la Sección Instruc
tora, que se compone de 4 integrantes, a la
hora de votar a favor de llevar el caso de To

ledo al pleno para quitarle el fuero y pueda
ser juzgado por enriquecimiento ilícito, la di
putada dijo en principio que "se sumaba" a la
mayoría sólo para que fuera posible convocar
al pleno como jurado de procedencia.
El presidente de la Sección, Pablo Gó

mez, dio por entendido que el voto de Pastor
era a favor de juicio pero la priista aclaró des
pués que en realidad su voto había sido "en
abstención".

Y como para convocar al pleno a un juicio
de procedencia se requieren 3 de los 4 votos,
Toledo se salvó.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.
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IVo cania

El exjete dé Seguridad Regional de la
Policía Federal, Luis Cárdenas Palomino,
el otrora poderoso exjefe de Seguridad
Regional de la Policía Federal, se negó a
soltarla sopa en tocho lo que concierne a
los toques en los gumaros, tehuacanazos,
martillazos, piquetes de ojo y lo que
utilizó para torturar a los miembros de
la presunta banda de secuestradores Los
Zodíaco, entre los que se encontraba la
francesita Florence Cassezy que nos
metió en un pedo machín con el gobierno
francés.
Palomino se reservó su derecho a

declarar durante la audiencia remota

que se realizó ante el Juez Décimo
Segundo de Distrito en Procesos Penales
Federales, Jesús Chávez Hernández
y para ganar tiempo, mientras recibe
alguna señal de sus aliados, íe pidió a sus
abogados que solicitaran duplicidad de
término constitucional de 72 a 144 horas,
para que el juez de causa determine si se

dicta o no el auto de formal prisión en su
contra, plazo que se vence el lunes.
Palomino busca presentar pruebas

a su favor, entre ellas las declaraciones
de Mario Vallarla Cisneros, hermano
de Israel Vallarla, a quien presentaron
como líder de Los Zodiaco, así como de
Sergio Cortés Vallartay Eduardo Estrada
Granados, lo cual veo muy cañón, pues
está más que comprobado que se pasó de
ver...dura con ellos y no creo que se vayan
a echar pa'tras, pues de eso depende que
salgan de ehirona.
El patiño de García Luna también

tendrá que explicar tocho lo que ocurrió
aquel]a mañana del S de diciembre de 2005
en el rancho Las Chirritas, de San Miguel
Topüejo, donde montaron lafarsa de la
captura de Los Zodiaco que transmitieron
en vivo por EJ Carnal cíe las Estrellas,
en el noticiero de Carlos Loret de Mola.

Palomino no quiere cantar, pero si no lo
hace se la va a tener que comer sofito.
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MAESTRO, AMLO ESCRIBE UN LIBRO SOBRE
SUS 3 PRIMEROS AÑOS DE GOBIERNO
Sobrará gente de bien que quiera redactar el pró
logo, y a su alosas como Claudio X. De Hoyos y Fer
nández de Ceva líos Ies gustaría escribir el epílogo.
Cárdenas Palomino lucía barba y bigote tupi
dos cuando fue aprehendido.
Es una premonición para Felinfle: Cuando veas las
barbas de tu protegido cortar, pon las tuyas a remo
jar... (aunque sea en ron). Amparado por la banda
presidencia] (robada), Calderón solapó una banda
de malhechores.

El Plan Integral para Cananea incluye que
la STyPS dicte las relaciones laborales y no
Grupo México.
El control de Cananea, al Gobierno federal; no
más de Germán Larrea que ha hecho tanto mal.
La UIF presentó denuncia contra familiares
de Cabeza de Vaca, luego de que EU nos envió a
Bal tazar Reséndez, presunto prestanombres.
La sopa que suelte el extraditado con tal de quitar
se años de prisión, será fundamental para encarce
lar al aún gobernador y su rebaño.
Arturo Herrera irá a Venecia a la reunión de
secretarios de Hacienda del G2Ü.

Les va a pasar receta de cómo no endeudarse con
más préstamos externos en tiempos de pandemia.
Sólo 4 acaldías capitalinas han retirado la re
ciente propaganda electoral.
Que se apuren las demás y quitencuanto antes esa
basura, no vaya a ser que retratos y lemas de tantos
buenos par a nada caigan y tapen alcai itarí lias y co
laderas de la de por sí anegada ciudad.
Gurú, ¿la frase del día?
De Mark Twain: "Para expresar toda la ale
gría por las vacunas, has de tener alguien con
quien compartirla".
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Los queda bien
de AMLO

¿QUIENES SERÁN LOS TRAIDORES
A LA PATRIA?

Los medios de comunicación conven

cionales comenzaron la carrera para el
2024 pues anhelan regresar a los tiem
pos de sexenios pasados donde el "cha
yo" era el primordial para mantener a
flote a decenas de el los.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales, don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar a las audiencias
por unos simples puntos de rating.
He aprendido a dejar de leer noti

cias para leer los intereses que existen
detrás de cientos de medios de comu

nicación en México y de esa manera
puedo adelantarme a lo que puede su
ceder en el país.

Muchos me preguntan si existe un
medio de comunicación fiable en cuan

to a noticias y hasta el momento le doy
cuenta que detrás de todos existe algo
en común "intereses de por medio"
Cientos de mexicanos no se han per

catado de que diversos medios de co
municación comenzaron sus ataques
sin límites en contra de quien dejó de
pagarles "chayo" y es muy sencillo dar
nos cuenta de su tendencia política con
solo leer una de sus notas o escuchar a

sus líderes de opinión.
Todos puliendo los huevos de la

gallina para atrapar a los nuevos can
didatos y candidatas que serán los
elegidos para contender en el 2024,
donde, por cierto, muchos de ellos so
lo buscan cobrar una gran tajada del
"chayo" que dejaron de percibir por
muchos años.

Era necesario que AMLO llegara
para destapar la cloaca del periodis
mo en México y hoy podemos apreciar
la mezquindad de muchos de ellos con
tal de recibir unos cuantos pesos ya sea
del Gobierno federal o como bien lo ha

ce Loret de Mola, de diversos empresa
rios para seguir atacando a quienes lo
sacaron de Televisa.

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores ala patria. Te darán la respuesta
de muchas dudas en este país.
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NECESITAMOS SALIR DEL ESTADO

DE IMPRECISIÓN SOBRE EFICACIA

Existe una desorientación patética de
bido a la desinformación sobre la diver

sidad de vacunas que se utilizan para
combatir el Covid19.
Los rumores no faltan; algunos ase

guran con supuesto conocimiento de
causa, cuál de todas las vacunas es la
correcta y de igual manera, simple
mente descalifican a otras. No es co

rrecto mantener tanta imprecisión;
se reclaman informes serios y fidedig
nos. Entendemos que como cualquier
otro producto, deben existir unas más
eficaces que otras, donde por cierto, se
presenta la interrogante, sobre si es ne

cesaria la aplicación de dos dosis o una
es suficiente. Tampoco se especifica el
tiempo que puede durar la posible in
munización.

Por otro lado, es evidente la existen
cia de rebrotes por la mutación de la
cepa del COVID19, lo cual debe com
batirse y aclararse para evitar la an
gustia que origina.
Bajo ningún pretexto debe man

tenerse el estado de imprecisión que
desde el inicio de la pandemia se viene
dando; consideramos que es muy con
veniente difundir los datos científicos

que se tienen sobre los variantes del vi
rus, de tal suerte que exista una voz ofi
cial con presencia y autor idad.

La situación de nuestro País se repi
te en todas las latitudes; inclusive hay
naciones donde definitivamente y tal
vez sin la solides necesaria, desprecian
ciertas vacunas, lo cual, nos parece, en
tra en el mundo de la "politiquería" o
en el mejor de los casos, en una conflic
tiva de carácter mercantil.

Esperemos una actuación seria y ri
gorista a nivel mundial, sobre el delica
do tema de las vacunas.
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/ / brillante fui uro
de Sonora y Durazo

Que Alfonso Durazo Montano obtuvo
un triunfo contundente en las urnas ya
es historia vieja, logró vencer al FRIAN,
a la oligarquía y al status por más de 157
mil votos, lo que se traduce en 16 puntos
de ventaja en una elección que en el papel
parecía más competida de lo que fue.
El asunto es que ahora el exsecretario de

Seguridad Pública del Gobierno dt Andrés
Manuel López Obrador y el único
integrante original de su gabinete que se
lanzó al ruedo electoral y además prevaleció
con un triunfo claro y contundente, nos
plantea la perspectiva de un futuro brillante
para el estado de Sonora El diagnóstico
es claro, a pesar de sus enormes ventajas
competitivas y el desarrollo de su economía,
la más diversificada el país, hoy por hoy
Sonora es el estado con mayor retraso en
toda la región norte de México.
Incluso es el estado fronterizo que lo

tiene todo, frontera con Arizona, California

y Nuevo México, 1 mil 200 kilómetros de
costas en el Mar de Cortés, una posición
que geográfica estratégica de cara a la
cuenca del Pacífico y pegado id suroeste
de los Eü, con una fuerte actividad
industrial de los sectores automotriz, y
aeroespaciaJ, una minería potente, pesca,
ganadería y agricultura que ya la quisiera
cualquier estado, comercio, servicios y
comunicaciones de primer nivel.
La pregunta es entonces ¿Por qué

hay pobreza?, ¿Por qué hay hambre en
Sonora?, siendo un estado poco poblado
y con un territorio rico y de proporciones
gigantescas. Las respuestas son múltiples,
sin embargo la responsabilidad principal
es que por casi 40 aflos un grupo político
empresarial se apropio del estado y no había
decisión, inversión negocio que nu debiera
pasar por ahí.
Por eso creo que con Alfonso Durazo y

con la 4T id mando a Sonora le va a ir bien.
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¿I labra pasado una mala
noc he el góber de (Mhuahua,
Javier Corra//
Aseguran los confidentes de esle tundemáquinas
que ante la llegada, por parte de la Miss Universo
mexicana, Andrea Meza, al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México. Previo a que
íaexcandidatade Baja California, Lupita Jones la
escoltará para descansar, una persona misteriosa le
entregó un paquete ñrmado por un anónimo con la
única condición que la abriera hoy por la mañana.
Pues a manera de aumentar la cultura general de

mis q ueridas y queridos lectores, hoy se celebra el día
mundial del Cacao, motivo por el cual, se rumora la
caja que recibió lachihuahuense Meza Carmo na
contenía chocolates y provenía de ía oficina del
Gobernador Javier Corral

Yaque ante los diversos comentarios de la Nueva
Miss Universo, sobreexponerlos feminicidíos en
Ciudad Juárez, poniendo en jaque aCorral Jurado,
es de suponerse el pañis ta quiera limar asperezas con
una de las mujeres más conocidas del mundo.
A su vez no habrá q ue pasar por alio, los

comentarios de la Gobernadora electa Maru

Campos dirigidos a Javiersito, al respecto de una
transición sin ninguna triquiñuela y apegada a
derecho. ¿Será que algo sabe la abogada Campos
Galván V Pues por si fuera poco valdría la pena
recordar que la mandataria venidera ayer se reunió
con el Presidente Andrés Manuel López Obrador
Sin duda, el gobernador de Chihuahua, Javier

Corral, esta madrugada debió haber pasado una mala
noche. ¿O ustedes qué piensan apreciados lectores?
POSTIT Anle los comentarios de la secretaria

General de Morena, Citlali Hernández sobre
las personas que no son tan leales a su piulido, la
incógnita yace a quien se habrá referido?
Ya que algunos morerüstas aseguran se trata de la

exsecretaria de la Función Pública. Irma Erendira

Sandoval por aquello de la reciente renuncia de su
tío Raybel Ballesteros Corona, uxdi rector en el
área Jurídica del INAI t ras ser exhibido en un vídeo

golpeando mujeres.
Habrá sido esta acción una de las gotas que

derramó el vaso para su inminente salida del gabineLe,
pues valdría la pena recordar aq ue! dicho sobre las
familias incómodas, ¿no?

Aseguran los confidentes de esle tundemáquinas
que ante la llegada, por parte de la Miss Universo
mexicana, Andrea Meza, al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México. Previo a que
íaexcandidatade Baja California, Lupita Jones la
escoltará para descansar, una persona misteriosa le
entregó un paquete ñrmado por un anónimo con la
única condición que la abriera hoy por la mañana.
Pues a manera de aumentar la cultura general de

mis q ueridas y queridos lectores, hoy se celebra el día
mundial del Cacao, motivo por el cual, se rumora la
caja que recibió lachihuahuense Meza Carmo na
contenía chocolates y provenía de ía oficina del
Gobernador Javier Corral

Yaque ante los diversos comentarios de la Nueva
Miss Universo, sobreexponerlos feminicidíos en
Ciudad Juárez, poniendo en jaque aCorral Jurado,
es de suponerse el pañis ta quiera limar asperezas con
una de las mujeres más conocidas del mundo.
A su vez no habrá q ue pasar por alio, los

comentarios de la Gobernadora electa Maru

Campos dirigidos a Javiersito, al respecto de una
transición sin ninguna triquiñuela y apegada a
derecho. ¿Será que algo sabe la abogada Campos
Galván V Pues por si fuera poco valdría la pena
recordar que la mandataria venidera ayer se reunió
con el Presidente Andrés Manuel López Obrador
Sin duda, el gobernador de Chihuahua, Javier

Corral, esta madrugada debió haber pasado una mala
noche. ¿O ustedes qué piensan apreciados lectores?
POSTIT Anle los comentarios de la secretaria

General de Morena, Citlali Hernández sobre
las personas que no son tan leales a su piulido, la
incógnita yace a quien se habrá referido?
Ya que algunos morerüstas aseguran se trata de la

exsecretaria de la Función Pública. Irma Erendira

Sandoval por aquello de la reciente renuncia de su
tío Raybel Ballesteros Corona, uxdi rector en el
área Jurídica del INAI t ras ser exhibido en un vídeo

golpeando mujeres.
Habrá sido esta acción una de las gotas que

derramó el vaso para su inminente salida del gabineLe,
pues valdría la pena recordar aq ue! dicho sobre las
familias incómodas, ¿no?

Fecha: 07/07/2021

Página: 3

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,962

Página 8 de 9



lira «tifos
CONCRETA UIF ACUSACIÓN
CONTRA FAMILIAR DE CV
•Tal como lo había anunciado Santiago
Nieto, la Unidad de Inteligencia
Financiera de la . Secretaría de ^
y Crédito Públicot que encabeza,
P.rc.sentóunadenuncia
Especializada en Materia de Combate
a la Corrupción en contra de Víctor
"N"t "familiar de Francisco "N". En
ladenunciatambién^
los nombres ce cinco íunc ionarios
más.de la Universidad Autónoma de
Tamaulipas por el probable delito de
.malversación de.rccursps
Pl.obablesactosde

SEP ACUSA QUE
MAESTROS COPIAN EXAMEN
•La..Secretaría de
descartó los resultados de 79 docentes
que participaron en el proceso de
selección para cargos de dirección
y supervisión de Educación Básica,
esto debido a que el sistema detectó
que respuestas idénticas, es decir, se

copiaron. Varios
que la SEP pruebe legalmente los
hechos o les ofrezca una disculpa,
en tanto que el. SNTE..pidió.que se
haga una revisión de los exámenes
parades!]ndari;espGnsabii:dadesy
se investigue si hubo venta de las
evaluaciones.

DENUNCIAN A LUIS
ERNESTO DERBEZ
•ElrectqrdelaUnw^
Américas..Puebla, Luis Ernesto Derbez,
fue denunciado, ante la. Fiscalía General
de la República, por .delincuencia.
organizada, lavado de dinero y
administración fraudulenta. Los
denunciantes son los integrantes del

i;tati;oiiadc: de la casa.ue estudios
y también emprendieron acciones
legales en contra de la..vicerrectora
Ménica Kiitz y varios integrantes de la
familia Jenkíns, quienes se.presume.
participaron en la triangulación
de recursos de la universidad hacia
.empresas propiedad de los .imputados.
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EXTRAORDINARIO
•jfete miércoles, el Congreso de la Ciudad
de México llevará a cabo una Sesión
Extraordinaria de forma Presencial, una
vez concluida la Sesión de la Comisión

Permanente. Entre los 11 dictámenes que se
aprobarán destacan clflüe presentarán las
Comisiones de Alcaldías y de Normatividad,
que establece que la fecha de inicio de los
gobiernos de las demarcaciones es el 1 de
octubre y no el 1 de septiembre, como se
señala en el texto vigente; la expedición de la
Ley de los Derechos de las personas LGBT'T y la
reforma de la Ley de Movilidad cíe la CDMX y ei
Código Penal en materia de hechos de transito.

ALCALDE SUSTITUTO
•Debido a la licencia definitiva de Víctor

Romo a la Alcaldía Miguel Hidalgo, a la que
decidió no regresar después de su derrota en
las elecciones del pasado 6 de junio ante el ex

Tí!_ric el C T m »
de la Ciudad de México definirá quien será el
Aicaide sustituto y quien .estará ai frente de
los trabajos de entregarecepción en aquelia
demarcación. La terna de candidatos enviada

por la Jefa de Gobierno, que será aprobada
por el Congreso de la Ciudad de México

A'J.1; _i?_(. ? r ci ¡a iyo no ^
Sánchez, Hegel Cortes Miranda y Abraham

Borden Camacho. Ya veremos a quién
designan.

SALEN DE LISTA NEGRA
•El Gobierno de la CDMX informó que ya no
hay una soia alcaldía capitalina dentro de
los 15 municipios mas peligrosos del país.
Al respecto la Jefa de Gobierno señaló que

lA(.?.l'r'gfA1.. kai'tiíajja y _C>Li_stay()
A. Madero eran parte de estos 15 municipios
% que) hace dos meses ya no.pertenecen a
los municipios más peligrosos de nuestro
país". Además en compañía del Secretario
de Seguridad se informó que durante el
primer semestre de 2021 se redujeron 45.3%
los delitos de alto impacto y 50% los de bajo
impacto.

REPITEN MAGISTRADOS
•Se prevé que sin contratiempos el Congreso
de la Ciudad de México apruebe los
nombramientos de los Magistrados del
Tribunal de Justicia Administrativa de
la Ciudad de México José Arturo De la

Rosa Peña y Arturo González Jiménez,
ambos serían ratificados en el cargo y
muy probablemente acudirán a la sesión a
.'U'.I?1]'í?! l' .17.

de ia Ley Orgánica del Tribunal Superior
de Justicia Administrativa de la CDMX los
nombramientos serán aprobados por mayoría
simple de las y los diputados presentes. Y
debido a la pandemia ios nombramientos
únicamente se aprueban en sesión presencial.
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Pruebas PCR y/o de antígenos para regresar a clases presenciales

1 pasado viernes 2 de julio,
el Dr. Hans Henri P. Kluge,

laDirector Regional fie
Organización Mundial de
la Salud (OMS) para Euro
pa, ti i ó a conocer un co
municarlo que de manera

conjunta la. UNESCO y la UN1CEE pre
sentaban para recomendar la aplicación
fié pruebas PCR. y/o fie antígenos a los
niños y adolescentes para agilizar el re
greso a clases presenciales.

El objetivo que planteó el Dr. Kluge,
filé el reabrir lodas las escuelas lo más
pronto posible para no dañar la salud
mental de los pequeños y evitar recu
rrir otra vez a la enseñanza a distancia,
a esto sé le suma lo que la Organización
Panamericana fie la Salud (OPS), ha in
formado de que "Delta" es más letal para
los jóvenes o niños, porque al inmunizar
a las poblaciones de adultos mayores, el
virus busca donde alojarse y lo logra en
poblaciones sin vacunar y que no cum
plen con las medidas sanitarias debidas,
lo que ha provocado el aumento fie con
tagios en iodo el mundo.
Esto, con los 2 millones 541 mil 873

casos confirmados acumulados de co
vicl19, Jos 440,998 casos sospechosos
acumulados, los 233 mil 689 fallecimien

tos y los 39, 889 casos activos estima
dos, cifras que hacen más que evidente
que esiamos pasando por la "'tercera
ola" dé la pandemia, exige por parte dé

las autoridades .educativas y fie salud,
considerar de manera urgente esla re
comendación que interna ser un meca
nismo de prevención y de control para
salvaguardar la salud y vida fie los ni
ños y adolescentes, y para que lo más
pronto posible, se empiece a subsanar
las consecuencias académicas, emocio
nales, mentales, sociales y físicas que la
pandemia trajo consigo para ellos.
Aunque el subsecretario de Salud,

Hugo LópezGaiell, ha dicho que la
evidencia científica sobre si Delta Si
más agresiva que otras variantes "no es
concluyeme" y sabedores fie que no es
partidario de la aplicación masiva fie
pruebas para detección del Co\¡d 19.
porque según él, según lo manifestado
én febrero del 2020f no tenía sentido
ya que la relación de la cantidad de va
cunas aplicarlas con "la efectividad de
las intervenciones, carecía de sentido

técnico v científico" hoy dejando la
política a un lado y poniendo la salud
de los mexicanos primero, debe junto
con la Secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez Alvarez, implemenlar
la. estrategia que haga posible esta re
comendación, y deje que le importan
los niños y los adolescentes, y ríe que
aprende de sus errores.
La aplicación de pruebas PCR y/o

de antigenos, es qui'zá, a falta dé va
cunas para los niños y adolescentes,
el elemento más importante para que

docentes, padres de. familia y alumnos
sientan que sus escuelas realmente son
lugares sanos y seguros, y con esto Sé
estará dando un paso en firme para
que se logre lo qué no Se ha podido
hasta este momento: "el regreso de lo
dos a las escuelas"

Hay evidencias claras,
comoerw

úhaber ajM
/jrííc^Krsíít^friííficfíi
WaÉMpermitió
lomar lc^
ttd^cuadaspara
riopt^ííícrííííiííí.s
yMMSjJipynp.sphi
debemos pensar que

todo,Morguehasta
cldhidw
^7%dt\ío.s«í/ffíío.s
herirías^
Xaun3nmunizados",
hayQuienes se han
tY>íiííiíjííVidoj\/!«ri
J¡Mecido.
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Aborto legal, ya

ecientemente, los movi
mienlos feministas están

de fiesta, porqué el esta
da de Hidalgo se sumó a
Oaxaca y a la Ciudad de
México con la despena
lización de la interrup

ción del embarazo, garantizando así el
derecho de las mujeres a decidir sobre
sus propios cuerpos, proyectos fié vida
y su reproducción. Aunque aún hay
mucho camino por avanzaren materia
de los derechos de las mujeres, ningún
logro es pequeño y merece celebración.

La iniciativa que despenaliza la inte
rrupción del embarazo, aprobada en el
Congreso de Hidalgo, reforma diversos
artículos, entre ellos el Código Penal lo
cal y la Ley de Salud estatal, toda vez que
permite la interrupción del embarazo
hasta la semana número 12. Abortar

después de ese lapso implica de seis
meses a un año de prisión y de 10 a 40
días de mulla a la mujer que cometaeste
acto, considerado un delito.

Pero también, el dictamen que apro

bó el Congreso hidalguensé. sostiene
que las inst.it liciones públicas, privadas
y sociales que presten servicios de salud
en el Eslaclo deberán proveer este, ser
vicio ele interrupción de forma, grat uita,
en condiciones de calidad y salubridad
para las mujeres.

En todo ei mundo se producen apro
ximadamente 25 millones de abortos

peligrosos al año, según cifras de la Or
ganización Mundial de la Salud. El abor
to existe, con o sin legislación, incluso
desde la América Precolombina ya se
practicaba con la utilización de hiervas
medicinales,en algunos casos de dudo
sa procedencia * con altísimos riesgos a
la salud de las practicantes. La diferen
cia y el beneficio es que la normativa
act ual (accesible solo para unas cuantas
mujeres), que regula y no criminaliza es
ta practica., permite que se eviten abor
tos peligrosos, dándole oportunidad a
la mujer de acudir a una clínica legal,
segura y que cumple con las normas
básicas dé higiene y salubridad

De, acuerdo con la ONG "Alianza por

la Solidaridad". 47 mil mujeres mueren
cada año en el mundo, como resultado
fie abortos inseguros y por esta razón
defiende que el poder de las mujeres
para decidir, de forma libre,, sobre sus
cuerpos, la sexualidad y la reproducción
constituye uno de los derechos huma
nos fundamentales.
Para quienes buscamos una socie

dad de derechos,: ésta es una oportu
nidad para que las mujeres puedan
decidir terminar de forma voluntaria su
embarazo, haciendo a un lado la visión
que aborda el tema solo con perspectiva
socio cultural.

El llamado es a los gobiernos loca
les restantes a que tomen medidas pa
ra eliminar las normativas que limitan
el acceso al aborto y que obligan a. las
mujeres a llevar a término embarazos
contra su voluntad Los abortos qué se
practican en condiciones fie riesgo, en
su mayoría, son fié mujeres pobres y
jóvenes que optan por interrumpir un
embarazo no dé.seado sin garantías.
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El PRI es un parí ido de viejas cosí timbres y
no cambia. Lo. suyo no es lomar instalacio
nes y presionar deesa manera para quitar la
dirigencia nacional o exigir democracia. Su
estructura directiva siempre le ha dado prio
ridad a la actuación de los órganos internos.

Cuando el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledo e lfigenia Martínez encabezaron la Co
rriente Democcáfica dentro del Revolucionario Institucional,
terminaron por abandonar las lilas del tricolor. Al ingeniero
lo corrieron, a pesar de su trayectoria y ser hijo del general
Lázaro Cárdenas. Eran tiempos en que todo lo decidía el "lí
der moral'' que ocupaba la residencia oficial de Los Pinos.

De las etapas recientes de dicho partido, de los ochentas
para acá, seguramente ha sido el hítenlo más serio por fiarle,
otra cara a la organización. No lo consiguió. La cúpula man
luvo el control con antiguas prácticas. En 1988 por poco la
cuesta la presidencia de la República. Controvertido y discu
tido el resultado oficial que le dio el triunfo.

Ln el 2000 ya no pudo contener el hartazgo social y pagó
con la derrota. Llegó la derecha representada por el PAN.
Si el PRI regresó al poder en el 2012, no fue por lo que haya
hecho como oposición, sino por lo que dejaron de hacer e
hicieron mal los nuevos inquilinos de los Pinos. Los pristas
no sudaron para recuperar la presidencia.

Se instalaron de nuevo en el poder, sin corregir defectos y
complacientes con los vicios. Desperdiciaron la oporl unidad
que la sociedad Ies daba una vez más. Y sabemos como les
lúe en el 2018.

Hasta ahora no han sabido ser oposición y muy lejos

de capitalizar errores del act ual gobierno. Por eso las ocho
derrotas en gobiernos estatales. Ln la: Cámara de Diputa
dos seguiría siendo tercera fuerza política, por debajo de
panistas y morenos.

Con estos resultados, no hay nada que festejar para los:
priístas y es incierto lo que harán como partirlo para la elec
ción presidencial fie 2024. Lo más cómodo para ellos sería
volver a montarse en alianza con PAN y PRD, que no logró
quitarle la mayoría a Morena en la Cámara.

Hay malestar entre militantes. No están conformes con el
saldo electoral, aunque el enojo cada quien lo expresa a su
manera. Por eso sé explica que un grupo haya decidirlo tomar
instalaciones del partido, por la fuerza, poniendo caudados
a los accesos por más de una semana.
La trifulca entre bandos que quieren que Alejandro Mo

reno renuncie a la presidencia del PRI y quienes defienden
su permanencia, solo ha conseguirlo dañar más la imagen
iricolor. No es la primera vez que:sé registra una acción de
este, tipo. Hay que recordar que Alejandro Rojas Díaz Durán
(ahora senador suplente de Ricardo Monreal) y Ramiro de
la Rosa también tomaron las instalaciones, en protesta por
la actuación rie la diligencia. A estos dos, los sacaron a palos
de la serle partidista en menos de 12 horas.

Es evidente que el cambio en el PRI no vendrá a.1 margen
de,sus órganos inlernos. Por eso el cierre ríe filas de loria su
esiruct ura directiva para repudiar prácticas violentas.

Lo único claro es que su líder nacional Alejandro Moreno
Cárdenas quiere ser candidato presidencial Hasta ahora,
ha cumplirlo sus objetivos. Quiso ser senador y lo logró.
Quiso ser gobernador de Campeche, también. Presidente
nacional del PRI, igual.
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1 nuevo certificado que
dixlrcl luilespagado em
pezó a emitir el gobierno
a quienes ya completaron
su esquema de vacuna
ción contra él coronavirus
que provoca la Covid 19

plantea un nuevo desafío para la prolec
ción de los datos personales en relación
con el ejercicio de otros derechos como
el fie la movilidad. Analicemos el riesgo
de una variante de suplantación de ¡den
tidad: la fiel estado de salud.
El certificado llegará al correo elec

trónico que caria persona proporcionó
al fiarse de alta para recibir la vacuna y
Contiene el nombre, lechas en que reci
bió las dosis, el tipo y lote de la vacuna
aplicada, La información será desple
gada mediante un código QR que co
nectará, a la base de datos del gobierno.

Este certificado es parte de la "nueva
normalidad" que se mencionó cuando
la pandemia nos obligó a repensar la
forma de interrelacionarnos para asegu
rar la salud y supervivencia frente a un

coronavirus que todavía hace estragos.
El nuevo documento se suma al "Pa

saporte Covid 19" que exigen desde ha
ce varios meses países como Estados
Unidos, Canadá y de Europa para que
los viajeras sean admitidos demos)ran
flo que se practicaron una prueba en
las 72 horas previas a su viaje, que el
resinado fue negativo y está avalado por
un laboratorio.

La buena noticia es que tal pasaporte
ya existe en México gracias a la aplica
ción de la tecnología blockchain (cadena
fie bloques) que, por sus características,
es infalsificabie y el uso fie los datos que
ría bajo el control de la persona, no fie
los laboratorios ni fie ninguna empresa
tecnológica o en la nube informática.

Esta tecnología de encriptación digital
(emplearla por las criplomonerlas) fue
introducida recientemente a México por
Genobank, una empresa americana diri
gida por el mexicano Daniel Cribe, que
se alió con el Consejo Mexicano de Em
presas de Diagnóstico Médico (COMED)
que aglutina a 59 laboratorios,para emi

tir certificados de pruebas Covid 19 y así
combatir su falsificación. Se calcula qué
uno de, cada cinco certificados son falsos.

Ahora, y ante la exigencia de un certi
ficado de vacunación por parte de otros
países a los viajeros, México empezó a
emitir un documento oficial, pero las
experiencias recientes fie vulnerabi
lidad de los sistemas informáticos de

algunas dependencias hace necesario
garantizar que los datos ríe vacunación
fie millones de mexicanos están protegi
dos con las máximas medidas fie seguri
dad informática para evitar accesos no
a ut orizados, modificación, sus) facción
y pérdida, entre otros riesgos.
Para asegurar la protección fie ésa

información sensible sería conveniente

analizar la pertinencia de incorporar
tecnología como la de" blockchain" que
no solo garantiza la disponibilidad de
los datos, sino también que no sean al
terados y, no cosa menor, que el control
sobre ellos estará en manos de la per
sona, no de gobiernos ni de empresas.
De no implementar medidas dé

máxima protección a estos flatos ya
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contenidos en bases digilaiizadas, no
debería extrañarnos que en poco tiempo
surja un mercado negro en el que sé ven
dan certificados de vacunación falsos o

alterados para realizar viajes, tal y como
ha ocurrido con las pruebas de Covid 19.

En la práctica se estaría ante una.su
plantación de identidad en materia de
salud para que, por ejemplo, personas
que no recibieron alguna de las vacu
nas reconocidas por los gobiernos de
Estarlos Unidos,Canadá o Europa, usen

un certificado de otra persona que sí
Cumpla el requisito para ingresar a sus
territorios. Esperemos que la base de
rlat os de vacunación no acabe a la venta
en internet, o en Lepito.
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